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Radar
BRINCaNdo 

após pintar quase toda a cidade de vermelho, o prefeito de Barrinha 
(SP), Mituo takahashi (Pt), terá de arcar com uma nova pintura em todos 
os locais que receberam esta cor. além do prédio da prefeitura, pontos de 
ônibus, praças, centros de saúde e todos os demais locais terão de receber 
agora uma cor neutra ou azul, que tradicionalmente vinha sendo usada 
nos bens públicos. o prefeito assinou, no Ministério Público, um termo de 
ajustamento de Conduta (taC) se comprometendo a bancar a repintura, 
caso contrário, além de enfrentar uma ação na Justiça, terá de pagar R$ 30 
mil de multa. o serviço, porém, ainda não começou, mesmo porque seu 
prazo vai até novembro e ele ainda não informou se pretende fazê-lo an-
tes ou depois das eleições (qualquer semelhança é mera coincidência).

BRINCANDO DE  PINTAR
o prefeito de Nova erechim, Volmir Priovano (Pt), foi mais uma vez 

condenado nesta semana. Brincou de pintar os postes da cidade de ver-
melho, sua cor predileta. agora, pela condenação, deverá repintar os 
postes com as cores do município dentro de 60 dias, e custeados pelo 
seu próprio bolso. São os dinossauros da vida... (Coincidência?).

Divulgação/G1

Fotos: Divulgação

FaRMaCÊUtICoS
Foi publicada, no diário oficial da União, a Lei 13.021, 

que torna obrigatória a presença de um farmacêutico em 
drogarias, durante todo o horário de funcionamento. Com 
a norma, as farmácias deixarão de ser apenas estabeleci-
mentos comerciais e passarão à condição de prestadoras 
de serviços de assistência à saúde. Segundo o Conselho 
Federal de Farmácia, aferir pressão e glicemia, aplicar 
soro e vacinas estão entre os exemplos de serviços que a 
norma permite que sejam prestados nas farmácias. outra 
função que caberá ao profissional é notificar os profissio-
nais de saúde, órgãos sanitários e o laboratório industrial 
sobre efeitos colaterais, reações adversas, intoxicações 
e dependência de medicamentos. a nova lei, que entra 
em vigor em 45 dias, prevê ainda que as drogarias de-
vem ter instalações adequadas sob o aspecto sanitário. 

ALTERAÇÃO DE 
PROGRAMAÇÃO

Nesta semana inicia a veiculação da 
propaganda eleitoral gratuita, no rádio e 
televisão. Como somos obrigados por lei 
eleitoral de irradiarmos dois programas 
diários de 50 minutos cada um e mais 
60 inserções diárias durante a progra-
mação, fizemos alterações na grade de 
programação para cumprir o que é de-
terminado. o ouvinte ficará sem alguns 
programas durante o período eleitoral. 
Pedimos a compreensão de todos, mas 
faremos o melhor pela Líder FM, e 
cumprindo o papel que nos é atribuído.

o destino reservou 
para o presidenciável 
eduardo Campos uma 
grande fatalidade. des-
pontava como um político 
de nova geração, com 
ampla energia e imensa 
capacidade. Seu trágico 
falecimento entristece a 
todos nós, independen-
temente de conotação 
partidária. Coincidente-
mente eduardo Campos 
faleceu no mesmo dia (13) 
que o político e avó Miguel 
arraes, que morreu há 
nove anos. São as tragé-
dias que vivenciamos no 
dia a dia, infelizmente...
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Lições de vida
“Há tantos burros mandando em homens de inteligência, 

que, às vezes, fico pensando que a burrice é uma ciência.”
 
Rui Barbosa

tRÊS tIPoS de FUNCIoNÁRIoS 
QUe deVeM SeR deMItIdoS 
IMedIataMeNte 

Como empresário, o seu tempo é limitado. Você contratou 
uma equipe e espera ver os resultados dela, mas nem sempre 
isso acontece. os problemas podem ser diversos, desde má ges-
tão até os procedimentos, mas talvez o foco esteja em alguns 
funcionários que podem estar impedindo a interação e produ-
tividade da equipe, prejudicando o negócio como um todo.

O REI DO DRAmA
essas pessoas são encontradas em quase todas as empre-

sas. elas vivem a vida como se fosse um reality show: gostam de 
fofocar, estão sempre colocando “lenha na fogueira”, mas nunca 
participam quando o circo pega fogo. esse tipo de profissional, 

normalmente, tem um tom negativo sobre a empresa, que pode ser 
contagioso - ainda mais se ele direcionar a atenção para a lideran-

ça da empresa, causando um tipo de aversão geral com a gestão.

A víTImA
Um dos maiores desafios de gestão de pessoas é saber 

como lidar com os que gostam de se fazer de vítima. eles evi-
tam as responsabilidades, preferem sempre culpar os ou-
tros. eles sempre têm uma desculpa na ponta da língua e 

alguém para culpar. o problema se torna ainda maior quan-
do outros funcionários seguem esse comportamento e co-
meçam a passar a culpa de seus erros para outras pessoas. 

O INCONfORmADO
ele está determinado a quebrar as regras, ir contra a cultura 

e valores da empresa - desde os simples até os mais complexos 
procedimentos. Se você tem um código de vestimenta, ele certa-

mente vestirá o que não está nele, por exemplo. esses funcionários 
veem as regras como um controle e querem lutar contra elas.

Se você identificou esse perfil no seu escritório, você pode 
trabalhar com ele e não contra ele. talvez esse funcionário 

queira apenas ser ouvido e você pode dar uma chance a ele, 
saber suas propostas e até se surpreender com novas ideias.

Foi realizada na data de 
ontem, sexta-feira (15), a 
formatura do curso de con-
dutores de cães farejadores. a 
capacitação formou 13 alunos, 
treinados para adestramento e 
condução de cães utilizados em 
operações especiais. os policiais 
atuarão em diversas cidades 
do estado, entre os quais um 
estará em nossa região, mais 
precisamente em São Miguel do 
oeste. É a eficiência da gloriosa 
Polícia Militar do estado!

PERDA
a morte de Robin Willians, 

de 63 anos, por enforcamento, 
foi fato marcante na impren-
sa mundial. tratava-se de um 
grande ator, que certamente 
deixará enorme vácuo no 
cinema. Intérprete de papéis 
em grandes filmes, nos intri-
ga o final de gente com tanto 
sucesso na vida. Seria melhor 
estar fora da fama? e do poder?

CADA VEZ MAIS APERTADO
o empresário eike Batista, que já foi o 7º 

homem mais rico do mundo e é atual-
mente apenas um anônimo, acaba 
de vender mais de um de seus arti-
gos de luxo: o seu carro esportivo 
Lamborghini aventador 2012. 
este carro, que já esteve estaciona-
do na sala de estar de sua mansão 
no Rio de Janeiro, custa aproxima-
damente R$ 2,8 milhões atualmente. 
Por conta da crise do grupo X, eike 
já havia vendido todos os seus jatinhos 
e helicópteros. a situação financeira 
do empresário se deteriorou 
ao ponto de que ele optou 
por fazer voos em aviões 
comerciais para o exterior.

DIA DO ADVOGADO E 
DIA DO ESTUDANTE

Nesta semana comemoramos as datas alusivas ao 
advogado e ao estudante. Sugerimos a leitura de nos-
so editorial, que retrata a grande realidade de ambos.

TODDYNHO
a Pepsico, 

detentora da marca, 
informou que foi 
identificada a bacté-
ria bacillus cereus, que 
provoca intoxica-
ção alimentar, 
no achocolatado. 
Já está fazendo a 
recolha do produto, 
uma vez que o lote iden-
tificado com o problema 
já foi localizado, e a inicia-
tiva foi da própria empresa. 
Questão de seriedade.
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PREMIAÇÃO BILHETE $

10  23.286                      250.000
20   86.735                   16.300 
30   56.817               16.000
40  34.774                 15.800
50    86.829                     15.223
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QUINA  0                           00,00
QUADRA  0                     00,00 
TERNO  0                    12,50
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::::: O Líder do Extremo-Oeste catarinense :::::

o dia 11 de agosto é muito especial para a sociedade. Comemoramos o dia dos 
advogados, esta nobre e abnegada classe profissional que, aliada a outras, desempenha 
importante trabalho para a Justiça e, consequentemente, para a sociedade. Mas o dia 
11 de agosto não é somente o dia comemorativo dos advogados. dia 11 de agosto é, 
também, o dia do estudante, que todos somos (ou fomos) em determinado período de 
nossas vidas. Se, por um lado, os advogados podem comemorar por esta importante 
passagem, até por que o fizeram por merecer, será que os estudantes do Brasil, de um 
modo geral, também podem comemorar? o dia do estudante é uma data especial, pois 
é uma homenagem a todas as pessoas que valorizam o conhecimento e o crescimento 
pessoal. Podemos comemorar com um gasto de mais de 35 bilhões com as obras da 
Copa do Mundo, quando há milhares de crianças sem escola? Podemos comemorar os 
pífios índices de evolução estudantil, que nos ranqueiam nas mais distantes colocações, 
inclusive quando comparados a alguns países da américa Latina? Podemos comemorar 
a falta de motivação de nossos mestres e professores, com salários indignos e atrelados 
a condições físicas de trabalho da pior qualidade? Nem tudo pode ser desmerecido. 
apesar, há o que comemorar. a cada etapa vencida, em cada pequena conquista uma 
lição sempre é aprendida e uma certeza permanece: de que tudo vale a pena. todo 
conhecimento é válido, enaltece o indivíduo e colabora para a construção do seu futuro, 
pois o conhecimento pode ser compartilhado, mas ninguém pode usurpá-lo (graças a 
deus). Ser estudante tem data de início, mas não há um fim para esse ato tão imprescindível. 
todos devemos comemorar o dia 11 de agosto, pois estudantes nunca deixaremos de 
ser, afinal, é a vida nossa maior escola, então: parabéns para todos nós! e viva a vida!

Opinião
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Lucas Miguel Gnigler é professor e consultor, 
especializado em Marketing e Gestão 
Estratégica. Outros textos, informações e 
contato em www.lucasmiguel.com

Comunicando

Colocar um preço em um produto ou ser-
viço é uma arte. alguns especialistas em conta-
bilidade dirão que não: em um produto, desde 
que você tenha seus custos na ponta do lápis, 
fica fácil definir o preço. Certo, mas pergunto: 
será que o preço certo para o vendedor é o 
preço adequado para o mercado? e a concor-
rência? e a percepção do cliente? ele vê algum 
valor no que o produtor vende ou só julga pelo 
preço? definir preços, senhores, tem muito 
pouco de lógica e matemática.

Precificar serviços é ainda mais compli-
cado. alguns acham que não: como você não 
tem tantos custos de produção (o principal é o 
tempo), você pode ser mais flexível e chutar va-
lores. Mas e do ponto de vista mais importante, 
de quem compra: quanto vale a aula, a pales-
tra, o curso, o treinamento, a consultoria? ou a 
consulta, a atividade física, a viagem, a noite de 
diversão em claro?

Hoje não é permitido que o vendedor es-
tabeleça um preço para compras em dinheiro 
e outro para compras no cartão de crédito. Um 
projeto de lei pretende mudar isso. o debate 
é importante, mas não vai resolver nenhum 
grande problema comercial. Uma excelente 
matéria da última edição da revista Época Ne-
gócios aborda a questão, e faz uma pergunta 
bem mais interessante: é justo cobrar um pre-
ço diferente de cada cliente? aqui pode morar 
a estratégia.

tabelar preços, hoje, é ultrapassado. No 
passado foi uma inovação: dizem que em 1840 
um varejista de Nova York criou o valor de eti-
queta, e atraiu clientes colocando na vitrine de 
sua loja o preço de cada produto. até então, o 
preço dependia da negociação e da cara do 
cliente. Uma evolução que parece ter chegado 
ao fim.

Você acha um absurdo dois clientes paga-
rem preços diferentes pelo mesmo produto ou 
serviço? então pergunte, no seu próximo voo, 
quanto a pessoa ao seu lado pagou. ou quanto 
um amigo pagou pelo mesmo celular que você 
tem. o melhor exemplo da variação de preços 
é o comércio eletrônico: dependendo de uma 
série de fatores, o próprio sistema altera o pre-
ço de venda. Seria interessante começar a pen-
sar em como sua empresa poderia se aprovei-
tar da chamada autossegmentação de preços: 
quando o próprio cliente escolhe o quanto vai 
pagar, de acordo com o momento, benefícios, 
opcionais e demais variáveis.

o preço único é cômodo e aparentemen-
te honesto com o consumidor, mas pode estar 
restringindo a sua capacidade de receita.

Preço único: justo 
e equivocado
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Luciane Mozer

Fique por Dentro

Lembranças

Cobrança de débitos de condomínio
 o art. 3º, inciso IV da Lei 8.009/90 

(Lei da Impenhorabilidade do Bem de 
Família) assim prescreve: “art. 3º a im-
penhorabilidade é oponível em qualquer 
processo de execução civil, fiscal, previ-
denciária, trabalhista ou de outra natu-
reza, salvo se movido: IV – para cobrança 
de impostos, predial ou territorial, taxas e 
contribuições devidas em função do imó-
vel familiar”. 

 dessa forma, além de o imóvel de 
família poder ser penhorado por conta 
de débitos de IPtU ou outro de natureza 
predial e territorial, poderá ser objeto de 
penhora quando a dívida decorre de ta-
xas de condomínio. Isso mesmo, quando 
a dívida é originária do próprio imóvel, a 
característica de bem de família perma-

nece, mas a impenhorabilidade deixa de 
existir, permitindo que o próprio imóvel 
seja levado à hasta pública (leilão) para 
ser vendido e o condomínio poder rece-
ber seus haveres. 

 os condomínios podem lançar mão 
dessa ferramenta jurídica que é uma 
grande forma de fazer com que as taxas 
condominiais sejam pagas. 

 o condômino em atraso poderá 
sofrer a cobrança de todos os débitos 
decorrentes de investimentos aprova-
dos em assembleia, assim como a taxa 
mensal, assim como custas processu-
ais, honorários sucumbenciais de ad-
vogado, honorários de leiloeiro, bem 
como outros eventuais consectários le-
gais, caso não mantenha seus compro-

missos em dia junto ao condomínio. 
 essa prerrogativa nem sempre é 

usada por condomínios, pois muitas 
vezes acreditam no desejo do condômi-
no para cumprir seu compromisso e os 
débitos condominiais as vezes se arras-
tam por vários meses e a cada mês que 
passa, o débito aumenta, enquanto se o 
condomínio agir rápido está inclusive 
ajudando o condômino em atraso, pois 
não deixa a dívida aumentar, facilitan-
do a quitação espontânea.

 assim, a dica aos condôminos é 
evitar que os compromissos financei-
ros com o condomínio fiquem inadim-
plidos, e assim como aos condomínios, 
que o mais rápido possível, procurem 
reaver seus créditos, inclusive usando 

da ferramenta jurídica que é a ação ju-
dicial buscando a penhora do bem que 
deu causa à pendência financeira, para 
que esta seja sanada o mais breve pos-
sível, não causando problemas para os 
condôminos que pagam em dia. 

 Manter as contas em dia é uma ne-
cessidade, especialmente quando o 
bem de família está em risco de ser le-
vado a leilão, e a família ficar sem mo-
radia.

 
Giovani Duarte Oliveira, ad-

vogado, especialista em Direito 
Processual Civil, especialista em 

Gestão Estratégica de Empresas e 
sócio do escritório Giovani Duarte 

Oliveira Advogados Associados

Confira cinco direitos que você tem, mas que muitas vezes passam des-
percebidos diante de situações como estas:

1. Não existe valor mínimo para compra com cartão 
É o que disciplina o artigo 39, IX do Código de defesa do Consumidor: 

Recusar a venda de bens ou a prestação de serviços, diretamente a quem se 
disponha a adquiri-los mediante pronto pagamento, ressalvados os casos de 
intermediação regulados em leis especiais.

2. Passagens de ônibus têm validade de um ano 
esta regra está disciplina na Lei nº 11.975, de 7 de Julho de 2009, e dispõe 

sobre a validade dos bilhetes de passagem no transporte coletivo rodoviário 
de passageiros e dá outras providências. de acordo com o artigo 1º, os bilhe-
tes de passagens adquiridos no transporte coletivo rodoviário de passageiros 
intermunicipal, interestadual e internacional terão validade de 1 (um) ano, 
a partir da data de sua emissão, independentemente de estarem com data e 
horários marcados. os bilhetes com data e horário marcados poderão, dentro 
do prazo de validade, ser remarcados.

3. Seu nome deve ser limpo até cinco dias após o pagamento da dívida 
de acordo com o artigo 43, parágrafo terceiro, do Código de defesa do 

Consumidor, o consumidor, sempre que encontrar inexatidão nos seus dados 
e cadastros, poderá exigir sua imediata correção, devendo o arquivista, no 
prazo de cinco dias úteis, comunicar a alteração aos eventuais destinatários 
das informações incorretas.

4.  Sete dias para devolver sem custo compras virtuais
o artigo 49 do Código de defesa do Consumidor determina que o consu-

midor pode desistir do contrato, no prazo de 7 dias a contar de sua assinatura 
ou do ato de recebimento do produto ou serviço, sempre que a contratação de 
fornecimento de produtos e serviços ocorrer fora do estabelecimento comer-
cial, seja por internet ou telefone.

5. Cobrança indevida deve ser devolvida em dobro
o artigo 940 do Código Civil leciona que aquele que demandar por dívida 

já paga, no todo ou em parte, sem ressalvar as quantias recebidas ou pedir 
mais do que for devido, ficará obrigado a pagar ao devedor, no primeiro caso, 
o dobro do que houver cobrado e, no segundo, o equivalente do que dele exi-
gir, salvo se houver prescrição; já o artigo 42 do Código de defesa do Consu-
midor determina que o consumidor cobrado em quantia indevida tem direito 
à repetição do indébito, por valor igual ao dobro do que pagou em excesso, 
acrescido de correção monetária e juros legais, salvo hipótese de engano jus-
tificável. 

CINCO DIREITOS DO 
CONSUMIDOR QUE VOCÊ 
TEM E PODE NÃO SABER

Balseiros no 
Rio Uruguai

as opiniões emitidas nos artigos são de responsabilidade do seu autor e não expressam a opinião do veículo. enviei seu artigo com até 4.200 caracteres para o e-mail editora@jornalolider.com.br
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ÚLTIMA

encontro teve como objetivo definir as ações a serem colocadas em prática 
na campanha

Lideranças regionais da coligação “Muda Brasil, 
muda Santa Catarina” realizam encontro 

ELEIÇõES 2014

ISABEL MüLLER

Na noite de quinta-feira (14) os presidentes de 
partido, vice-prefeitos e vereadores da região dos 
partidos PSdB, PP, PSB e PPS estiveram reunidos 
para debater as eleições 2014. as lideranças fazem 
parte das coligações “Muda Brasil, muda Santa Ca-
tarina”.

Participaram da reunião lideranças dos muni-
cípios de Maravilha, tigrinhos, Pinhalzinho, Flor 
do Sertão, Romelândia, Iraceminha, São Miguel do 
oeste, Cunha Porã, Saudades, São Miguel da Boa 
Vista, Serra alta, Princesa, Modelo, Sul Brasil e Santa 
terezinha do Progresso.

o encontro teve como finalidade definir as 
ações a serem colocadas em prática na campanha, 
a distribuição de material, além de discutir sobre a 
legalidade para a colocação de placas. também foi 
disponibilizado o comitê central de Maravilha para pos-
síveis encontros e trabalhos da coligação. o ponto prin-

cipal foi motivar os líderes para que iniciem os trabalhos 
de campanha, bem como que motivem os integrantes dos 
partidos de seus municípios.  

Lideranças estiveram reunidas para debater as ações da 
campanha

Isabel Müller/O Líder
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POLíTICA DE LUTO

Campos estava em jato que caiu em Santos, na quarta-feira (13) 

Candidato à presidência eduardo 
Campos morre aos 49 anos
RENATA MATTIA 

o candidato do Partido Socia-
lista Brasileiro (PSB) à presidên-
cia, eduardo Campos, morreu na 
manhã da quarta-feira (13) em um 
acidente aéreo em Santos/SP. o jato 
em que estava o político caiu no 
Bairro do Boqueirão. Não houve so-
breviventes. Segundo nota oficial da 
empresa aérea Líder aviação, e da 
Polícia Federal, estavam no avião, 
além de Campos, o assessor Pedro 
almeida Valadares Neto, o assessor 
de imprensa Carlos augusto Ramos 
Leal Filho (Percol), alexandre Seve-
ro gomes e Silva (fotógrafo), Mar-
celo de oliveira Lyra (staff da cam-
panha) e os pilotos Marcos Martins 
e geraldo da Cunha. o acidente que 
matou o presidenciável aconteceu 
no mesmo dia da morte do avô dele 
Miguel arraes, que faleceu em 13 de 
agosto de 2005. o trágico acidente 
que custou a vida do candidato do 
PSB causará impacto tanto na su-
cessão presidencial quanto no de-
bate eleitoral.

Eduardo Campos faleceu no dia 13, 
três dias após completar 49 anos 

Divulgação

O acidente
de acordo com o Comando da 

aeronáutica, a aeronave, que caiu em 
uma casa na altura do número 50 da 
Rua Vahia de abreu, na esquina com 
a Rua alexandre Herculano, no Bairro 
do Boqueirão, era um Cessna 560XL, 
prefixo PR-aFa, que decolou do ae-
roporto Santos dumont, no Rio de 
Janeiro, com destino ao aeroporto de 
guarujá/SP.

após o avião ter arremetido quan-
do tentava pousar devido ao mau tem-
po, o controle de tráfego aéreo perdeu 
contato com a aeronave. a aeronáuti-
ca informou que já iniciou as investi-
gações para apurar os fatores que pos-
sam ter contribuído para o acidente.

Conforme a agenda do presiden-
ciável, o mesmo estava se deslocando 
para um evento na cidade de Santos, 
chamado Santosexport. a aeronave 
utilizada pertencia à empresa aF an-
drade empreendimentos e Participa-
ções Ltda. e já havia sido utilizada pelo 
candidato outra vez. Segundo relató-
rio da agência Nacional de aviação 
Civil (aNaC), a manutenção anual 
do avião estava em dia, com validade 

até 14 de fevereiro de 2015. o avião foi 
inspecionado em fevereiro deste ano.

após o acidente, muitas foram as 
testemunhas que relataram que a ae-
ronave pegava fogo poucos instantes 
antes da queda e que tentou desviar 
de prédios.

“Parecia uma bola de fogo cain-
do do céu. Na hora nem pensei que 

fosse um avião, achei até que fosse 
um meteorito. Foi um barulho muito 
forte e um clarão tão grande que não 
se conseguia ver mais nada. Quando 
percebi, o quintal já estava pegando 
fogo”, disse a aposentada Miriam Ro-
drigues Martinez, de 61 anos, que teve 
a casa interditada pela defesa Civil em 
Santos.

POLíTICO PROMISSOR 
Eduardo Campos surpreendia com a sua maneira 

de pensar a política brasileira 

EM CAMPANHA, EDUARDO CAMPOS FOI O 
CANDIDATO QUE MAIS VIAJOU

Para se fazer conhecido fora de Pernambuco, até na quarta-feira o 
candidato havia percorrido 36 mil km em quatro regiões do país

Nascido no Recife em 1965, eduar-
do Henrique accioly Campos entrou na 
faculdade aos 16 anos. Formou-se em 
economia pela Universidade Federal de 
Pernambuco aos 20, como aluno laurea-
do e orador da turma. eduardo Campos 
começou a militância política ainda na 
universidade, como presidente do dire-
tório acadêmico da Faculdade de econo-
mia, em 1985. em 1986 eduardo trocou a 
possibilidade de um mestrado nos esta-
dos Unidos pela participação na campa-
nha que levou Miguel arraes de volta ao 
governo de Pernambuco, tornando-se 
chefe de gabinete. Naquele momento ele 

iniciava uma carreira política que o leva-
ria a ser candidato à presidência. 

Como chefe de gabinete do gover-
nador Miguel arraes, participou direta-
mente da criação da primeira secretaria 
de Ciência e tecnologia do Nordeste, 
em 1987, e em 1989, da primeira Funda-
ção de amparo à Pesquisa da Região, a 
Facepe. entrou para o Partido Socialista 
Brasileiro (PSB) em 1990 e conquistou, 
pelo partido, o primeiro mandato, como 
deputado estadual. Na assembleia Legis-
lativa de Pernambuco, foi líder e um dos 
mais destacados parlamentares da ban-
cada da oposição. 

Eduardo Campos começou a militância política ainda na universidade, 
como presidente do Diretório Acadêmico da Faculdade de Economia

Divulgação/ Arquivo pessoal

Chegada ao Congresso
eduardo Campos chegou ao Con-

gresso Nacional em 1994, eleito com 
133 mil votos, ficando à disposição do 
governo do estado de Pernambuco a 
partir de 1995, para exercer o cargo de 
secretário do governo e, em 1996, o de 
secretário da Fazenda. Como secretário 
da Fazenda criou a vitoriosa campanha 
todos com a Nota, que deu grande im-
pulso à cultura e ao futebol pernambu-
cano e ainda elevou a arrecadação de 

tributos no estado para níveis jamais 
alcançados. Na Secretaria da Fazenda, 
como fizera antes na de governo, tam-
bém participou de várias iniciativas im-
portantes na área de Ciência e tecnolo-
gia e apoiou o trabalho da Fundação de 
amparo à Pesquisa. 

em 1998 foi reeleito para a Câmara 
Federal como o deputado federal mais 
votado do estado. obteve 225 mil votos. 
exercendo o terceiro mandato de de-
putado federal, conquistado em 2002, 

do início oficial da campanha 
eleitoral, em 6 de julho, até se aciden-
tar nesta última semana, o candidato 
eduardo Campos havia percorrido 
mais de 36 mil quilômetros, em qua-
tro das cinco regiões do Brasil. Foi o 
presidenciável que mais viajou, tan-
to em quilometragem como em nú-
meros de cidades visitadas. antes da 

largada oficial da campanha, já viaja-
va mais que os adversários. em abril 
sua assessoria chegou a divulgar um 
plano, não concretizado, para levá
-lo as 200 maiores cidades do país 
até junho, acompanhado de Marina 
Silva, a sua companheira de chapa. 
esta era uma estratégia para vencer a 
barreira do desconhecimento. 

Substituto de Campos
Pela resolução do tribunal Supe-

rior eleitoral (tSe), a campanha de 
eduardo Campos tem dez dias para 
definir o nome do novo candidato à 
presidência. o substituto pode perten-
cer a qualquer um dos seis partidos que 
compõem a coligação “Unidos pelo 
Brasil” (PSB, PPS, PHS, PRP, PPL e PSL). 
a coalizão conta ainda com o apoio da 
Rede, grupo fundado por Marina Silva, 
mas que ainda não conseguiu o registro 
de partido político. Marina é filiada ao 
PSB, mesmo partido de Campos.

Conforme especulações políticas, 
o mais esperado é que Marina Silva 
assuma a candidatura. a ex-senadora 
foi candidata à presidência em 2010 

e ficou no 3° lugar na corrida eleitoral, 
atrás de José Serra e dilma Rousseff. 
Marina alcançou quase 20 milhões 
de votos. além das eleições presiden-
ciais, a morte de eduardo Campos vai 
impactar intensamente as eleições 
também em Pernambuco. Campos 
esteve há sete anos no governo do 
estado nordestino. o impacto será 
sentido também nas eleições para 
governador, senador, deputado fede-
ral e deputado estadual do seu esta-
do de origem. a família de Campos é 
muito influente na política e seu avô 
Miguel arraes também foi governa-
dor e faleceu no dia 13 de agosto de 
2005, mesma data que o candidato à 
presidência.

eduardo destacou-se no Congresso 
Nacional como um dos principais arti-
culadores do governo Lula para a apro-
vação das reformas da Previdência e 
tributária. em 2003 eduardo Campos 
foi empossado ministro de Ciência 
e tecnologia. em sua gestão, o MCt 
deixou de ser um órgão restrito aos in-
teresses das comunidades científicas e 
acadêmicas e se transformou em um 
mecanismo capaz de colocar os conhe-
cimentos dos cientistas à disposição 
da sociedade. 

em 2005 eduardo Campos assu-
miu a presidência nacional do PSB. a 
solenidade de posse no cargo foi uma 
expressiva demonstração de que ele 
é hoje uma das principais referências 

da política brasileira. após seu discur-
so, eduardo foi aplaudido de pé pelo 
presidente da República, Luiz Inácio 
Lula da Silva; o vice-presidente, José 
alencar; seis ministros, os presiden-
tes nacionais de vários partidos e 
outras lideranças. No início de 2006, 
eduardo se licenciou da presidên-
cia nacional do PSB para concorrer 
ao governo do estado pela Frente 
Popular de Pernambuco. No dia 29 
de outubro daquele mesmo ano foi 
eleito governador. em 1º de janeiro 
de 2007 assumiu o Palácio do Campo 
das Princesas. Nas últimas eleições o 
presidente do PSB foi reeleito gover-
nador de Pernambuco com 82,83% 
dos votos válidos.

 Estadão

Marina Silva é a mais cogitada 
para assumir como candidata 
presidenciável, porém a 
coligação tem até dia 23 para 
acertar o candidato
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Direto ao Ponto

CUIdado CoM 
PeSQUISaS 
MeNtIRoSaS

Vivemos uma época onde 
as pesquisas se mostraram um 
instrumento para inúmeras 
decisões na vida de cada um. 
Infelizmente, nem todas (e 
diga-se, a grande maioria) são 
confiáveis. Falácias que existem 
em negócios, em audiência 
de veículos de comunicação, 
e na política. aliás, é fácil de 
identificar que em relação a 
pesquisas eleitorais, tivemos 
uma verdadeira prostituição na 
última eleição para prefeitos e 
vereadores. No mesmo muni-
cípio, dados completamente 
diferentes. ora a pesquisa 
encomendada por um apontava 
para um caminho, ora a pes-
quisa encomendada por outro 
norteava outra direção. Uma 
total vergonha. Por isso, deci-
didamente, não acredito nestas 
pesquisas. Inclusive, grandes 
institutos cometeram erros na 
última eleição para presidência 
da república, que levaram, por 
exemplo, o próprio Ibope, um 
dos mais conceituados institu-
tos, a promover reuniões inter-
nas, ao que consta, para acertar 
ponteiros e a metodologia 
utilizada. Contudo, o mais grave 
foi nas eleições municipais. o 
leitor, todavia, deve se perguntar 
como fazer para malograr, bur-
lar, alterar uma pesquisa. É fácil. 
Basta simplesmente descartar 
certas “entrevistas” que não 
são interessantes. aí teremos 
um dado maculado, utiliza-
do simplesmente como meio 
de induzir o cidadão a erro. 
Isso mesmo. erro! Isso que as 
pesquisas falaciosas induzem, 
e foi esta a tentativa mais vista 
no pleito eleitoral municipal. 
esperamos que neste ano haja 
maior moralização, ao menos 
na política. Infelizmente, não 
há como controlar este tipo de 
situação. Mas eu entendo que 
institutos que se vendem, se 
prostituem, atendem interesses 
particulares, políticos ou comer-
ciais, deveriam ser severamente 
punidos, pela vergonha de 
macular dados, induzir o povo 
a erro, e literalmente se vender 
por questões financeiras. temos 
que ficar atentos. Por sorte, 
como nossa população não é 
boba, entende e muito bem 
quando se estão apresentando 
dados maquiados. aí chegamos 
naquela velha máxima, que já 
pontuei sobre pesquisas, neste 
mesmo espaço. têm dados 
que são tão mentirosos que até 
aqueles que contrataram os 
maus institutos, sem credibili-
dade, e pagaram por tais falá-
cias, não acreditam. Cuidado, 
caro leitor. Não seja induzido a 
erro por este tipo de enganação.

teNeNte-
CoRoNeL 
JUaReZ SegaLIN

Fecho a coluna fazendo uma homenagem 
ao meu grande amigo Juarez Segalin. o homem 
do “bom-dia” mais entusiasmado do estado 
catarinense se aposenta de forma honrosa na 
Polícia Militar. e foi agraciado com a promo-
ção ao posto de tenente-coronel. Merecida 
promoção. Parabéns pelos relevantes serviços 
prestados à comunidade regional e estadual. 
e para concluir, informo com alegria que ficou 
“fechada” a continuidade da participação do 
amigo Segalin, nos Minutos Cidadão do trânsito, 
nas emissoras do grupo WH. ou seja, o “bom-
dia” continuará firme e forte, por mais anos e 
anos, para nossa alegria. Parabéns, Segalin! Um 
fraterno abraço pra ti, deste vosso grande amigo. 

Em quEm Dá 
PARA CONfIAR

eu não quero aqui dizer que os institutos são 
fraudulentos. todavia, basta ver as diferenças em 
campanhas municipais. ali sim, a gente acredita 
que as ditas pesquisas podem muito bem ser 
direcionadas, manipuladas em conformidade 
dos interesses das siglas. e há outros que tentam 
trabalhar de forma séria, mas suas metodologias 
são erradas e os dados acabam saindo também 
distorcidos. Bem, em nível de Brasil, me descul-
pem os demais. todavia, confio em dois: Ibope e 
datafolha, que são institutos que procuram tra-
balhar com seriedade, e mesmo estes já tiveram 
problemas de metodologia, tendo de rever algu-
mas formas de trabalho para aproximar mais os 
dados do que é correto. Muitos, caros leitores, são 
ora suscetíveis de fraudes, ora utilizam metodo-
logias erradas. Soube dias atrás de uma determi-
nada pesquisa que era feita na porta de uma loja 
de confecções, em São Miguel do oeste, onde o 
pesquisador mencionava até o nome da empresa 
no segmento a que a pesquisa se propunha. Uma 
legítima “indução” para a resposta do entrevista-
do. assim, não funciona e não tem credibilidade.

CUIDADO COM ANIMAIS SOLTOS
Várias denúncias de leitores para este colunista envolvendo problemas com animais em 

vias públicas. em anchieta, os gatos. em guaraciaba, os cães. em São Miguel e Maravilha, cães 
e gatos em vias públicas. tem que ficar claro que não é obrigação de oNg resolver o proble-
ma, e nossos municípios não têm como resolver a questão, pois nenhum possui canil público 
municipal (no caso de cães), ou outra maneira de recolher animais. todavia, o caso mais sério 
se deu em uma rodovia. Saindo de dionísio Cerqueira, um colega do grupo WH Comunicações 
simplesmente atropelou um grande animal, provavelmente um cão que adentrou a rodovia. 
a frente de seu automóvel Corsa ficou completamente destruída. Para ser mais claro, além de 
ficar “na estrada”, como se diz, o carro ficou tão danificado que praticamente está irrecuperá-
vel. Um prejuízo incontável, já que o carro não possuía seguro. e de quem é o animal? Quem 
é o responsável? Sejamos claros: JaMaIS irá aparecer. e isso é lamentavelmente uma máxima. 
Quando bois, cavalos ou cães invadem rodovias e causam acidentes, o dono simplesmente 
não existe. talvez se o gado estiver brincado ou os animais marcados, até se consiga chegar ao 
responsável. Contudo, principalmente em se tratando de cães, nunca vi (e provavelmente não 
verei) o responsável aparecer e arcar com os prejuízos. os gastos são suportados por aquele 
que tem sua viagem preju-
dicada, seu carro danificado 
e sua segurança posta em 
risco. o que peço encareci-
damente é que os proprietá-
rios de animais, seja em ci-
dade ou no interior, cuidem 
para que isso não ocorra. 
Procurem prender, deixar 
os animais fechados em 
local onde não consigam 
fugir. estes não incomoda-
rão vizinhos, não causarão 
prejuízos, e você poderá 
dormir com sua consciência 
tranquila. aliás, consci-
ência? esperamos que 
tenham, porque em muitas 
situações o descaso é total. 
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O SUOR VEM ANTES
Não recuo um passo, repito e brado que ninguém pode ser feliz sem se 

realizar por meio de um trabalho. Para as mulheres então nem se fala, ou 
elas se realizam num ofício qualquer ou vão depender de um bobão, de um 
bermudão que lhes será o “chefão” na vida. Sem trabalho, impossível ser feliz. 

O que pode aparecer é um “anestésico” à consciência da infelicidade.

Claro, o trabalho pode ser a dedicação a uma causa não remunerada, eu 
não falei em dinheiro quando falei em trabalho. E já que a questão ficou bem 
clara, é preciso dizer mais. Dizer, por exemplo, que a ascensão no trabalho, 
as promoções, o sentir-se bem a pessoa no que faz é o resultado de muito es-
forço em casa, à noite... É em casa e à noite que a pessoa estuda, pesquisa, 

se prepara para o dia seguinte de trabalho.

Acabei de ler um sujeito, o Zig Ziglar, americano, autor de um livro chama-
do Além do Topo, que em certo momento diz o seguinte: - “Se você deseja 
progredir no trabalho, suas atividades e preparação fora do trabalho serão os 
fatores determinantes para isso acontecer”. E não é exatamente o que vivo 

dizendo em minhas palestras dentro das empresas e nas universidades?

Sem essa de que tenho talento, o talento, que é um tipo de fermento, não 
garante um bom bolo, um bom pão. Outros ingredientes são indispensáveis, 

e o “molho”, o jeito de fazer também vai determinar o sucesso do produto.

O Zico chutava bolas paradas inesquecíveis de fora da área e pela meia-
esquerda, mas treinava aqueles chutes à exaustão depois de “encerrados” 
os treinos no Flamengo. Era coisa dele, iniciativa já pensando no “próximo” 
jogo... Vale para todas as profissões e ofícios, ciência ou esportes: duro, muito 
duro, suor, muito suor “antes” das performances profissionais. Sucesso sem 

água benta, isto é, suor, nem por milagre, comadre...

HIPÓTESE
Imagine-se chegando para trabalhar amanhã de manhã e o gerente a lhe 

esperar na porta: - Fulano, tenho uma nova função para ti, vais ser promovido 
a... E o gerente diz da promoção, realmente uma boa promoção. Agora, imag-
ine-se dizendo a ele: - Ah, preciso de um tempo, tenho que me preparar para 
essa função... Se o gerente for um cara decidido vai simplesmente lhe re-
sponder: - Bom, deixa assim, se não está preparado vou dar a função a outra 
pessoa, alguém preparado. É assim. Todos temos que estar preparados para 
o andar de cima na carreira. Quem não estiver, merece o olho da rua. Certo?

ELA
Se a letra da música for indecente a cantora não deve cantá-la. Mas onde 

encontrar cantora com personalidade, alma, onde? Ligo a tevê – num canal 
pequeno e dou de cara com uma “desatenta” cantando. Ela canta mais ou 
menos assim um trecho da “música”: - “Pra que me precavê, pra que me pre-
cavê se eu confio em você”. A “moça” insinuava que confiando no ordinário 
não era preciso camisinha. E quantas confiam “burramente” igual a cantora? 
Quem confia tem enorme possibilidade de acabar “dançando”, cedo ou tarde. 
E estou falando até mesmo de marido e mulher, bah, olho vivo e camisinha, 

seja com quem for. Na melhor das hipóteses evita-se infecção urinária...

FALTA DIZER
Na revista Caras, uma “atriz” de novelas diz o seguinte sobre o sujeito com 

quem ela vive amasiada: - “Me sinto casada com o “fulano” e vou me relacio-
nar para sempre com ele”. Ah é? E por que ele não casa? Porque tem quem 
aceite ser “amante”...

LUIZ CARLOS PRATES  
prates@scc.com.br 
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LUIZ CaRLoS PRateS

CoMPRIMIdo MÁgICo?
É claro que não vou dar o nome do comprimido, nem a 

pau, Juvenal! gurizinhos metidos à gente grande estão consu-
mindo no Vale do Silício, Califórnia, eUa, um supercompri-
mido com poderes “mágicos” para atiçar a memória, deixá-la, 
como se diz no galpão, na ponta dos cascos. Vou repassar a você 
o início da reportagem que acabei de ler, começa assim:

- “Com a promessa de tornar quem toma mais inteligente e 
produtivo, (nome do comprimido) é a droga dos empreendedores do 
Vale do Silício”... e a partir dessa introdução vem toda a explicação 
dos efeitos “mágicos” dessa droga, comprimido, que faz o sujeito 
deixar de ser uma lesma do pensamento, uma tartaruga da memó-
ria, para ser uma lebre das melhores recordações. e com isso, é claro, 
o sujeito fica um “cientista” mais competitivo e isso e mais aquilo. 
Certo? Vou repetir o que já disse lá em cima – Nem a pau, Juvenal.

Não há droga que faça alguém recordar o que não deseje ou 
recordar mais do que a vontade de guardar para mais tarde evocar. 
encurtando a conversa, a memória funciona de muitos modos, fun-
ciona, por exemplo, por contiguidades espaço/temporais, isto é, fatos 
que ocorreram num mesmo tempo e espaço tendem a ser associados 
e lembrados por essa vizinhança; a memória também funciona por 
contrastes, o branco faz lembrar o preto; funciona por afetos, quanto 
maiores mais memória; funciona por traumas emocionais e funciona, 
mais que tudo, por motivação, vontade, desejo, objetivos. Sem isso, 
compadre, não há o que nos faça ter uma memória acima da média.

Não será um comprimido que me vai turbinar a memória, 
mas posso dele me valer para usá-lo numa espécie de place-
bo, tomo o comprimido, penso que ele me vai ajudar e minha 
memória melhora um pouco. Na verdade o que me fez me-
lhorar a memória foi a minha vontade e fé... Nunca vai haver, 
graças a deus, um remédio para a memória. Se houvesse, uma 
toupeira e um gênio seriam iguais. Memória é mulher, gos-
ta de carinho, atenções, cuidados, ser corteja, enfim...

mEmÓRIA
Você esquece o dia do pagamento na empresa? esquece de sua 

data de aniversário? do encontro com ele ou com ela? esquece de 
ir buscar o carro na loja? de cobrar de quem lhe deve? esquece 
coisa nenhuma! e sabes por quê? Porque são coisas que lhe são 
importantes, significativas. Memória é interesse. Fora disso, só na 
pancada para ela guardar alguma coisa. o aluno que estuda para 
saber vai guardar a matéria na memória e poderá evocá-la quando 
necessário. o mais é forçar a barra, mas a memória, como já disse, 
é mulher, forçando a barra é que você não lhe vai conquistar...

ELA
Vou falar dela, da língua portuguesa. Impossível dominá-la, 

conhecê-la, como toda “mulher”, aliás... o que mais podemos 
fazer? estudá-la aos poucos, aprender todos os dias alguma coi-
sa e nunca desanimar. acabei de pegar o Houaiss, um dicionário 
da pesada. deve pesar uns seis, sete quilos, sei lá. e lá dentro as 
letrinhas têm que ser lidas com lupa, imagine tentar saber 10% do 
que está ali... toda essa conversa para dizer que escrevo “Megas-
sena” assim mesmo, e alguns colegas me vieram corrigir, coitados. 
Megassena se escreve assim, o resto é erro, não quero dizer igno-
rância, seria muito forte. todos os dias um pouquinho, gurizada!...

FALTA DIZER
Se você estudar 10 minutos por dia, imagine, 10 minutos, 

sobre algum assunto todos os dias, no fim do ano você não se 
vai reconhecer. Será um sábio. Só dez minutinhos. tente e de-
pois me mande dizer. agora, imagine se for um pouco mais...

evento reuniu 
800 lideranças 
do extremo-
oeste e oeste, em 
Maravilha, 
no sábado (9)

Marcos Vieira reúne lideranças 
para lançar candidatura a 
deputado estadual 

diário oficial da União publica lei que obriga 
presença de farmacêutico nas drogarias

ELEIÇõES 2014

Agora é lei

Marcos Vieira lançou sua candida-
tura a deputado estadual num evento 
realizado no sábado (9), no Maravilhas 
Park Hotel. Cerca de 800 lideranças do 
extremo-oeste e oeste de Santa Cata-
rina e 94 municípios participaram do 
evento, que visa à candidatura ao tercei-
ro mandato na assembleia Legislativa. 

Lideranças, prefeitos, vereadores 
e representantes de entidades fizeram 
parte do palanque e destacaram apoio 
ao candidato. Marcos Vieira abordou 
sua trajetória e as ações realizadas. 

além de contar com o apoio dos 
diretórios municipais do PSdB, Vieira 
explica que a sua candidatura tem o 
respaldo de lideranças em cerca de 200 
municípios de Santa Catarina devido a 
sua trajetória. 

estavam presentes lideranças das 
regionais de Maravilha, São Miguel do 
oeste, Itapiranga, dionísio Cerqueira, 
Concórdia, Palmitos, São Lourenço do 
oeste, Chapecó, Saudades, Quilombo 
e Seara.

também puderam se pronunciar 
os candidatos a deputado federal ale-
xandre danielli e engenheiro antonini 
e o representante do deputado federal 
Marco tebaldi.

o próximo evento de lançamento 
da candidatura de Marcos Vieira será 
(16), às 9h, em São José, na grande Flo-
rianópolis. ainda serão realizados lan-
çamentos nos municípios de Videira e 
Concórdia.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Mais de 90 municípios estiveram presentes no evento com pelo menos 
um representante

Marcos Vieira busca seu terceiro mandato

Lideranças políticas da região acompanharam 

Foi publicada no início desta 
semana, no diário oficial da União, 
a Lei 13.021, que torna obrigatória 
a presença de um farmacêutico em 
drogarias durante todo o horário de 
funcionamento. 

Com a norma, as farmácias 
deixarão de ser apenas estabele-
cimentos comerciais e passarão à 
condição de prestadoras de serviços 
de assistência à saúde. Segundo o 
Conselho Federal de Farmácia, afe-
rir pressão, glicemia, aplicar soro e 
vacinas estão entre os exemplos de 
serviços que a norma permite que 

sejam prestados nas farmácias.
outra função que caberá ao pro-

fissional é notificar os profissionais 
de saúde, órgãos sanitários e o la-
boratório industrial sobre efeitos 
colaterais, reações adversas, into-
xicações e dependência de medi-
camentos. a nova lei, que entra em 
vigor em 45 dias, prevê ainda que 
as drogarias devem ter instalações 
adequadas sob o aspecto sanitário.

elas deverão ter equipamen-
tos necessários à conservação de 
imunobiológicos, como vacinas e 
outros equipamentos exigidos pela 

vigilância sanitária. Há 20 anos no 
Congresso Nacional, a nova lei al-
tera a Lei de Controle Sanitário do 
Comércio de drogas e Medicamen-
tos (Lei 5.991/1973), que atual-
mente exige a presença de “técnico 
responsável, inscrito no Conselho 
Regional de Farmácia”, o que per-
mitiu a interpretação de que os téc-
nicos podem ser profissionais de 
nível médio. 

além disso, admite a substitui-
ção por “prático de farmácia” ou 
“oficial de farmácia”, em localidades 
sem o profissional exigido.

ISABEL MüLLER
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estado fechou 1.816 vagas no comércio no primeiro semestre de 2014

geração de empregos no comércio tem o pior 
primeiro semestre desde 2007

SANTA CATARINA

a desaceleração nas vendas 
do comércio que bateu forte no 
varejo especialmente na época 
da Copa teve impacto negativo 
no emprego do setor. de janeiro a 
junho as lojas mais demitiram do 
que contrataram em todo o país. 
e o cenário ruim deve persistir até 
o final do ano, conforme prevê o 
setor. o primeiro semestre fechou 
com um saldo de vagas formais 
negativo em 83,6 mil, segundo o 
Cadastro geral de empregados e 
desempregados (Caged) do Mi-
nistério do trabalho.

“Não foi só a indústria que 
demitiu mais que contratou nos 
últimos meses, mas o comércio 
também. o varejo está devendo 
bastante: 83,6 mil vagas. Foi o pior 
resultado do saldo de postos de 
trabalho do setor desde 2007 para 
um 1º semestre”, observa Fábio 
Bentes, economista da Confedera-
ção Nacional do Comércio (CNC).

Santa Catarina vive o mesmo fenômeno nacional, o comércio no Estado, 
no primeiro semestre do ano, fechou 1.816 vagas

Ilustração

Santa Catarina vive o mesmo 
fenômeno nacional, o comércio 
no estado, no primeiro semestre 
do ano, fechou 1.816 vagas. o re-

sultado vem se deteriorando ano 
a ano: em 2013 haviam sido fecha-
das 558 vagas e, em 2012, haviam 
sido criadas 208. o fenômeno tem 

relação com a desaceleração das 
vendas do varejo, que chegavam 
a crescer até 8% ao ano no início 
de 2013 e, mês a mês, caíram até o 
resultado de hoje: crescimento de 
apenas 3,6 ao ano - segundo dados 
do IBge. Neste cenário, com ven-
das menores e custos elevados, 
muito em função da baixa produ-
tividade e dos elevados salários da 
mão de obra do setor, as empresas 
estão optando por fechar vagas, ou 
seja, apontando para um cenário 
de deterioração da economia na-
cional e estadual.

Correlação
Uma análise feita por Bentes, 

da CNC, a partir do resultado de 
vendas no varejo do Instituto Bra-
sileiro de geografia e estatística 
(IBge), e o saldo da geração de 
empregos no comércio apontado 
pelo Caged, mostra que há uma 
correlação entre o saldo de vagas 

no comércio e as vendas. entre 
dezembro de 2013 e maio deste 
ano, o último dado disponível, o 
volume de vendas do comércio va-
rejista ampliado, que inclui veícu-
los e materiais de construção, caiu 
0,4%. No mesmo período de 2013 
houve crescimento de 1,1%. Já o 
saldo líquido de vagas formais no 
varejo piorou. No 1º semestre de 
2013 estava negativo em 70,9 mil 
postos e neste ano a retração foi 
de 83,6 mil vagas.

“de 10 segmentos do comércio 
pesquisados pelo IBge, as vendas 
e os saldos de postos de trabalho 
pioraram em quase todos”, obser-
va Bentes. ele ressalta que o setor 
de vestuário, que registrou queda 
de 3,8% no volume de vendas este 
ano na comparação com 2013, 
foi responsável por quase 90% do 
saldo negativo de vagas como um 
todo. Fechou o 1º semestre com 
saldo negativo de 73,9 mil.

Validade a regulamento
 Justiça derruba liminar que 
desobrigava telefônicas a cumprir 
regras pró-consumidores

o tribunal Regional Federal da 
1ª Região (tRF1) restabeleceu no 
início da semana a eficácia de to-
dos os itens do Regulamento geral 
de direitos do Consumidor de Ser-
viços de telecomunicações (RgC). 
Na última semana uma decisão li-
minar desobrigou um grupo de em-
presas de cumprir algumas regras 
estabelecidas pela agência Nacio-
nal de telecomunicações (anatel) 
que beneficiam os consumidores.

a juíza federal substi-
tuta da 21ª Vara Federal da 
Seção Judiciária do distrito 
Federal, Célia Regina ody 
Bernardes, decidiu manter 
a vigência de todos os itens 
do regulamento, acatando 
recurso da advocacia-geral 
da União.

Pela liminar as empre-
sas não teriam, por exem-
plo, que retornar imediata-
mente as ligações feitas aos 
call centers que tenham so-
frido interrupção, nem es-
tender para os clientes an-
tigos os mesmos benefícios 
das ofertas praticadas para 
captar novos clientes. em 
reunião na próxima quinta-
feira a diretoria da anatel 
irá julgar um pedido das 
empresas de telefonia para 
escalonar a implantação 

das obrigações previstas no RgC.
o regulamento, que entrou em 

vigor em 8 de julho, trouxe novas 
regras a serem seguidas pelas em-
presas de telefonia, internet e tV 
por assinatura. além do cancela-
mento automático, um dos desta-
ques é a nova regra para a validade 
dos créditos dos celulares pré-pa-
gos: a anatel definiu que todas as 
recargas terão validade mínima de 
30 dias.

Resultados
dia dos Pais incrementa em 8,3% as 
vendas do comércio local

em relação ao mesmo período de 
2013, a semana que antecedeu o dia 
dos Pais, comemorado no domingo 
(10), representou um aumento de 8,3% 
nas vendas do comércio local. É o que 
aponta a pesquisa realizada pela CdL/
associação empresarial de Maravilha 
junto a empresas associadas de diver-
sos segmentos do setor varejista.

a maior parte das compras foi a 
prazo (53,8%) e o parcelamento no 
carnê foi o meio de pagamento utili-
zado por 43,53% dos consumidores. 
em seguida, aparece o pagamento em 
dinheiro, com 41%; o uso do cartão de 
crédito e débito, com 13,76%; e uma 
pequena parcela de uso de cheque, em 
torno de 1,7%. as vendas do período 

atenderam as expectativas 
de 83,3% dos empresários.

o resultado vai à 
contramão dos dados na-
cionais divulgados esta 
semana pelo Serviço de 
Proteção ao Crédito (SPC) 
e pela Confederação Na-
cional de dirigentes Lojis-
tas (CNdL), que indicam 
uma retração de 5,09% nas 
vendas a prazo para esta 
data. os números em nível 
de país sinalizam que este foi o pior dos 
últimos cinco anos, para as vendas do 
dia dos Pais.

Conforme divulgado pela CNdL, o 
que pode ter influenciado no resultado 

é o desaquecimento da economia, a in-
flação e o menor crescimento da renda 
do trabalhador. o dia dos Pais é a quar-
ta data de vendas mais relevante para o 
varejo, ficando atrás apenas do Natal, 
dia das Mães e dia dos Namorados.

Comércio de Maravilha registrou aumento de 8,3% 

Angela Batisti/ CDL Associação Empresarial
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Economia & Negócios
Raquel Basso Hübner

as palavras têm que ser 
suaves. os argumentos é 
que precisam ser fortes” 

Tadeu Comerlatto

a tecnosafra, filial de São Mi-
guel do oeste, realizou neste mês 
de agosto entrega coletiva de 12 
tratores - nove de 78 CVs, dois de 
85 CVs e um de 90 CVs - da marca 
John deere. os lançamentos da 
linha 5e são cabinados, com motor 
de 4 cilindros, transmissão Partial 
Syncro, 9 velocidades à frente e 3 a 
ré. Conforme o gerente de vendas, 
Cidimar Klassmann, durante o 
evento foram comercializados 
mais seis tratores, mostrando que 
o lançamento é mais um trator que 
cairá no gosto do agricultor.  “Nos-
sos clientes confiam na qualidade 
dos produtos que a John deere 
oferece, além de contarem com 
um concessionário com equipe 
de funcionários preparados para 
oferecer o melhor atendimento em 
peças e serviços”, finaliza Cidimar. 

tecnosafra entrega 12 tratores 
cabinados em SMoeste

Startup de SC produz 
energético com erva-mate

de olho no segmento de 
energéticos, a startup catari-
nense Brasil Mate acaba de 
lançar seu primeiro produto, 
Waker energy drink, fabricado 
à base de erva-mate e guaraná. 
a ideia de seis amigos do curso 
de engenharia de automação 
da UFSC surgiu em 2013. 
“após algumas pesquisas, 
decidimos investir em um produto totalmente novo, já que o segmento 
de energéticos é historicamente pobre em inovação no país. Waker é 
um energético diferente, a começar pelo sabor, que não é doce como os 
demais. É saudável, feito com produtos naturais, e tem poucas calorias. 
ele é levemente gaseificado e pode ser consumido durante as refeições. 
toda identidade visual do produto também é diferente e foge do apelo de 
consumo em baladas”, conta Francisco Bezerra, diretor da Brasil Mate.

a empresa familiar Mocelin e Filhos, lançada em 
1987, que em suas raízes produz sorvetes desde a dé-
cada de 1970, possui atualmente equipamentos mo-
dernos, acompanhando a tecnologia de ponta, com 
todo o processo feito em circuito fechado, evitando 
possíveis contaminações. Sua área fabril, de 7.000 
m², permite a produção de seis mil picolés e dez mil 
litros de sorvete por hora, atendendo 290 municípios 
através de quatro mil pontos de venda. em breve, 
para enriquecer ainda mais a linha de sorvetes tipo 
mexicano, a diêlo comercializará o sorvete com 
pedaços de fruta sabor coco. a linha de sorvetes tipo 
mexicano que, como todos os produtos da marca, 
são produzidos com leite fornecido por produtores 
regionais de origem confiável, já conta com os sabo

res abacaxi, banana, 
kiwi, maracujá, morango e frutas ver-
melhas. Reconhecemos a expertise da em-
presa no mercado, que busca sempre inovar 
na qualidade e sabor de seus produtos.

DIêLO: novidade na linha 
de sorvetes tipo mexicano

Expectativas econômicas 
para este semestre

o relatório de mercado Focus, divulgado pelo Banco 
Central na segunda-feira (11), mostrou queda nas 
expectativas de inflação e de crescimento. espera-se 
uma inflação de 6,26% em 2014 e um crescimento do 
PIB de 0,81%. de acordo com o professor de economia 
Pedro Raffy Vartanian, da Universidade Presbiteria-
na Mackenzie, “a política monetária contracionista, 
que teve início em 2013, e elevou a Selic de 7,25% 
para 11% ao ano em 2014, está contribuindo para a 
desaceleração nos preços. Paralelamente, ao conter 
a inflação, a taxa de juros elevada prejudica o cresci-
mento econômico”. o economista destaca, ainda, que 
apesar da queda recente de alguns preços, a infla-
ção continuará pressionada no segundo semestre de 
2014, com destaque para o aumento nos preços das 
bebidas que será causado por mudanças na tributa-
ção e pelo provável reajuste no preço dos combustí-
veis. além, é claro, do típico aumento da demanda 
por bens e serviços no último trimestre do ano.

Conab realiza leilão de 1.050 mil toneladas de milho
a Companhia Nacional de abastecimento (Conab) realiza, na próxima quarta-feira (20), leilão de Prê-

mio equalizador pago ao Produtor Rural (Pepro) de 1.050 mil toneladas de milho, safra 2013/2014, para 
atender avicultores, suinocultores, bovinocultores e suas cooperativas, indústria de ração para avicultura e 
suinocultura de várias localidades. os lotes do produto estão distribuídos por diversas regiões de Mato gros-
so, estado de onde deve partir o escoamento. o arrematante, produtor rural ou cooperativa, só não pode es-
coar o produto para as regiões Centro-oeste, Sul e Sudeste, com exceção dos estados de São Paulo, Rio de 
Janeiro, espírito Santo e Norte de Minas gerais, além de Bahia, Maranhão, Piauí, Rondônia e tocantins.

Mercado para animais de 
estimação em expansão no Brasil

a preocupação em oferecer produtos e serviços de qualidade para 
os animais de estimação faz o mercado pet do Brasil crescer na ordem 
de 10% ao ano e se estabelecer como o segundo maior do planeta, só 
atrás dos estados Unidos, segundo a associação Brasileira da Indústria 
de Produtos para animais de estimação (abinpet). Conforme divulgação 
do site economia.sc, só em 2014 o mercado deve faturar no Brasil um 
volume de R$ 16 bilhões. dentro desse mercado, é possível encontrar uma 
boa oportunidade também para o setor moveleiro, cujo setor é atuante 
nos estados sulinos do Brasil. os gastos com os animais de estimação, 
de acordo com dados da abinpet, variam entre R$ 34 e R$ 417 entre as 
classes a, B, C e d. No ano passado o faturamento da indústria nacio-
nal cresceu 7,3% em comparação a 2012, atingindo R$ 15,2 bilhões.

Fotos: Divulgação
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a 
a.M.S. Mayer estofaria, 
mais conhecida como 
estofaria Mayer, foi 
criada no ano 1996, em 
Cunha Porã. 

de acordo com os proprietários 
da empresa, ana Maria Mayer e 
Jaime Luiz Mayer, eles começaram 
na profissão dois anos antes, como 
funcionários de outra estofaria e, 
após adquirirem habilidade no 
ramo, optaram por abrir o próprio 
negócio. “Com um começo peque-
no, mas com algumas expectativas, 
compramos algumas máquinas bá-
sicas necessárias à profissão e co-
meçamos o trabalho”, explicam.

após um ano de atividades na 
cidade de Cunha Porã, os proprie-
tários perceberam uma incidência 
razoável de clientes em Maravilha, o 
que os fez pensar em uma mudan-
ça, fato que aconteceu no ano 1998.

“Locamos uma sala comercial, 
na época na Rua Jorge Lacerda, 
65, onde permanecemos até o 
ano 2004. graças à preferência de 
nossa clientela e do apoio mui-
to importante de nosso sócio na 
empresa na época, o senhor Vil-
son Sebastiani e família, ao qual 
somos muito gratos, conseguimos 
nos firmar no negócio e reformu-
lar parte da mecânica de nossa 
empresa”, contam. 

No ano 2004 os proprietários 
adquiriram o imóvel onde até hoje 
estão localizados, ou seja, na ave-
nida 7 de Setembro, 1517, no Cen-
tro. “estamos na mesma quadra da 
antiga localização, onde preten-
demos continuar a realizar nosso 

trabalho, atendendo a comunida-
de maravilhense e regional”, des-
tacam.

Jornal O Líder – Como sur-
giu a ideia de criar uma empresa 
neste ramo? Quem foram os pre-
cursores? 

Começamos a trabalhar na 
estofaria Kloh, em Cunha Porã, e 
logo percebemos que, talvez por 
já estarmos familiarizados com 
algumas das habilidades neces-
sárias para um estofador, como a 
costura, por exemplo, aprendemos 
o trabalho. Felizmente tivemos um 
excelente profissional como ins-
trutor, o senhor Sandro Kloh, na 
época proprietário da estofaria, 
que com paciência e, porque não 
dizer, muita exigência, nos ensi-
nou a profissão.

Jornal O Líder – Na trajetória 
da empresa, quais foram as prin-
cipais inovações? 

Procuramos aperfeiçoar o ma-
quinário da estofaria para poder 
fazer um melhor trabalho.

também adquirimos um veí-
culo para fazer o próprio transpor-
te do produto.

Jornal O Líder – Qual o públi-
co-alvo e quais produtos a em-
presa oferece? 

Nossos clientes são todos os 
que possuem um automóvel ou 
um estofado em casa ou loja. tra-
balhamos com reformas de estofa-
dos em geral e automóveis utilitá-
rios e de passeio.

Jornal O Líder – Qual é a 
maior dificuldade neste ramo?  

No nosso caso, não temos visto 
grandes dificuldades na área, visto 
se tratar de mão de obra.

Jornal O Líder – Qual é o objeti-
vo da empresa?

Nosso objetivo é atender bem 
a todos os que têm necessidade ou 
buscam maior conforto para seu lar 
ou automóvel. 

Jornal O Líder – Qual é o dife-
rencial da empresa? 

Procuramos atender o cliente a 
domicílio, em um horário próprio 
para ele, e, trabalhando por agenda, 
conseguimos deixar o cliente com 
o mínimo de tempo possível sem 
seu móvel ou outro produto. Pro-
curamos também deixar um pouco 
de tempo vago para atender peque-
nos reparos que são urgentes para o 
cliente.

Jornal O Líder – Quais os pla-
nos que a empresa tem?

Nossa intenção é continuar me-
lhorando a qualidade do trabalho 
fornecido para que possamos aten-
der cada vez melhor nosso cliente. 
e pretendemos continuar nesse 
trabalho enquanto circunstâncias e 
saúde permitirem.

 
Jornal O Líder – Na visão de 

vocês, qual o segredo para o su-
cesso?

embora essa palavra tenha co-
notações diferentes para cada pes-
soa, acreditamos que o maior suces-

so nós já conseguimos, com a ajuda 
fundamental de nosso deus Jeová, 
temos conseguido atender bem a 
todos os nossos clientes, embora 
sempre haja campos para melhorar, 
temos conseguido trabalhar juntos 
como família, o que nos mantém 
unidos, e temos conseguido, o que 
acredito que todos querem conse-
guir, dar uma vida digna à família.

Jornal O Líder – Algo mais que 
gostaria de destacar sobre a sua 
empresa?

Somos gratos a todos nos-
sos clientes e colaboradores pelo 
apoio que têm nos dado e ao jornal 
o Líder pela oportunidade desta 
reportagem. 

Fotos: Ilaine Rohden/O Líder
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Medicina e Saúde
Dr. Geovani Delevati

Os perigos da automedicação
Quem nunca tomou um remédio sem prescri-

ção após uma dor de cabeça ou febre? ou pediu 
opinião a um amigo sobre qual medicamento inge-
rir em determinadas ocasiões? a automedicação, 
muitas vezes vista como uma solução para o alívio 
imediato de alguns sintomas, pode trazer con-
sequências mais graves do que se imagina.

a medicação por conta própria é um dos exemplos 
de uso indevido de remédios, considerado um problema 
de saúde pública no Brasil e no mundo. Segundo dados 
do Sistema Nacional de Informações tóxico-Farmacoló-
gicas (Sintox), em 2003 os medicamentos foram respon-
sáveis por 28% de todas as notificações de intoxicação. 

o uso de medicamentos de forma incorreta pode 
acarretar o agravamento de uma doença, uma vez que 
a utilização inadequada pode esconder determinados 
sintomas. Se o remédio for antibiótico, a atenção deve ser 
sempre redobrada. o uso abusivo destes produtos pode 
facilitar o aumento da resistência de micro-organismos, 
o que compromete a eficácia dos tratamentos. outra 
preocupação em relação ao uso do remédio refere-se à 
combinação inadequada. Neste caso, o uso de um medi-
camento pode anular ou potencializar o efeito do outro. o 
uso de remédios de maneira incorreta ou irracional pode 
trazer, ainda, consequências, como reações alérgicas, de-
pendência e até a morte. Segundo a organização Mundial 
de Saúde (oMS), existe o uso racional de medicamentos 
(URM) quando “os pacientes recebem medicamentos 
apropriados às suas necessidades clínicas, em doses e 
períodos adequados às particularidades individuais, com 
baixo custo para eles e sua comunidade”. Muito cuidado 
com o uso irracional de medicamentos que se caracteriza 
pelo uso abusivo de medicamentos (polimedicação); 

uso inadequado de medicamentos antimicrobianos, 
frequentemente em doses incorretas ou para infecções 
não-bacterianas; uso excessivo de injetáveis nos casos 
em que seriam mais adequadas formas farmacêuti-
cas orais; prescrição em desacordo com as diretrizes 
clínicas e automedicação inadequada, frequentemente 
com medicamento que requer prescrição médica.

em todo o mundo, mais de 50% de todos os medi-
camentos receitados são dispensáveis ou vendidos de 
forma inadequada. Cerca de 1/3 da população mundial 
tem carência no acesso a medicamentos essenciais. 
em todo o mundo, 50% dos pacientes tomam medi-
camentos de forma incorreta. o Ministério da Saúde 
criou, em março de 2007, um Comitê Nacional para 
Promoção do Uso Racional de Medicamentos (URM) – 
uma instância colegiada, representativa de segmentos 
governamentais e sociais afins ao tema e com caráter 
deliberativo. o Comitê tem como papel propor estraté-
gias e mecanismos de articulação, de monitoramento e 
de avaliação de ações destinadas à promoção do URM. 
Para garantir as implementações das ações foi criado 
o Plano de ação, composto por vertentes em quatro 
áreas: regulação, educação, informação e pesquisa.

Com o objetivo de facilitar o aprendizado de 
temas complexos em saúde para o ensino funda-
mental, a agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(anvisa) lançou os jogos educativos trilha da Saúde 
e Memória, disponíveis no site da anvisa. o mate-
rial didático serve como apoio ao aprendizado sobre 
propaganda e o uso racional de medicamentos. 

 Fonte: Ministério da Saúde e 
Organização Mundial da Saúde

Divulgação
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dos loteamentos embargados no início de 2013, somente um - o popular Jardim américa 
Seminário - continua embargado, por motivos legais e que já estão sendo regularizados 

EMPREENDIMENTOS

RENATA MATTIA 

em fevereiro de 2013, atenden-
do uma recomendação do Ministério 
Público da Comarca de Maravilha, o 
Setor de Planejamento da prefeitura 
embargou todos os empreendimentos 
relativos ao parcelamento do solo – lo-
teamentos - que ainda não tinham sido 
devidamente aprovados de forma defi-
nitiva pela administração pública e que 
não estavam devidamente cadastrados 
no Cartório de Registro de Imóveis. 
“eram os imóveis que estavam sendo 
executados nos últimos cinco anos”, 
lembra o engenheiro Jorge dummer.

Naquela época e após os embar-
gos dos loteamentos, a prefeitura de 
Maravilha, por meio da sua assessoria 
jurídica, esclareceu que a medida visa-
va atender o interesse público e evitar 
futuros problemas para os munícipes 
que se envolvessem em negociações 
de lotes não regularizados. ainda, con-
forme eles, o Poder executivo aceitou a 
recomendação do Ministério Público, 
tendo em vista que a expansão urbana 
irregular pode causar diversos proble-
mas socioeconômicos para todas as 
partes envolvidas. 

ainda, conforme material divulga-
do na época, as medidas adotadas para 
o embargo dos loteamentos eram refe-
rentes à notificação dos proprietários 
dos empreendimentos e vistorias in 
loco que fiscalizaram e chegaram à 
conclusão que a melhor medida a ser 
tomara era a paralisação das obras.  

Vistorias intensificadas
Na mesma oportunidade o Setor 

de Planejamento da prefeitura de Ma-
ravilha responsabilizou-se em vistoriar 
regularmente as áreas, verificando se as 
medidas recomendadas estavam sen-
do devidamente adotadas. o respon-

sável pelo Setor de Planejamento da 
prefeitura, Marcos Berlin Felipin, disse 
que todas as diretrizes legais passariam 
a ser consideradas na averiguação da 
regularidade dos empreendimentos. 
“desde aquela data passamos a consi-
derar todas as diretrizes que constam 
na legislação que trata do parcelamento 
do solo nas esferas municipal, estadual 
e federal. os empreendimentos devem 
atender todas as medidas que constam 
nas diretrizes legais”, disse Berlin. 

Loteamentos embargados 
No decorrer de 2013 e no primeiro 

semestre deste ano, a grande maioria 
dos loteamentos foram liberados, dan-
do aos empresários a possibilidade de 
comercialização e investimentos no 
local. 

Porém, recebemos constantemen-
te questionamentos acerca do Lotea-
mento Jardim américa Seminário, um 
dos maiores e mais impactantes lote-
amentos no município de Maravilha, 
que no passado já foi motivo de críticas 
e de grande repercussão. 

Para trazer mais esclarecimentos 
aos leitores e que nos questionaram 
acerca desta situação, nesta semana a 

O passo a passo 
dos loteamentos

após a assinatura do termo de 
ajustamento de Conduta (taC), pro-
posto pelo Ministério Público ainda 
em 2013 e que veio somente para 
regulamentar o que preceitua a Lei 
do Parcelamento do Solo (6.766/79), 

cabe totalmente ao município a fis-
calização das obras dos loteamentos. 
durante a entrevista, dummer repas-
sou o passo a passo para a construção 
de um loteamento. “Primeiro passo: 
o empreendedor entra com um pe-
dido de viabilidade, e este passa pela 
aprovação de uma comissão do Setor 
de Planejamento da prefeitura. Se 
a viabilidade do loteamento estiver 
positiva, emitimos um alvará de exe-
cução ao empresário, para que eles 
possam começar as obras. este é um 
período que pode levar anos, porém, 
depende da agilidade do loteador”, 
explica. 

depois desta primeira parte, 
dummer explica que vem a etapa da 
documentação. “aqui se junta todas 
as doações e licenças. Passando por 
este passo, emitimos um decreto de 
aprovação de Loteamento, e somen-
te depois deste procedimento é que 
o loteamento vai para o registro de 
imóveis”, salienta. 

ao ser registrado, o projeto vai 
para aprovação e análise do Minis-
tério Público. “depois de todo este 
trâmite o projeto de loteamento volta 
para o cartório de registro, para então 
ficar apto à comercialização”, ressalta 
dummer. 

equipe de reportagem do jornal o Líder 
conversou com o engenheiro responsá-
vel da prefeitura, Jorge dummer. Jorge 
afirmou que o único loteamento que 
ainda encontra-se embargado é o Jar-
dim américa Seminário, os demais já 
estão liberados. “o único que ainda não 
está 100% liberado é o Loteamento do 
Seminário, por alguns erros na docu-
mentação, principalmente na questão 
do declive do terreno e das águas plu-
viais. Porém, os proprietários já estão 
se adaptando, faltando somente a parte 
das águas”, afirma. 

dummer ainda ressalta que em 
se tratando das águas pluviais, o Poder 
executivo também terá que contribuir 
para a situação. “este loteamento hoje 
não suporta toda a água, principalmen-
te falando na sua velocidade. Por isso, 
já estamos realizando estudos de obras 
para viabilizar a execução por parte dos 
proprietários, para que eles então pos-
sam ter nas mãos o alvará, para conti-
nuarem a obra”, explica. 

Conforme o engenheiro, já foram 
apresentadas as documentações, os 
projetos e as licenças ambientais. “toda 
esta parte já vem sendo apresentada 
para nós e isso facilitará a liberação 
deste loteamento, que é o único em 
Maravilha que ainda encontra-se em-
bargado”, diz.

Para a regularização das águas 
pluviais, Jorge afirma que estão sendo 
elaborados projetos que criariam uma 
galeria na Rua duque de Caxias, para o 
escoamento. “Já iniciamos os levanta-
mentos para ver da viabilidade de cons-
trução de uma galeria na Rua duque 
de Caxias. estamos sondando todas 
as possibilidades para dar início a este 
projeto. outro ponto importante é que 
dependemos desta obra para liberar 
este loteamento”, enaltece. 

Renata Mattia/ O Líder

Arquivo/O Líder

O Loteamento do 
Seminário está em fase 
de liberação, visto que 

todas as documentações 
necessárias estão sendo 

apresentadas, e a 
administração, juntamente 

com os empreendedores, 
está estudando a situação 

das águas pluviais”, 
engenheiro Jorge Dummer.

Jorge Dummer explica a situação 
do Loteamento Jardim América 
Seminário 

Maravilha hoje possui no seu entorno mais de 30 loteamentos, grandes, 
médios e pequenos

Google
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Qual é o perfil do agressor? 
José Airton Stang: Na grande 

maioria são maridos, companheiros, 
namorados (atuais ou ex) ou alguém 
com quem a vítima tenha tido rela-
ção íntima de afeto. ou seja, são pes-
soas próximas com quem a vítima 
convive ou tenha convivido, cujo 
relacionamento apresenta relação 
manifesta de inferioridade da ofendida 
para com o agressor. 

O que mudou nestes oito anos de 
existência da Lei Maria da Penha? 

José Airton Stang: a grande mu-
dança foi a pedagógica, pois a socieda-
de foi despertada para o grave flagelo 
social brasileiro que representa a vio-
lência contra a mulher, o que torna o 
Brasil o 7º país onde mais se mata mu-
lher no mundo. 

a partir dessa consciência social, 
passou-se então a enfrentar o proble-
ma, com a adoção de mecanismos e 
práticas que facilitam a denúncia e a 
apuração da violência contra a mulher, 
minimizando os casos de violência, 
especialmente as de natureza grave, 
como mutilações e homicídios. 

Quais são os procedimentos após 
a denúncia? 

José Airton Stang: a partir do mo-
mento em que a mulher registra o Bo-
letim de ocorrência, a Polícia Civil ins-
taura Inquérito Policial para apuração 
do crime praticado pelo agressor (os 
mais constantes são: violência domés-
tica, lesões corporais, ameaça, vias de 
fato, calúnia, difamação, injúria, dano, 
constrangimento ilegal, entre outros). 
a ofendida é também submetida ime-
diatamente, sendo o caso, a exame de 
corpo de delito, bem como encaminha-
da para acolhimento em local seguro. 

diante da gravidade da violência 
ou ameaça sofrida, é possível a mulher 
requerer na delegacia as denomina-
das Medidas Protetivas de Urgência, 
que serão deferidas pelo juiz, dentre 
as quais o afastamento do agressor do 
lar, bem como sua proibição de manu-
tenção de contato ou aproximação de 
uma distância determinada da ofen-
dida. Importante ressaltar que, caso o 
agressor venha a descumprir alguma 
das medidas, ao tomar conhecimento 
a Polícia Civil representa ao juiz pela 
decretação da prisão preventiva do 
ofensor, que será então preso por prazo 
indeterminado. 

Por que muitas mulheres sofrem 
caladas? 

José Airton Stang: o fato de mui-
tas mulheres sofrerem caladas as agres-
sões em primeiro lugar decorre de 
aspecto cultural (machismo), em que 
muitas mulheres entendem ser “nor-
mal” as ofensas recebidas do parceiro. 
outras revelam um padrão de afeto 
deprimido, o que retira delas o poder/
coragem de mudar o estilo de vida que 
leva, temendo gerar consequências fu-
nestas para os filhos e outros membros 
da família. Mas o silêncio da mulher 
sobre a violência sofrida é fruto, sobre-
tudo de sua dependência financeira 
do marido/companheiro, ou mesmo 
dependência psicológica e/ou afetiva. 
Nessas hipóteses, é importante que vi-
zinhos, parentes próximos ou pessoas 
que tenham conhecimento da violên-
cia denunciem, para que possa haver 
a abordagem do casal, seja através da 
Polícia ou de outras entidades assisten-
ciais. 

O que uma mulher deve fazer se 
for vítima de uma agressão? 

José Airton Stang: a primeira pro-
vidência é buscar apoio e/ou auxílio 
junto aos órgãos e entidades encarre-

gadas do atendimento, seja a Polícia, 
Creas, CRaS, CaPS ou Casa da Cida-
dania, visando esclarecer seus direitos 
e buscar aconselhamentos sobre a me-
lhor providência a tomar. o fato é que 
a violência contra a mulher é cíclica e 
progressiva, ou seja, o homem que bate 
em mulher tende a agir desse modo 
periodicamente, porém sempre inten-
sificando o grau da agressão, que pode 
culminar com a morte da ofendida. 
Portanto, é preciso romper com o ciclo 
de violência, denunciando o agressor 
para que, uma vez punido e advertido 
de seu comportamento, abstenha-se 
de reiterar nos atos de violência contra 
sua companheira. outra possibilidade, 
caso a mulher entenda possível “salvar” 
o relacionamento, é procurando auxílio 
com terapeuta familiar, psicólogo ou 
outro profissional da área, para que o 
agressor possa ser “tratado” de seu des-
vio comportamental. 

Existem relatos de que após a 
denúncia algumas mulheres voltam 
para o convívio com seus agressores? 

José Airton Stang: Sim, há casos de 
mulheres que, passado algum tempo 
da agressão (dias, semanas ou meses), 
desejam reatar o relacionamento com 
o agressor. os motivos que as levam 
tomar tal decisão são variados, sendo 
mais corriqueiros os que dizem res-
peito ao desejo de manter a unidade 
familiar, visando garantir um lar para 
os filhos, onde ambos (pai e mãe) pos-
sam participar de seu desenvolvimento 
e educação. Há outros casos em que a 
mulher resolve “perdoar” o agressor, 
preferindo acreditar nas suas promes-
sas de que não voltará a agredi-la no fu-
turo. esse convencimento muitas vezes 
vem acompanhado com a promessa de 
que o agressor vai “mudar de vida”, seja 
deixando de ingerir bebidas alcoólicas 
ou frequentar bares, seja participando 
de cultos religiosos ou realizando psi-
coterapia. 

Quais as classes sociais que mais 
registram ocorrência? 

José Airton Stang: o grau de cons-
ciência das mulheres sobre seu direito 
à integridade física, moral, psicológica, 
patrimonial e sexual tem aumentado 
cotidianamente, mercê da grande di-
fusão e abordagem da temática pelos 
órgãos de imprensa. assim, mulheres 
de todas as classes sociais, culturais e 
econômicas têm procurado a prote-
ção da Polícia e da Justiça sempre que 
o término do relacionamento, pedi-
do de separação, divórcio ou outras 
maneiras informais de solução do 
conflito não apresentem êxito. Nesse 
aspecto, é importante ressaltar que 
o grau de efetividade das medidas 
protetivas concedidas às mulheres 
ofendidas tem sido bastante elevado, 
sendo que, na grande maioria dos ca-
sos, a situação de violência ou amea-
ça é extinta. Vale dizer que a cultura 
machista, aliada ao sentimento de 
posse dos homens sobre suas com-
panheiras, é que alimentam o ciclo de 
violência, que pode ser interrompido 
pela concessão de medidas protetivas 
à ofendida. 

Quais os fatores geradores de vio-
lência contra a mulher? 

José Airton Stang: São muitos os 
fatores que geram e alimentam o ciclo 
de violência contra a mulher, dentre os 
quais pode-se destacar: a reprodução 
de comportamentos (filho de pai agres-
sor, tende a agredir a esposa); a ingestão 
de bebidas alcoólicas ou consumo de 
drogas pelo homem; o ciúme em grau 
patológico; dificuldades financeiras; 
sentimento de posse sobre a mulher, 
dentre outros. 

a lei não acabou com a violência doméstica, mas 
garantiu várias conquistas importantes

RENATA MATTIA 

Somente alguns avanços da 
legislação brasileira merecem o re-
conhecimento que operadores da 
Justiça, quadros da segurança, ex-
pressam à Lei Maria da Penha. Co-
memorando o oitavo aniversário da 
promulgação da lei, sabe-se que o 
Ministério Público de São Paulo irá 
apresentar uma proposta de aper-
feiçoamento, para que a legislação 
continue avançando. a ideia difun-
dida pelo MP junto ao Congresso 
sugere que os legisladores incluam 
no Código Penal a figura do femi-
nicídio, para caracterizar o assas-
sinato de mulheres. “aos que argu-

mentam que já há leis suficientes 
para punir os criminosos, é neces-
sário que entendam que com esse 
acréscimo a legislação dará maior 
visibilidade aos crimes, ampliando 
o alcance das penas e eliminando 
eventuais impunidades”, apontam 
os articuladores da proposta. 

estimativas que registram a vio-
lência contra as mulheres dão conta 
de que pelo menos 5 mil mulheres 
são assassinadas por ano no país 
pelo marido, namorado ou compa-
nheiro. a lei ampliou as estruturas 
da área da segurança e dos juizados 
especiais, mas foi insuficiente para 
que se conseguisse o que mais im-
porta, a implementação de ações 

preventivas.
amostragens feitas entre 2009 e 

2011 oferecem o assustador retrato 
da violência que a Maria da Penha 
tenta reprimir. o maior número de 
vítimas está entre a população po-
bre e jovem. das mulheres mortas 
nesse período, a maioria residia 
no Nordeste e no Centro-oeste, 
31% estavam na faixa dos 20 aos 29 
anos, e 61% eram negras. denun-
cia-se assim que a mulher brasi-
leira que mais precisa de proteção 
é, ao mesmo tempo, a que menos 
atenção recebe de órgãos compe-
tentes e da sociedade, estando ain-
da mais vulnerável ao desrespeito 
e agressão.

Delegacia de Proteção à 
Criança, ao Adolescente, 

à mulher e ao Idoso de São 
miguel do Oeste divulga 

material para conscientizar 
mulheres vítimas de violência

Na última semana, em come-
moração aos oito anos de existên-
cia da Lei Maria da Penha, a Polí-
cia Civil, por meio da delegacia 
de Proteção à Criança, ao adoles-
cente, à Mulher e ao Idoso (dPCa-
MI) de São Miguel do oeste, pro-
moveu material sobre a aplicação 
desta Lei. “este material poderá 
ser muito útil na conscientização 
de mulheres vítimas de violência, 
face à difusão das medidas poli-
ciais e judiciais que a respectiva lei 
contempla”, afirmou o delegado da 
dPCaMI, José airton Stang.

Discussão foi realizada com autoridades antes da realização do material 
informativo 

Divulgação/Polícia Civil

Confira na íntegra a entrevista do delegado da Delegacia 
de Proteção à Criança, ao Adolescente, à Mulher e ao 

Idoso de São Miguel do Oeste, José Airton Stang
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Cerca de 700 fichas foram comercializadas 

grupo escoteiro Raízes 
realiza macarronada 

escolas realizam homenagem aos pais

ALMOÇO 

Dia dos Pais 

o grupo escoteiro Raízes de Ma-
ravilha realizou no sábado (9), no Sa-
lão Paroquial Católico, a tradicional 
macarronada preparada pelos pais do 
grupo. além do macarrão, foi servido 
galeto assado, saladas, pães e cucas.

Para o evento foram comercia-
lizados 650 almoços adulto e 50 in-
fantil. o valor arrecadado será para a 
compra de equipamentos necessá-
rios ao desenvolvimento das ativida-
des escoteiras.

o grupo agradece a todos que de 
uma forma ou de outra se envolve-
ram para ajudar, como na vendas de 
fichas, no preparo do almoço e na or-
namentação, além de todos que pres-
tigiaram o evento. 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Presidente, Cinara Roversi, e integrantes do grupo 
recepcionaram os que prestigiaram o evento

Macarronada, galeto assado e acompanhamentos 
fizeram parte do cardápio 

Grande público participou  Churrasqueiros assaram os galetos servidos no almoço  

Para comemorar o dia dos Pais as escolas esta-
duais, municipais e particulares realizaram ativida-
des diferenciadas. Quem fez as homenagens foram 
as crianças, em forma de cartões, pequenas lem-
branças e as tradicionais apresentações artísticas, 
mas tudo preparado pelos professores de cada tur-
ma e instituição escolar.

a escola de educação Básica Nossa Senhora da 
Salete realizou na sexta-feira (8) a sua homenagem 
aos pais, quando cada turma realizou a apresentação 
em sua respectiva classe, com a presença dos pais. as 
homenagens foram no turno matutino e vespertino, 
pelos alunos do ensino fundamental. 

Apresentações na Escola Nossa Senhora da Salete foram nos 
turnos matutino e vespertino  

Isabel Müller/O Líder 

Maravilha 

Família Premiada

Macarronada da APAE será 
realizada no próximo dia 23

Cresol Pinhalzinho sorteia 
quatro kits de ferramentas

RENATA MATTIA 

a associação de Pais e amigos dos 
excepcionais (aPae) escola Marisol 
de Maravilha realizará, no próximo dia 
23, no Salão Paroquial Católico, a tra-
dicional Macarronada da aPae. “esta 
é uma das festividades tradicionais e 
realizadas pela escola de Maravilha. o 
almoço será à base de macarronada, 
sendo acompanhada de galetos e sala-
das diversas”, afirmou a presidente da 
associação, Clara Pertussatti.  

Conforme a presidente, este é um 
evento que visa angariar valores para 
aquisição de materiais, além de paga-
mento para profissionais que realizam 
os trabalhos na escola. “Como a comu-
nidade já é sabedora, este ano a aPae 

de Maravilha teve alguns objetos furta-
dos das imediações da mesma, sendo 
estes materiais que são utilizados para 
as nossas aulas e momentos de recre-
ação com os alunos. estaremos reali-
zando este almoço para que possamos 
adquirir novamente estes materiais, 
além de pagar algumas despesas que 
são provenientes dos profissionais que 
realizam um belíssimo trabalho, junta-
mente com os nossos alunos, visando 
sempre pelo bem-estar e saúde dos 
mesmos”, ressaltou. 

os valores da macarronada são R$ 
15 para adulto e R$ 8 para crianças. “os 
ingressos podem ser adquiridos com 
os membros da diretoria. Contamos 
com a participação da população”, fi-
nalizou. 

a Cresol Pinhalzinho realizou o 4º 
sorteio da Campanha Família Premia-
da Cresol,  contemplando quatro asso-
ciados com kit de ferramentas da mar-
ca e modelo tramontina, de 21 peças, 
com furadeira, no valor de R$ 169,00. 

os ganhadores são: Ivanilde 
Brescovite Putlitz, de Nova erechim; 
Benjamin Irineu Nava, de Maravilha; 
Marlene Maria Muller agostini, de 
Saudades; e Marlene Hubner Fischer, 
de Pinhalzinho. 

de acordo com os dirigentes da 

Cresol, a campanha visa a distribuição 
gratuita de prêmios aos associados 
que fazem a sua movimentação finan-
ceira junto à Cresol Pinhalzinho e nas 
unidades de atendimento.

o próximo sorteio será no dia 10 
de outubro, quando serão sorteados 
quatro freezers vertical Brastemp Frost 
Free de 197 litros. além deste, são mais 
três sorteios, encerrando no dia 10 de 
dezembro, com o sorteio de um trator 
Massey Ferguson entre os associados 
participantes.

O maravilhense Benjamin Irineu Nava foi premiado com um kit

Cresol/divulgação 
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Mudança: quantas vezes estamos perante esta palavra em nossas 
vidas pessoais e profissionais? Quantas vezes adiamos ao infinito as 
escolhas porque nunca sentimo-nos completamente prontos? Quan-
tas vezes a vida nos surpreende mudando apesar da nossa vontade 
e programas? Quantos de nós vivemos tentando resistir à mudança? 
entregar-se à ilusão de derrotar o tempo que passa. Parar o curso dos 
eventos, controlando os outros ou retirando-se em si mesmos? e por 
quê? Para proteger o próprio ego ou se sentir seguros, reduzindo a dor? 

Mas a verdade é que a mudança é inevitável. a vida de todos é fei-
ta, antes de tudo, de mudanças. de perto, a vida diária é um conjunto 
de processos, que consiste em pensamentos, imaginação, palavras e 
ações. esses processos são desenvolvidos em uma constante mudan-
ça. Cada processo traz consigo mudanças que pela maioria das vezes 
permanecem sob o nosso limite de percepção.

Normalmente reconhecemo-nos mudados apenas quando um 
processo chega à maturação e mostra seus frutos visíveis; deste 
modo, por exemplo, o viso enrugado nos mostra, um dia, a passagem 
do tempo. 

outras vezes vemos esses processos quando os eventos inespera-
dos estouram nas nossas vidas, aparentemente, de uma forma inexpli-
cável. o rompimento de um relacionamento, uma demissão ou uma 
doença súbita destacam dolorosamente muitos fios deslindados. 

eu divido as razões à mudança em duas categorias. aqueles de 
input e as de output. as primeiras são aquelas que levam a mudar, a 
fim de alcançar um estado melhor do que naquele momento: uma 
casa melhor, uma carreira mais gratificante, um relacionamento mais 
feliz, etc. as outras são as que empurram para mudar para sair de uma 
situação intolerável: bairro agora inabitável, ambiente de trabalho in-
suportável, relacionamento infeliz, etc.

Que acontece por umas ou outras, o que importa é que a mudança 
não deve ser abordada como algo de excepcional, mas como continua; 
de outra forma a energia gastada para lidar com ela pode reduzir a saú-
de ao invés de promovê-la. 

Por isso, às vezes é preciso mudar só porque está na hora.
Pessoalmente, acredito que a mudança deve ser abordada esco-

lhendo-a, em vez de sofrê-la e primariamente através da valorização 
do conhecimento, da palavra e do diálogo, sendo que a nossa mudan-
ça, substancialmente, interdepende também da dos outros.

Uma visão, aquela do valor do conhecimento e da comunicação, 
que o grupo WH Comunicações compartilha, apoia e promove através 
da divulgação pontual e exaustiva de informações e notícias. e nesse 
propósito, para cumprir de maneira ainda mais forte o compromisso 
com os leitores/ouvintes, nesses dias, duas novidades de aprofunda-
mento, de diálogo e de opinião, acrescentarão a oferta da emissora, as 
duas que envolvem o escrevente: a coluna Zona Franca, que após ter 
ganhado o prêmio como melhor coluna do estado de SC, chega a ser 
divulgada pelo jornal o Líder; e “Parla con deny”, o novo talk program 
radiofônico de entretenimento e aprofundamento interativo que esta-
rá no ar ao vivo todas as segundas, às oito da noite, na Rádio 103 FM. 

Resumindo: não existe vida sem mudança, assim como não existe 
conhecimento sem comunicação. a gente sabe disso. Por isso quere-
mos fazer a nossa parte. então, boa leitura! e boa escuta! 

Mudar – Conhecer – Comunicar: 
CoMPRoMISSo CoM SI 

MeSMo e CoM oS oUtRoS

Se a pessoa fica apenas orando e não semeia, 
é natural que não obtenha a colheita!
Livro – Superando Obstáculos!, p. 28

‘SNJ’

Reuniões da Seicho-NO-IE
Terças-feiras, às 20h 

Quintas-feiras, às 15h
Encontro da Mulher Feliz

Na Associação Local de 
Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

além das estradas, acessos a propriedades rurais e incentivos no setor 
de agricultura também são prioridades da Secretaria de estradas, 
Serviços e obras

administração investe na recuperação 
e manutenção das estradas 

BOM JESUS DO OESTE 

a administração de Bom Jesus 
do oeste tem como prioridade a 
recuperação e manutenção das es-
tradas do município, visando o bem
-estar de quem necessita trafegar 
por estas vias.

a Secretaria de estradas, Servi-
ços e obras, comandada pelo secre-
tário Ivo Schmitt, vêm intensifican-
do os trabalhos nas comunidades 
do interior, procurando atender 
primeiramente as estradas mais 
danificadas e com maior trafego de 
veículos. “a recuperação é visível e 
está sendo realizada de forma ace-
lerada. Somos sabedores de que o 
município tem uma grande exten-
são de estradas, e isso exige da se-
cretaria muito trabalho”, destaca o 
secretário.

durante a semana o prefeito 
em exercício, elton Henrique da 
Silva, acompanhou os trabalhos na 
Linha Lajeado das Flores alto. “Na 
medida do possível, todas as estra-

Prefeito em exercício acompanhou os trabalhos na Linha Lajeado das 
Flores Alto

Divulgação

das que necessitam de reparos se-
rão atendidas. Um dos objetivos da 
administração é a comodidade de 
nossos munícipes, possibilitando a 
todos um fácil acesso as suas comu-
nidades”, enaltece.

outros trabalhos acompanha-
dos pelo prefeito em exercício e 

os secretários de obras e o de ad-
ministração (Walter Naujorks) fo-
ram os serviços de recuperação e 
acessos a propriedades rurais e os 
incentivos no setor de agricultura, 
com a realização de terraplenagem 
para construções de aviários e po-
cilgas no interior do município.

Informar/Unopar 

Curso de NR10 foi concluído
Promovido pela Informar/Uno-

par - Polo de Maravilha, 20 alunos 
participaram do curso de Segurança 
em Instalação e Serviços em eletri-
cidade (NR10), realizado de 4 a 8 de 
agosto, nas dependências da univer-
sidade. as aulas foram ministradas 
pelo técnico em Segurança no traba-
lho e subtenente do Corpo de Bom-
beiros Militar de Santa Catarina, al-
cimar antônio Lauer, e tiveram como 
principal objetivo capacitar profissio-
nais qualificados para atender solici-
tações de serviços com eletricidade. 

Segundo Lauer, o curso traba-
lhou com aulas práticas e teóricas, 
visando ampliar conhecimentos para 
identificar, reconhecer e prevenir ris-
cos inerentes de forma a garantir a 
integridade das instalações, do meio 

ambiente e das pessoas que com elas 
interagem. “durante o curso também 
repassamos noções de combate e 
princípios de incêndio, além de pri-
meiros socorros em casos de aciden-
tes”, afirmou. 

Com carga horária de 40h/aula, 
os encontros abordaram temas 
como fundamentação legal, segu-
rança, prevenção, proteção, primei-
ros socorros, equipamentos e auto-
rização.  

Aulas ocorreram na Informar/Unopar - Polo de Maravilha 

Divulgação/ Unopar
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HONRARIA 

título é um dos mais importantes que 
um cirurgião pode receber

Cirurgião 
oncológico 
Cristiano Devenci 
Vendrame é 
membro titular 
do CBC

N
o mês de julho o 
cirurgião oncoló-
gico Cristiano de-
venci Vendrame 
recebeu o título 

de membro titular do Colé-
gio Brasileiro de Cirurgiões 
(CBC). o título foi entregue 
durante sessão solene come-
morativa dos 85 anos do CBC, 
realizada no dia 29 de julho, 
no Centro de Convenções 
do CBC, no Rio de Janeiro.

Para isso Vendrame re-
alizou uma prova de título 
de especialista em cirurgia 
geral pelo CBC/aMB, no 
mesmo ano fez a prova de 
título de especialista em 
Cancerologia Cirúrgica da 
Sociedade Brasileira de 
Cancerologia/aMB, tendo 
sido aprovado nas duas. “No 
ano 2013 entrei como mem-
bro adjunto, fazendo então 
a solicitação para membro 
titular. aguardei um lon-
go processo de análise de 
currículo e somente um ano 
depois recebi a resposta do 
aceite para eu me tornar um 
titular do CBC (tCBC)”.

Para se tornar um membro 
titular do CBC o cirurgião 
deve preencher uma série de 
critérios, entre eles, seis anos 
de profissão, um currículo 
com publicações expressivas 
na área da cirurgia, ter boa ín-
dole e seguir as regras do Con-

selho Federal de Medicina.
“É um dos títulos de 

sociedades mais importan-
tes que um cirurgião pode 
receber, após esse, somente 
o título de membro emérito, 
cujo requisito é ter no míni-
mo 65 anos, espero que um 
dia eu chegue lá”, destaca.

Cristiano Devenci Vendrame
Possui graduação em 

Medicina pela Universidade 
Federal de Pelotas, especia-
lista em Cirurgia geral pela 
Universidade Federal de Santa 
Maria e pelo Colégio Brasilei-
ro de Cirurgiões (RQe 10632), 
especialista em Cancerologia 
Cirúrgica pelo Hospital erasto 
gaertner e pela Sociedade 
Brasileira de Cancerologia 
(RQe 10719). É membro titular 
da Sociedade Brasileira de Vi-
deocirurgia - Sobracil, mem-
bro adjunto do Colégio Brasi-
leiro de Cirurgiões e membro 
titular da Sociedade Brasileira 
de Cancerologia (SBC).

Sua atuação são os tumo-
res do abdome e pelve, tais 
como os do trato gastroin-
testinal (esôfago, estômago, 
fígado, pâncreas, via biliar, in-
testino delgado, cólon e reto) 
e ginecológico (útero, ovários, 
vulva e vagina), tumores de 
pele (melanomas, carcinoma 
basocelular e espinocelular) e 
os sarcomas de partes moles.

Presidente do CBC, Heládio Feitosa, TCBC Cristiano Devenci Vendrame e vice-presidente 
do CBC, Fernando David 
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ISABEL MüLLER
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FINAL FELIZ

dez policiais femininas se apresentaram em Maravilha nesta semana, depois de uma luta 
incansável e um curso intensivo  

Mais que uma profissão, uma conquista 

ILAINE ROHDEN

após uma luta incansável para 
preencher as vagas destinadas para 
as mulheres no quadro da Polícia Mi-
litar de Santa Catarina e nove meses 
de curso, no último dia 8, 32 policiais 
femininas se formaram no 11º Bata-
lhão de Polícia Militar de São Miguel 
do oeste.

estas mulheres realizaram o con-
curso 015/2013, que disponibilizava 
1.000 vagas para soldados, sendo que 
6% das vagas deveriam ser destinadas 
para o sexo feminino. Porém as vagas 
disponíveis para homens não foram 
preenchidas com o concurso e, ante-
rior a isso, ainda havia vagas femini-
nas abertas no estado. desta forma, 
as mulheres conseguiram preencher 
as vagas, pois haviam passado em to-
dos os testes, restando apenas fazer o 
curso, e muitas delas se formaram na 
última semana, incluindo algumas do 
Batalhão de São Miguel do oeste.

as novas policiais se formam 
após concluírem 1.445 horas/aula de 
instruções, distribuídas ao longo de 
35 semanas de curso, onde tiveram 
aulas de Legislação, técnicas de Poli-
ciamento ostensivo, defesa Pessoal, 
Ética e Relacionamento Interpessoal, 
entre outras. as alunas passaram por 
testes de inteligência, provas físicas e 
exames psicológicos. 

entre junho e julho deste ano a 
Polícia Militar realizou outros três atos 
de formatura que, juntos, somaram 
um reforço de 852 novos soldados 
atuando no estado, entre homens e 
mulheres. Com as novas formaturas, o 
atual efetivo da Polícia Militar de San-
ta Catarina passa para cerca de 11.500 
policiais.

Pelotão de maravilha
o 3º Pelotão de Polícia Militar de 

Maravilha foi contemplado com dez 
das 32 policiais femininas que se for-

maram no 11º Batalhão de Polícia Mi-
litar de São Miguel do oeste, do qual 
o município faz parte. outras dez po-
liciais foram para Itapiranga e 12 per-
maneceram em São Miguel do oeste.

de acordo com o sargento da PM 
de Maravilha, Luís Carlos tremea, res-
saltou a importância da vinda das po-
liciais. “Nós temos um déficit grande, 
pois após aquela última vinda de poli-
cias nós não tivemos mais incremento 
de policiais. além disso, tivemos po-
liciais que saíram para fazer cursos e 
não retornaram mais, tivemos transfe-
rências para suprir a demanda de ou-
tros municípios, até porque Maravilha 
é sede de um pelotão que coordena 
mais nove municípios, e nós temos 
que dar este aporte também para eles”, 
ressalta. tremea lembrou ainda que 
todo o ano existem policiais que cum-
prem seu tempo de serviço e pedem a 
aposentadoria e reserva.

Conforme tremea, a vinda das 
policiais é um motivo para comemo-
rar, ressaltando que elas fazem tudo 
o que um policial masculino faz, a 
formação é a mesma e a competên-
cia também. “em outras épocas nós 
diríamos que a força física talvez fosse 
um pouco desproporcional, porém 
nós temos hoje outros meios e equi-
pamentos dentro da PM, então o uso 

da força física é somente em últimos 
casos”, destaca.

Apresentação das policiais 
as dez novas policiais maravi-

lhenses se apresentaram na quarta-
feira (13), em solenidade realizada 
no auditório da associação dos Mu-
nicípios do entre Rios (amerios). a 

solenidade foi prestigiada pelo coronel 
PM João Batista Martins, comandante 
da 9ª Região de Polícia Militar; tenen-
te-coronel PM José Leopoldo alves 
de Moura, comandante do 11º bata-
lhão de Polícia Militar de São Miguel 
do oeste; primeir-tenente PM Nilson 
Rubini, comandante do 3º pelotão de 
Polícia Militar de Maravilha; pela pre-
feita, Rosi Maldaner; vereador eder 
Moraes; e pelo secretário Regional, 
Valci dal Maso.

a prefeita enalteceu a alegria de 
receber as policiais e assim aumen-
tar o efetivo no município, desejando 
ainda as boas-vindas as profissionais. 
o secretário Regional ressaltou que a 
segurança pública é um problema nos 
grandes centros, mas em municípios 
pequenos como Maravilha ela ainda 
pode ser realizada com eficiência, ain-
da mais com o aumento no efetivo. 

o coronel PM João Batista Martins 
destacou e reconheceu o trabalho dos 
maravilhenses na luta por mais poli-

ciais no município, para melhorar a 
segurança. “Nós temos que criar um 
grande ‘guarda-chuva’ concentrar os 
policiais aqui, para que o Rubini e o 
efetivo policial possam atender nossas 
cidades vizinhas. Isso sim é uma de-
monstração de força”, justifica.

as novas policiais maravilhenses 
são: antonia ercia Somavilla, Cristiane 
Regina Schwertz almeida, gisele tren-
tin, Juliana Calescura, Luana Noro, Pa-
tricia Mottes, Regina teichmann, Sirlei 
Rauber, Suzana alves Maia e Viviane 
Regina Marin. 

Para Patricia Mottes, o fato de ser 
policial é uma conquista muito dife-
rente. “Porque nós entramos com uma 
brecha que tinha na lei. acredito que 
foi uma conquista muito grande para 
todas, lutamos muito para conseguir 
entrar”, frisa. “Pretendemos respeitar 
a sociedade de Maravilha e queremos 
que a sociedade nos respeite e ajude a 
Polícia Militar no trabalho dela aqui na 
região”, ressalta.

Fotos: Isabel Muller/O Líder

Autoridades militares e civis prestigiaram a solenidade de apresentação 

Efetivo maravilhense participou da apresentação das novas colegas
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CADERNO DE VARIEDADES

Matheus alba, 19 anos, concluiu o 
curso em Florianópolis e agora está 
apto a ingressar em uma empresa aérea

DO SONHO à REALIDADE 

Para quem tiver interesse em seguir a profissão, a dica de 
alba é a escola de aviação Civil (aero td), fundada em 1997, e 
que já formou 93 turmas de Comissários de Voo. além de ofere-
cer o curso para comissários, dispõe de cursos para piloto, técni-
co em manutenção aeronáutica, mecânico de aeronaves, gradu-
ação em tecnologia no transporte aéreo e pós-graduação. Conta 
também com simulador de voo e cursos de extensão.

Localizada no centro de Florianópolis, em agosto inicia o 
curso para Comissários de Voo em Chapecó, e para quem tem 
interesse tem informações no site da escola: www.aerotd.com.br.

ISABEL MüLLER
 

Uma profissão dos sonhos de muitos 
homens e mulheres é trabalhar nas 
alturas, ou seja, ser como aquelas 

mulheres elegantes que desfilam dentro dos aviões ou 
aquele que pilota a incrível aeronave cheia de botões. outros 
benefícios da profissão é a chance de voar por diversas rotas 
e destinos, conhecer lugares, culturas e pessoas diferentes e, 
ainda, ganhar um ótimo salário.

Comissários de Voo têm se tornado uma profissão de mui-
ta procura pelos jovens que percebem o grande potencial da 
ocupação. Com uma formação bastante complexa, o comis-
sário de voo é um profissional que é tecnicamente preparado, 
para levar conforto, tranquilidade e, principalmente, seguran-
ça aos passageiros de uma aeronave.

Na nossa região são poucos os aeroportos e voos que pas-
sam por aqui, por isso, também são poucas as pessoas que al-
mejam essa profissão. Mas esse não foi o caso do maravilhense 
Matheus alba, de 19 anos. ele se formou há pouco tempo na 
escola de aviação - aero td, de Florianópolis. Iniciou o curso 
no mês de março e concluiu em junho, num total de 160 ho-
ras/aula.

Conforme explica alba, para entrar no mercado de tra-
balho o processo é de muito estudo e determinação. “o cur-
so teve duração de aproximadamente quatro meses, onde 
o aluno deve frequentar e obter aprovação de uma escola 
de aviação homologada pela agência Nacional de aviação 
Civil (aNaC). após aprovado pela escola o aluno estará 
apto para realizar as provas on-line elaboradas pela aNaC, 
na qual são aplicadas 80 questões de todas as matérias es-
tudadas durante o curso, incluindo conhecimentos básicos 
sobre aeronaves, sobrevivência na selva e mar, primeiros 
socorros, Sistema da aviação Civil, meteorologia, navega-
ção aérea, entre outras”, destaca. ele afirma, ainda, que após 
concluídas todas as etapas o candidato poderá ingressar em 
uma empresa aérea, seguindo critérios de seleção da pró-
pria empregadora.

alba já está capacitado para trabalhar a bordo de aero-
naves, em situações de emergência, zelar pelo bem-estar dos 
passageiros, fazer a conexão entre o comandante da aerona-
ve e os passageiros, além de representar a companhia aérea 
durante o voo e também fora dele. “ainda não tenho nenhu-
ma proposta de trabalho. Para conseguir entrar em uma 
companhia aérea é necessário participar das seleções. as 
empresas costumam analisar o currículo e entram em conta-
to avisando os dias das seleções. após isso o candidato deve ir 
até São Paulo, onde geralmente elas são agendadas”, enfatiza.

O sonho de ser piloto 
alba conta que desde criança se interessava por aviões. 

Seu pai era caminhoneiro e passou boa parte da infância via-
jando com ele e sua mãe. “Minha mãe fala que em uma des-
sas viagens ela teve que passar duas noites acordada ao meu 
lado vendo a movimentação de aeronaves no aeroporto de 
Brasília, e eu ainda não tinha nove anos”, afirma.

Já no ensino fundamental falava para seus colegas que 
queria ser piloto, mas foi só no fim do ensino médio que deci-
diu estudar e buscar o seu sonho. “eu sempre gostei de viajar 
e dialogar com pessoas. o mais bacana disso tudo é que des-
de a infância sonhava com isso e hoje, em uma situação de 
emergência a bordo, sei como evacuar 55 pessoas em 90 se-
gundos por uma das saídas de emergência de uma aeronave”.

ele diz ainda que ao concluir o ensino médio a pressão 
para iniciar a faculdade só aumentava. Pensou em iniciar o 
curso de Psicologia, porém a aviação falou mais alto. a espera 
foi por mais de um ano para fazer o curso pelo fato de ter que 
cursar em Florianópolis, por ser o lugar mais perto, mesmo 
assim, cerca de 613km de distância de Maravilha. “antes de 
realizar a matrícula, pensei: ‘eu ainda sou novo e tenho um 
longo caminho pela frente. Por que não fazer esse caminho 
voando a 20, 30 mil pés de altitude e ainda realizar um sonho 
de criança?’. Posso dizer que foi a primeira etapa para a rea-
lização de um grande sonho e objetivo de vida”, afirma alba.

Hoje, já formado, enaltece que quanto ao futuro seus ob-
jetivos e expectativas são grandes e voam alto. “o mercado de 
trabalho está aquecido e com muitas contratações neste ano. 
estou apto para possíveis contratações e no aguardo das sele-
ções das companhias aéreas. Um dos meus objetivos é traba-
lhar como comissário de voo e para no futuro fazer o curso de 
piloto privado e piloto comercial”.

Para ele o curso foi o que o deixou ainda mais fascinado 
pela aviação. “Foi maravilhoso aprender que ser um comissá-
rio de voo vai muito além de servir um lanche em voo de cru-
zeiro, como muitas pessoas pensam. em tão pouco tempo 
aconteceram muitas coisas, com as quais consegui adquirir 
uma experiência muito boa, tanto profissional, quanto pes-
soal”, frisa.

Aula prática de sobrevivência na selva e mar

Matheus Alba e alguns colegas do curso

 Aula de primeiros 
socorros para 

aviação
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a equoterapia emprega o animal como agente promotor de ganhos a nível físico e psíquico    

EQUOTERAPIA

o tratamento de crianças com pro-
blemas de saúde ou comporta-
mentais vem ganhando aliados 

importantes: os animais. Uma dessas 
técnicas de tratamentos terapêuticos é a 
equoterapia,  que utiliza o cavalo dentro 
de uma abordagem interdisciplinar para 
o desenvolvimento biopsicossocial de 
pessoas com deficiências ou necessida-
des especiais.

esse tipo de tratamento foi reconhe-
cido pelo Conselho Federal de Medicina 
em 1997 e existem instituições, como al-
gumas unidades da associação de Pais e 
amigos dos excepcionais (aPae), que o 
adotam.

 
O que é equoterapia?

Para quem não conhece, a equotera-
pia é um método terapêutico que utiliza 
o cavalo dentro de uma abordagem inter-
disciplinar nas áreas de saúde, educação 
e equitação, buscando o desenvolvimen-
to biopsicossocial de pessoas com defici-
ência e/ou com necessidades especiais.

a equoterapia emprega o cavalo 
como agente promotor de ganhos a nível 
físico e psíquico. esta atividade exige a par-
ticipação do corpo inteiro, contribuindo, 
assim, para o desenvolvimento da força 
muscular, relaxamento, conscientização 
do próprio corpo e aperfeiçoamento da 
coordenação motora e do equilíbrio.

a interação com o cavalo, incluindo 
os primeiros contatos, os cuidados pre-
liminares, o ato de montar e o manuseio 
final desenvolvem, ainda, novas formas de 
socialização, autoconfiança e autoestima.

Benefícios 
Segundo a fisioterapeuta da associa-

ção Nacional de equoterapia em Brasília, 
alessandra Vidal Prieto, nenhum apare-
lho na melhor clínica do mundo produz 
uma resposta tão rica e rápida como o 
cavalo.

os profissionais explicam que o 
animal, do ponto de vista motor, oferece o 
movimento tridimensional, ou seja, a cada 
passo, a pessoa movimenta-se para direita e 
para esquerda, para cima e para baixo, para 
frente e para trás, ao mesmo tempo.

a equoterapia visa buscar basica-
mente a estimulação do equilíbrio e 

Fotos: Isabel Müller/O Líder

Psicóloga Micheli, fisioterapeuta Débora e equitador Luiz, 
atendendo Ana Gabriela

Cumprimentar o animal e fazer carinho faz parte do início de 
cada sessão de equoterapia

Além do cavalo, outros objetos servem de estímulo ao tratamento

consequentemente a melhora do ortos-
tatismo, a modulação do tônus mus-
cular, prática de integração social e dos 
ganhos motores e maior independência 
ao praticante, estimulando-o como par-
ticipador ativo.

as crianças que nunca tive-
ram  oportunidade  de andar vão se 
perceber pela primeira vez em um mo-
vimento tridimensional, que é 95% se-
melhante ao andar do homem e assim 
elas têm a sensação de estarem realmen-
te andando.  “a gente brinca que são tro-
cadas duas pernas paralisadas por quatro 
patas móveis”, diz alessandra.

a atividade exige a participação do 
corpo inteiro, contribuindo para o de-
senvolvimento da força, tônus muscular, 
flexibilidade, relaxamento, conscientiza-
ção do próprio corpo, aperfeiçoamento 
da coordenação motora e do equilíbrio, 
além do desenvolvimento na linguagem.

a fisioterapeuta da associação Na-
cional de equoterapia diz ainda que a 
cada  aula  de 30 minutos o praticante 
recebe cerca de 2.000 novos estímulos 
cerebrais, que são enviados pela me-
dula espinhal até o sistema nervoso 
central. “Nesse processo ocorrem as 
sinapses e a formação de novas células 
nervosas. após quatro meses acontece 
uma mudança em toda a arquitetura 
cerebral de tantas células nervosas que 
surgiram”, diz.

todos esses ganhos são ainda mais 
potencializados com o acompanha-
mento da  equipe  multidisciplinar for-
mada por uma psicóloga, uma fisiotera-
peuta, um equitador, além de contarem 
com um cavalo apto para a prática.

“após a terapia, o praticante alimenta 
o cavalo como forma de agradecimento. 
além disso, antes da prática tem um es-
paço para o praticante cumprimentar o 
animal, fazer carinho, escová-lo e limpar 
o casco, somente depois é realizada a 
montaria. ou seja, aquele que sempre é 
cuidado passa a cuidar, aumentando sua 
autoconfiança, e consequentemente, sua 
autoestima”, afirma.

a facilidade de criar vínculo afetivo 
com um animal ao mesmo tempo tão 
dócil e poderoso é outra vantagem do 
tratamento.

Equoterapia em Maravilha
agora Maravilha e região contam com ser-

viço de equoterapia. a prática é realizada pela 
fisioterapeuta débora Cristina albrecht, pela psi-
cóloga Micheli Coelho Bernardi e pelo equitador 
Luiz Chequetto. as duas profissionais possuem 
certificado do curso aplicado pela aNde-Brasil 
(Órgão responsável pela fiscalização do método), 
onde foram adquiridos os métodos e técnicas ne-
cessários para aplicação da equoterapia.

as profissionais já trabalham com essa prática 
há alguns anos, atendendo alunos matriculados 
na aPae de Maravilha. atualmente estão atenden-
do pessoas com deficiência intelectual ou múltipla 
e com dificuldades visomotoras que não tinham a 
oportunidade de participar desta terapia. 

ana gabriela de avila Machado, de sete anos, 
de Cunha Porã, está recebendo pela primeira vez 
o tratamento de equoterapia. Conforme a mãe, 
denise Costa, esse tratamento foi uma solicitação 
do fisioterapeuta da ana há mais de dois anos, 
mas como não havia atendimento particular na 
região, não era possível praticar essa terapia. 

ela frequenta o ensino regular e uma vez 
por semana participa das atividades da aPae de 
Cunha Porã, onde recebe atendimento fonoau-
diológico e terapia ocupacional. além disso, ela 
faz três vezes por semana fisioterapia, duas vezes 
hidroterapia e agora uma vez por semana equo-
terapia. 

a mãe explica que ana tem atrofia cerebelar, 
tem pouco cerebelo. “Não tem um diagnóstico con-
creto, já fizemos inúmeros exames, buscamos vários 
tipos de síndromes, mas chega a um ponto que ela 
deveria ter anomalia em outro lugar, mas não tem, 
ela só apresenta microcefalia, a lesão cerebelar e cri-
ses epiléticas”, afirma. 

denise enfatiza ainda que a equoterapia irá aju-
dar no caminhar da ana. “ela é estabanada no ca-
minhar e às vezes se altera, então o cavalo irá ajudar 
a controlar os passos. a ana é firme, mas precisa ter 
mais postura para ela ter mais confiança nela mes-
ma, e o cavalo irá ajudar nisso”, destaca.        

os trabalhos de equoterapia são realizados 
em Maravilha nas sextas-feiras, durante o pe-
ríodo diurno. “Iniciamos há três semanas e já 
temos uma grande procura. estamos atendendo 
pessoas de Maravilha e de outra cidade próxima. 
a partir de janeiro de 2015 os dias de atendimen-
to serão ampliados devido à procura. além disso, 
atenderemos em novas instalações”, afirmam.

 Quem tiver interesse pode agendar com as 
profissionais uma avaliação ou solicitar mais in-
formações.

ISABEL MüLLER
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Como evitar gafes?
existem três tipos de pessoas 

que cometem gafes: as que 
assumem, as que disfarçam 
e as que tentam remediar. 

ao contrário que muita gen-
te pensa, não se deve tentar 
consertar uma gafe, pois ao 
fazê-lo, a tendência é pio-
rar ainda mais a situação.

todo mundo sabe que colocar o 
cotovelo na mesa numa refeição 
formal não é nada elegante, mas 
há muitos outros detalhes além 

do seu cotovelo. Veja o que é 
ser elegante e fuja das gafes. o 
bom comportamento em casa 
ou em qualquer lugar te torna 
mais seguro, até mesmo nos 

momentos mais constrangedo-
res, te deixando mais à vontade 

e com o controle da situação.

Espero que tenham gostado das dicas!
Por hoje é isso. até a próxima.
Bom final de semana a todos!

Sentar-se à mesa
É a dona da casa quem dá o sinal 

para que os convidados se levantem 
e sigam para a mesa. Chegando à 
mesa, espere que ela lhe diga qual 
o lugar que deve ocupar.

Não faça - Não demore demais 
para atender ao chamado, mas 
também não se precipite e nem 
se sente no primeiro lugar que 
lhe agradar, como no lugar da 
dona da casa, que é a cadeira da 
extremidade.

Os talheres parecem instru-
mentos cirúrgicos! O que eu faço?

tudo é arrumado na mesa para 
auxiliá-lo durante a refeição e os 
talheres são distribuídos na ordem 
de seu uso, de fora para dentro. Por-
tanto, vá utilizando naturalmente 
os mais próximos do seu alcance. 
Mas, se alguma dúvida persistir, es-
pere um pouco e observe alguém.

Não faça - Não pegue um talher 
para depositá-lo imediatamente 
ou trocá-lo por outro, nem faça 
comentários em voz alta sobre qual 
talher deverá ser usado.

Como se comportar
Limpe discretamente a sua boca 

antes de usar os copos para evitar 
que manchas de comida fiquem no 
copo, isso poderá causar efeitos de-
sagradáveis em quem estiver próxi-
mo de você. os alimentos são corta-
dos à medida que se come e a sopa 
se toma com a colher de lado, e não 
colocando a ponta na boca.

Não faça  - Picar todos os ali-
mentos para depois comê-los só 
com o garfo ou colher, lembre-se 
que você não está num boteco. Fi-
car “passando” os talheres da mão 
direita para a esquerda ou vice-
versa. Não beber a água ou o vinho 
todo de uma vez. Não sopre a sopa 
para esfriá-la.

O bate-papo à mesa
Se você estiver conversando, dê 

um tempo para a sua mastigação 
antes de falar qualquer coisa, para 
evitar que pedaços de alimentos 
respinguem na cara da pessoa que 
está ao seu lado.

Não faça  - Não converse só 
com a pessoa mais conhecida ou 
mais bonita. Não fale alto demais 
e jamais dê risadas escandalosas, 
principalmente quando estiver com 
comida na boca. e não fale sempre 
com o rosto voltado para o prato.

E agora?
Restando um pouco de molho 

ou sopa, abandone, a não ser que 
queira lamber o prato e ser expulso 
da casa. Não há problema algum 
em deixá-lo no prato.

 
Que vontade de fumar!  - de 

preferência, não! Mesmo que a 
dona da casa coloque cinzeiros e ci-
garros à mesa. os que não fumam, 
com certeza, não irão gostar da sua 
ideia.

Derramei a bebida na mesa, 
e agora?  - evite exagerar o seu 

constrangimento. Peça desculpas 
à dona da casa moderadamente 
(não precisa se ajoelhar para pedir 
desculpas). Certamente ela te colo-
cará à vontade.

Derramei comida no colo!  - Se 
for coisa pequena, limpe discreta-
mente com o guardanapo e deixe 
assim mesmo. em caso de desastre 
maior, como derramar a sopa inteira, 
peça licença a todos e vá limpar-se no 
banheiro. e não fuja de vergonha.

Se cair alguma coisa, como ta-
lheres? - Não se debruce para pegar 

o talher. Peça outro discretamente 
ao garçom, pois dessa maneira 
muitos convidados nem irão 
perceber.

Jamais faça - Começar a comer 
antes da dona da casa. Comer feito 
um leão. Comer devagar demais, 
atrasando todos, ou depressa de-
mais, acabando antes de todos. 
Jamais monopolize a conversa até 
mesmo daqueles que estão dis-
tantes falando de algo que te in-
teresse. Não diga “estou faminto”, 
não palite os dentes, não elogie os 
utensílios, talheres, e nem fique 
olhando a marca nas costas do 

prato, etc.

Então, como devo agir?  - Mante-
nha-se sempre natural e com leveza. 
elogie discretamente a comida, não to-
das, mas a que realmente lhe agradar. 
Fique sempre atento ao garçom, para 
facilitar seu trabalho de servi-lo pela es-
querda e tirar os pratos pela direita. Beba 
e coma com moderação.

Poxa, tudo isso para ser elegante? 
Sim, há muitos outros detalhes, mas não 
tenha medo, deixe a vergonha ou timi-
dez de lado, pois errando ou acertando, 
podemos aprender. errar é humano.

Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C, 16  de agoSto de 2014

Em Destaque
V/04

Profissão: Médica

Idade: 26 anos

Hobbies: Ver filme

Música: Quanto à música, gosto de vários 
estilos, desde que seja de boa qualidade

Filme: Patch adams (o amor é contagio-
so)

Livro: Médico de Homens e de almas 
(taylor Caldwell)

Esporte: tênis

Formação: Cursei medicina pela Univer-
sidade do oeste de Santa Catarina – Unoesc. 
Iniciei em 2007 e finalizei em 2014.

Profissão: desde criança meu sonho 
era ser médica. ajudar o próximo, dar amor 
a quem necessitar. Sempre me encantou a 
ideia de fazer o bem, de ajudar de alguma 
forma.

Carreira: tudo começou quando passei 

no vestibular para medicina na Universidade 
Luterana do Brasil (Ulbra), em Canoas. Per-
maneci no Rio grande do Sul por aproxima-
damente um ano, então solicitei transferên-
cia para a cidade de Joaçaba, na Universidade 
do oeste de Santa Catarina, pois esta faculda-
de tem boas referências. Cursando regular-
mente a universidade, no último semestre 
optei por estagiar na cidade de Passo Fundo, 
no Hospital da Cidade.

Há aproximadamente um mês estou tra-
balhando na cidade de Modelo/SC, tanto no 
estratégia Saúde da Família (eSF) como na 
Sociedade Beneficente Hospitalar de Mode-
lo. Muito agradável de trabalhar, tanto pelos 
pacientes como pelos colegas de trabalho.

Clube de serviço: Por enquanto não par-
ticipo de nenhum clube de serviço. estou em 
processo de adaptação, pois voltei há um mês 
para a região e estou me dedicando exclusi-
vamente ao trabalho.

Para o futuro: Pretendo seguir com meus 
estudos, cursando residência médica.

Maravilha no futuro: Que a cidade conti-
nue crescendo e se desenvolvendo.

“CONHEÇA TODAS AS TEORIAS, 
DOMINE TODAS AS TéCNICAS, 

MAS AO TOCAR UMA ALMA 
HUMANA, SEJA APENAS 
OUTRA ALMA HUMANA”. 

(Carl Jung)

Fotos: Divulgação
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os familiares e amigos parabenizam 
a adriane tatsch pelo aniversário 
comemorado na quinta-feira (15). 
Muitas felicidades, saúde e suces-
so por este dia especial! Parabéns!

Parabéns a alcimar Lauer pelo ani-
versário comemorado na quarta-
feira (14). Muitas felicidades!

amanhã (17) quem comemora mais 
um ano de vida é andrieli dall’ag-
nol. alegrias e sucesso... Parabéns!

Hoje (16) 
é o dia da 
nutricio-
nista Simo-
ni Welter 
comemo-
rar mais 
um ano 
de vida... 
Parabéns 
e muitas 
felicidades!

Na sexta-feira (15) foi a vez do Bru-
no Menegazzo festejar seu aniver-
sário. os votos de alegrias são dos 
familiares e amigos! Parabéns!

Quem festejou mais um ano de 
vida na quinta-feira (14) foi a Karine 
Neu. Muitas felicidades e alegrias 
por este dia especial! Parabéns!

Parabéns à 
empresária Ro-
sangela espens 
pelo aniversá-
rio que será co-
memorado na 
próxima terça-
feira (18). Feli-
cidades e su-
cesso, sempre! 

Mauricio 
Hoje temos um motivo a mais para sorrir, 
pois estamos contigo comemorando mais um 
aniversário seu. desejamos que você conquis-
te seus sonhos e que sejas muito feliz. Para-
béns e obrigado por fazer nossos dias mais 
felizes. abraços dos seus pais e da sua irmã. 

Segunda-feira (18) quem comemo-
ra seu aniversário é Júlia gabriela. 
Parabéns e muitas felicidades!

amanhã (17) quem festeja mais 
um ano de vida é a Cristiane 
Blotz. os amigos e familiares 
lhe desejam muitas alegrias por 
este dia especial! Felicidades! 

Fotos: Arquivo pessoal
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Área Vip

“AS PESSOAS FELIZES LEMBRAM O PASSADO COM GRATIDÃO, 
ALEGRAM-SE COM O PRESENTE E ENCARAM O FUTURO SEM MEDO”.

(Epicuro)

Os papais Janice 
e Thiago estão à 

espera da Nayana 
Vitória e foram 

fotografados pela 
equipe da Foto 
Zanotto! Bela 
recordação!!!

Foto Zanotto

A belíssima Isabela Magnanti 
comemorou na quinta-feira 
(14) mais um ano de vida. Que 
as alegrias deste dia especial 
permaneçam para sempre 
contigo! Muitas felicidades!

Os companheiros do LEO Clube de Maravilha 
parabenizam Thainá Minela pelo aniversário 
comemorado ontem (15). Parabéns!

Os familiares e amigos parabenizam 
Vanessa Schmidt pelo aniversário 
festejado na última sexta-feira (15). 
Muitas felicidades e sucesso! 

Na quarta-feira (13) quem festejou 
seu aniversário foi Edimara Becker. 
Parabéns e muitas felicidades!

As amigas e clientes parabenizam a 
cabeleireira Xuxa pelo aniversário 
que será comemorado na quarta-
feira (20). Que as alegrias deste dia 
especial permaneçam para sempre 
no seu coração, fazendo com que 
você seja para sempre esta pessoa 
especial! Te adoramos, muito! 
Parabéns e muitas felicidades!

Parabéns a Fabíola Markendorf pelo 
aniversário comemorado no último dia 
13. Felicidades!

Segunda-feira (11) foi o dia da 
Gisele Dal Magro comemorar 
mais um ano de vida! Sucesso, 
sempre!!!

A esteticista Kelly Müller festejou 
seu aniversário na quarta-feira (13). 
Sucesso e felicidades... Parabéns! 

Fotos: Arquivo pessoal
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CINEMA EM CASA
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Karine Müller
 e-mail: karine@jornalolider.com.br Moda & Estilo

Fotos: Divulgação

Você jornaloliderMH

quer aparecer no jornal O Líder? Poste uma 
foto no facebook utilizando o #jornalolidermH

FELIZ ANIVERSáRIO! 

Que seus caminhos sejam abençoados, para que 
você possa continuar a iluminar também aqueles que 
têm a oportunidade de trilhar com você, em um trecho 
desta longa jornada. Que na passagem deste dia tão 
especial você possa colher frutos muito doces e que 
o perfume desta colheita esteja sempre presente em 
nossos grandes momentos. Sabemos que trazes no peito 
muitos sonhos de desejos, por isso fazemos questão 
de ver todos eles um dia realizados. Que a sua vivência 
traga muito exemplo de vida para cada um de nós. 

Que neste aniversário deus estenda Sua mão em 
sua direção e venha renovar suas forças, para viver 
cada dia com coragem e força. Parabéns! São os votos 
de sua família e amigos da administração municipal. 

Nosso papo de hoje vai ser sobre 
um tecido que virou febre e que está 
sendo usado na confecção de diver-
sas peças.

o neoprene é totalmente versá-
til, fácil de trabalhar e compõe peças 
que vão do básico ao chic  somente 
com a mudança da modelagem, es-

tampas, aplicações e acessórios.
Sua versatilidade é tanta que 

saias armadas ficam perfeitas em te-
cidos de neoprene e calças justinhas 

de montaria também. 
ele é como uma borracha sin-

tética e foi criado em 1931 para 
utilização nas roupas de esportes 

aquáticos, resistente, maleável e im-
permeável. agora em uma textura 
mais leve, está nas passarelas e vitri-
nes de todo o mundo. 

Neoprene
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Livros
DE VOLTA AO MOSTEIRO - O 
MONGE E O EXECUTIVO FALAM
em “de volta ao mosteiro” Hunter retoma 
a história do monge e do executivo dois 
anos depois do retiro onde se conhecer-
am. eles se reúnem com os outros cinco 
participantes do primeiro seminário em 
busca de uma compreensão mais profunda 
sobre a formação de grandes líderes. além 
disso, aborda um tema rico e ainda pouco explorado - a construção de 
comunidades de alto desempenho. da cultura de excelência ao trabalho 
de equipe, do comprometimento ao companheirismo, da importân-
cia dos relacionamentos ao crescimento pessoal, James C. Hunter nos 
brinda mais uma vez com um livro transformador, capaz de nos tornar 
pessoas melhores e de melhorar a vida das pessoas à nossa volta.

COMO SE DAR BEM NO ENEM!
Por que é bom se dar bem no enem? 
Para ganhar bolsa de 100% ou de 50% em 
universidades privadas! (Prouni - Programa 
Universidade Para todos) - para contar 
pontos no vestibular de centenas de 
universidades privadas e públicas! Para 
passar no vestibular das universidades que 
aderiram ao sistema de seleção unificado! 
Para conseguir certificação de ensino médio! 

O LIVRO DOS NEGÓCIOS
o ser humano provavelmente pensa em negócios desde que aprendeu a se comunicar. 
Fazer trocas daquilo que temos por aquilo que queremos é uma atividade tão antiga quanto 
a própria ideia de posse. em sua gênese está o impulso civilizatório - aprender a negociar 
fez com que nossos ancestrais deixassem de usar a força para tomar dos outros as coisas de 
que precisavam para viver. Foi um triunfo da comunicação sobre a violência, da sofisticação 
mental sobre a brutalidade física. “o livro dos negócios” trata justamente dessa atividade 
inerentemente humana e seu poder transformador ao longo da história.  obra de consul-
ta útil na mesa de estudantes de administração de empresas, marketing e economia, ‘o 
livro dos negócios’ é um suporte teórico obrigatório, tanto para quem pensa em abrir uma 
empresa própria quanto para empreendedores já em plena atividade. Não se trata, porém, 
de uma obra para públicos exclusivos. a clareza com que os assuntos são apresentados torna 
a leitura atraente inclusive para leitores leigos - afinal os negócios desde sempre têm exerci-
do influência determinante no modo como vivemos e nos relacionamos em sociedade.

Games Henrique Hübner

Variedades
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Segundo a tech tudo, não há dúvidas de que Infi-
nity Blade 1 foi um dos jogos de maior sucesso 
do ioS, tanto por seus gráficos magníficos quan-

to por sua jogabilidade inovadora. Mas com a chega-
da do segundo game da série, a Chair entertainment 
tinha uma tarefa extremamente desafiadora: tornar 
melhor aquilo que já era quase perfeito.

a história de Infinity Blade 2 segue diretamente 
do fim de seu antecessor, depois que Siris finalmen-
te adquire a poderosa espada que dá nome ao jogo. 
agora, o herói está em busca do criador da arma, cha-
mado Worker of Secrets, para trazer um fim à batalha 
entre ele e os terríveis deathless, em uma aventura 
que responde várias dúvidas que ficaram no ar desde 
o primeiro game da série.

Infinitamente bonito
Caso ao ver o primeiro game da série você tenha 

pensado que esse era o máximo que o iPad e iPhone 
alcançariam, prepare-se para dobrar a língua: Infinity 

Blade II consegue, por mais incrível que pareça, ser 
mais bonito que seu antecessor.

a diferença é discreta, mas definitivamente pode 
ser percebida, por exemplo, no número ainda maior 
de detalhes que as armaduras de Siris e seus oponen-
tes usam. as texturas também estão mais “polidas” 
que antes, contra a aparência levemente fosca das 
encontradas em IB1, trazendo um resultado extrema-
mente realista. até mesmo a iluminação melhorou, 
dando a real sensação de que o sol está “batendo” nos 
personagens e cenários.

algo que também melhorou consideravelmente 
foi o número de polígonos utilizados em cada objeto, 
cenário e personagem do game. Se antes só era possí-
vel perceber um ou dois serrilhados ocasionais, agora 
encontrá-los virou um verdadeiro desafio, tamanha a 
perfeição dos modelos.

É isso aí, galera! Espero que tenham gostado. Até 
semana que vem. Fiquem com Deus! 

Não se deve guardar os ovos 
na porta da geladeira?

a berinjela não pode ser 
consumida crua?

gripe comum 
e resfriado é a 
mesma coisa?

Verdade. o abre 
e fecha da porta 
implica na alteração 
da temperatura e 
ainda pode provocar 
rachaduras na casca, 
às vezes imperceptí-
veis, contaminando 
o conteúdo do ali-
mento. Se a geladeira 
não tem compar-
timento específico 
para ovos, vale dei-
xá-los na própria 
embalagem, em uma 
das prateleiras.

Verdadeiro. a berinjela crua contém quantidade significativa 
de solanina, uma substância que pode provocar graves distúrbios 
intestinais. Mas esse perigo desaparece rapidamente por meio do 
cozimento. Caso decida por assar a berinjela, ocorrerá a desidrata-
ção parcial do vegetal, o que não acrescentará calorias à sua dieta, 
já que 100g representam 20 kcal. No caso da fritura, em que o óleo 
é incorporado nesse legume, ocorre 
uma adição significativa 
de calorias: 100g 
do alimento 
fornece-
rão 220 kcal.

Mito. a gripe comum é causada 
pelos vírus influenza. Já o resfriado 
é causado por outro tipo de vírus. 
o resfriado tem sintomas mais 
leves, como irritação na garganta. 
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SáBADO (16)
Jantar-dançante  - Salão da Cabeceira do Iraceminha – 
Clube de mães

DOMINGO (17)
Festa de Idosos – Salão Paroquial Católico - Idosos do Bair-
ro Progresso

SáBADO (23)
Almoço da APAE – Salão Paroquial Católico – aPae

Baile das Orquídeas – Salão da Igreja evangélica – Ca-
sais Reencontristas IeCLB

DOMINGO (24)
Festa do Padroeiro - Salão do Barro Preto – Comunida-
de Católica

Gl
o

bo
Gl

o
bo

Gl
o

bo
Ricardo descobre que Daniele 
voltou para Buenos Aires. 
Rafael demonstra preocupação 
com o resultado da perícia de 
seu acidente de avião. Susana 
desconfia que Inês e Tadeu 
escondem algo. Carlota conta 
a Fernando que Daniele estava 
escondida na casa de Rodrigo, 
e que Vitória sabia. Fernando 
acusa a filha de ter traído sua 
confiança. Célia convida Susana 
para jantar, acreditando que seu 
nome é Izabela. Beatriz pede 
a Sandra que converse com 
Elísio. 

Leonardo faz um acordo com 
Téo em troca das provas contra 
Cláudio. Robertão consegue 
entrar no prédio de Téo. Silvia-
no demite Kelly e José Alfredo 
pede para conversar com ela. 
Magnólia reclama por Ísis 
ter uma empregada. Vicente 
pede para sair mais cedo do 
restaurante para resolver uma 
questão pessoal. Vicente encon-
tra Cristina e os dois acabam se 
beijando. José Alfredo percebe 
que Maria Marta o observou 
durante a noite.

Davi enfrenta Jonas e acaba 
demitido da Marra. Manuela 
disfarça sua emoção na frente 
de Davi. Shin fica ofendido 
quando Lara pensa que ele 
quer usar Tomás para atingi-la. 
Brian entrevista Vander para 
o Geração Nem-Nem. Dorothy 
decide repaginar Barata. 
Gláucia chega para a reunião de 
acionistas e Jonas se enfurece 
ao perceber a presença da mãe. 
Matias afirma que ajudará 
Danusa a pagar o aluguel de seu 
apartamento. 

Pedro pede a Inês que não 
revele a Sandra que foi ele 
quem sugeriu que ela cuidasse 
de Vicente. Ricardo avisa a 
Carlota que se mudará com a 
família para a casa de Mada-
lena. Vitória pergunta a Rafael 
se ele pensa em Sandra. Rafael 
avisa aos tios que desistiu de 
ser piloto. Amaury pergunta a 
Leonor se ela aceita organizar 
a festa de abertura da disco-
teca. Carlota tenta convencer 
Leonor a não aceitar o convite 
de Amaury. Carlota e Vitória 
discutem. 

João Lucas ouve uma discussão 
entre seus pais. Magnólia e 
Severo vão à casa de Ísis. José 
Alfredo encontra Kelly na rua. 
João Lucas decide descobrir 
quem é a amante de José Alfre-
do. Lorraine conta para Érika 
que Maria Marta mandou um 
homem ameaçá-la. Érika tenta 
ajudar Robertão a capturar 
os bandidos que o assaltaram. 
Lorraine encontra a carteira de 
Robertão. Orville entrega mais 
um desenho de Salvador para 
Carmem. 

Megan convence Davi a sair 
com ela. Vicente conta para 
Verônica que foi Jonas quem 
o convidou para trabalhar 
na Marra. Lara comunica à 
família que deixará Tomás 
trabalhar com Shin. Edna 
sugere a Verônica que Jonas a 
manipulou. Ernesto fala para 
Davi divulgar o Júnior no Gera-
ção Nem-Nem. Jonas comenta 
com Brian que precisa atua-
lizar Manuela sobre os novos 
projetos da Marra. Fred visita 
Manu. Sílvio e Danilo saem da 
casa de Gláucia e pedem para 
morar com Danusa e Marisa. 

Rafael exige que Márcia o 
leve até Inês. Inês decide ir 
à polícia. Sandra pergunta a 
Inês se foi Pedro quem quis 
contratá-la. Rafael força Inês a 
contar tudo o que sabe sobre a 
troca dos bebês e pede que ela 
o leve até Elísio. Susana pega 
um colar na loja de Vitória. 
Gilda vai ao jantar na casa de 
Célia e diz que Juvenal está 
preso no consultório. Susana 
coloca o colar e um bilhete na 
porta da casa de Célia.

Danielle dá entrada em um 
apartamento e José Pedro se 
desespera. José Alfredo com-
bina com Cláudio os detalhes 
da festa de sua empresa. Brigel 
flagra Lorraine escondida 
em frente à loja “Império”. 
Maria Marta decide ajudar a 
irmã de Gilberto. Cora não se 
conforma que Cristina queira 
devolver o dinheiro que recebeu 
de Maria Marta. Tuane reage 
sem paciência com Reginaldo. 
Robertão decide procurar Téo 
novamente. João Lucas segue 
José Alfredo até o prédio de 
Ísis.

Pamela enfrenta Jonas. Lara 
comenta com Brian sobre a 
tristeza de Iracema. Gláucia 
tenta convencer Sílvio a voltar 
para casa. Herval acerta sua 
viagem para Florianópolis. 
Jonas manda Murphy priorizar 
o projeto do Júnior. Brian 
aconselha Jonas a desistir de 
fabricar o Júnior. Dante teme 
problemas com Rita ao ser avi-
sado que o Trinca de Espadas 
foi convidado para fazer um 
show. Pamela afirma a Megan 
que não se arrepende de ter 
ficado contra Jonas. 

Gláucia obriga Jonas a aceitá
-la em sua casa. Linus come os 
ingredientes que Megan trouxe 
e Davi prepara um jantar para 
ela. Manuela diz a Fred que 
não pode ficar com Davi. Pa-
mela não aceita que Gláucia se 
hospede em sua casa. Matias 
fica inseguro com Danusa. Davi 
resolve ficar com Megan. Rita 
e Fred sentem-se atraídos um 
pelo outro. Pamela vibra com 
a notícia de que Megan e Davi 
ficaram juntos. Danusa conta 
para Jonas que foi coagida a 
entregar as ações para Gláucia.

Gláucia disfarça a sua presença 
no escritório e enfrenta Jonas. 
Megan tenta seduzir Davi. 
Manuela pede para Arthur 
ajudá-la a observar Bóris. 
Dorothy organiza o escritório 
de Barata. Marisa pede uma 
nova chance para Sílvio. Jonas 
ameaça tirar o patrocínio da 
Parker TV se Pamela apresen-
tar o Júnior em seu programa. 
Dorothy e Susana conversam 
sobre o namoro de seus filhos. 
Vander inicia sua dinâmica 
com Brian. Após uma discus-
são com Pamela, Jonas decide 
sair de casa. 

Jonas pede para Verônica ficar 
com ele. Davi e Megan namo-
ram. Manuela sofre por causa 
de Davi. Dante avisa a Rita que 
sairá em turnê, e ela pensa em 
Fred. Herval e Pamela passam 
a noite juntos. Ernesto vê quan-
do Pamela deixa a Plugar, e a 
apresentadora pede sigilo sobre 
sua presença no local. Marisa 
decide voltar com Sílvio para 
o apartamento de Gláucia, já 
que a sogra não mora mais lá. 
Herval se arruma para viajar. 

Sandra proíbe Rafael e Inês de 
falar com Elísio. Inês questiona 
Rafael sobre seus sentimentos 
por Sandra. Fernando conversa 
com Carlota sobre os negócios 
de Ricardo. Rodrigo liga para 
a casa de Célia fingindo ser 
Juvenal, e Gilda acaba indo ao 
encontro do suposto namorado. 
Rafael diz a Mario que não irá 
mais terminar o noivado com 
Vitória. Rafael tenta descobrir 
alguma informação sobre a 
troca de bebês.

Du convence João Lucas a 
esperar para tentar descobrir 
quem é a amante de seu pai. 
Cláudio teme que Leonardo se 
vingue dele. Téo questiona Éri-
ka sobre Lorraine. Xana pensa 
em como descobrir o motivo da 
maldade de Cora. Lorraine avi-
sa a Ismael que está em uma 
pensão. João Lucas insinua 
saber onde seu pai está e Maria 
Marta desconfia. Ísis comenta 
com José Alfredo que gostaria 
de ser sua esposa. 

Sandra expulsa Carlota da 
casa de Augusta e diz à mulher 
de Fernando que o cheque 
será devolvido para Madalena. 
Beatriz mente para Augusta 
e diz à amiga que entregou o 
cheque para Carlota. Fernando 
não aprova a ideia de Ricardo 
abrir um restaurante de comi-
da japonesa. Rodrigo confessa 
para Fernando e Ricardo o 
seu envolvimento com Daniele. 
Márcia se recorda de que o 
bebê trocado tinha um sinal 
nas costas. 

João Lucas conversa com Du 
sobre a possível amante de 
José Alfredo. Silviano sugere 
que Maria Marta interfira nas 
obras do novo apartamento de 
José Pedro. João Lucas vê José 
Alfredo entrar com Kelly no 
prédio de Ísis. Cora fala mal de 
Vicente para Cristina. Vicente 
se oferece para ensinar Victor 
a soltar pipa. Ismael procura 
Lorraine na pensão de Xana. 
Enrico confessa a Maria Clara 
que está preocupado com seu 
pai. 

Susana retira Márcia à força 
da casa de Vicente. Elísio 
conta a Madalena que Carlota 
foi à casa de Augusta exigir a 
devolução do cheque. Leonor 
convida Tadeu para trabalhar 
na organização do lançamento 
da boate de Amaury. Inês 
diz a Susana que não falou 
sobre Márcia para protegê-la. 
Beatriz tenta explicar à Sandra 
que mentiu para que ela não 
se envolvesse com a família de 
Fernando. 

João Lucas provoca José 
Alfredo. Kelly coloca um por-
ta-retratos com a foto de Ísis e 
José Alfredo em um móvel. Téo 
manda Érika escrever sobre 
o casamento de Maria Clara 
e Enrico. Robertão decide 
procurar Téo. Cora descobre o 
endereço de Ísis. Maria Marta 
tenta obrigar João Lucas a 
revelar quem é a amante de seu 
pai. Xana conta o ocorrido com 
Cora para Cristina. Robertão 
se assusta ao encontrar Érika 
na casa de Téo. S
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SEGUNDA TERçA QUARTA QUINTA SEXTA SáBADO

Programe-se

Receita

Ingredientes:
1 xícara (chá) de farinha de trigo

1 xícara (chá) de fubá
1 xícara (chá) de açúcar

1 colher (sopa) de fermento químico em pó
2 ovos

1 lata de creme de leite
4 colheres (sopa) de óleo

1 ½ xícara (chá) de morangos picados
2 colheres (sopa) de açúcar de confeiteiro

Modo de preparo
Misture a farinha de trigo com o fubá, o 

açúcar e o fermento. em uma batedeira, 
bata os ovos por cerca de 2 minutos. desli-

gue e misture com o creme de leite e o óleo. 
adicione a farinha aos poucos, misturando 

até ficar homogêneo. Junte os morangos 
picados. Coloque a massa em formas de 
empada de papel, até a metade. Leve ao 

forno médio (180°C) preaquecido, por cerca 
de 20 minutos, ou até ficar dourado. Sirva 

polvilhado com açúcar de confeiteiro.

Dica:
Para manter melhor o formato, co-

loque as forminhas de papel den-
tro de forminhas de alumínio.

Bom apetite!

muffIN DE fuBá E mORANGO

Variedades
V/09
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 103

PA
TEMP

ESTADE
ARIALETER
COXIAROLO

CONDORIP
ATAGOURO
ROCURAR
UAIAART

M
AESTROSO

PISAABM
EX

E

DCC
ONSOLE

EROTICAU
C

IENEUE
CT

BATICRECI
EXPLOSIV

O

Conversar
sobre um
assunto
(bras.)

Gênero de
contos de

Edgar
Allan Poe

Assento
extra nas
laterais

de teatros

Ibsen
Pinheiro,
político
gaúcho

Ave
sagrada

dos incas

Intuição
anunciada
pela coru-
ja (Folcl.)

A do
Chaves é
um barril

(TV)

(?)
nouveau,
estilo ar-

quitetônico

Sem luz;
sombrio

Líquido
natural

usado em
xaropes

Agita o
conteúdo
de (uma

sopa)

Apelido
de

"Cecília"

Carl
Lewis, ex-
atleta dos

EUA

Sigla dos
Correios
do Brasil

Fiscaliza
o corretor
de imóvel

(sigla)

Substância
anestésica

Torre de
(?), mo-
numento
torto da

Itália

Cama-
reira

Grupo de
atletas

Mesa
pequena

Variedade
de ágata

Divisão da
ópera

Sair de si;
desvairar

Serviço oferecido por
empresas de ônibus

Principal,
em inglês

Partida de futebol
amadora (pop.)

Cauby (?), cantor de
"Conceição" e "Bastidores"

Formato
da fita

adesiva
Romance 
de José de

Alencar

Fonte tipo-
gráfica de
trabalhos 

acadêmicos

(?) de 
areia, fenô-
meno de
desertos

Moeda
do Japão
(Econ.)

Dei pancada ou 
golpe em

Artefato comum em
festas de ano-novo

Rocha,
em

francês
Profissio-
nais que

regem or-
questras

(?) d'Azur,
região

turística
francesa

Depois
de Cristo
(abrev.)

A revista
que só

pode ser
comprada 
pelo maior
de idade

3/art — roc. 4/côte — main. 7/console. 18/aeroporto executivo.

INfORmAçãO COmPLICADA
Duas velhinhas, mas bem velhinhas, estão 
jogando cartas, como sempre fazem. uma 
delas olha para a outra e diz:
- Por favor, não me leve a mal. Nós somos amigas há tanto 
tempo e agora eu não consigo me lembrar do seu nome, 
veja só a minha cabeça. qual é o seu nome, querida?
A outra olha fixamente para amiga, por 
uns dois minutos, coça a testa e diz:
- você precisa dessa informação para quando?

PREOCuPAçãO DE PAI
O garoto chegou atrasado à escola 
e falou para a professora:
- fiquei discutindo com o meu pai porque 
eu queria ir pescar e ele não deixou!
- Ótimo! - Respondeu a professora. - 
Seu pai se preocupa com você!
- Não é bem isso não, professora... Ele me disse 
que a isca que ele tinha mal dava pra ele!

ABRE A PORTA
um bêbado, depois de tomar todas, chega a casa e diz:
- Abre a porta mulher 
- Não vou abrir. Disse a mulher!
- Abre a porta que eu trouxe um buquê de flor 
para a mulher mais linda do mundo!
- Hum... Agora eu abro! ué, cadê o 
buquê? - Disse a mulher.
Logo em seguida o bêbado responde:
- E cadê a mulher mais linda do mundo?

PiaDas

HoRÓSCoPo 

áries
Você tem tantos assuntos pela ca-

beça que vai precisar de muita habili-
dade para poder concretizar tudo o que 
se propõe a fazer. Você está recebendo 
uma carga energética muito favorá-
vel do céu que o preenche de energia 
positiva capaz de beneficiar também 
aqueles que vivem ao seu redor, seja no 
âmbito pessoal ou profissional. 

Touro 
Você desfrutará de bons momentos 

de alegria e bem-estar e poderá ir adian-
te com seus planos olhando para o futu-
ro com mais otimismo e bom humor. 
Porém, não tenha expectativas exagera-
das e avance com cautela em direção a 
suas metas, apesar de alguns obstáculos 
ainda presentes. Não desista agora que 
está mais perto de seus objetivos! 

Gêmeos
o geminiano está sendo beneficia-

do por uma ótima configuração astro-
lógica desde que Mercúrio ingressou 
em Leão e se juntou ao Sol. Você tem 
diante de si um período de crescimento 
onde não faltarão oportunidades que o 
recompensarão de todos os momentos 
mais difíceis enfrentados em seu passa-
do recente.  

Câncer
Vênus está avançando em seu sig-

no, mas já nos últimos graus e, portanto, 
logo irá transitar na área relativa às fi-
nanças e aos bens materiais. Você pode 
aproveitar este momento para investir 
em algum bem material que irá lhe ofe-
recer mais segurança e bem-estar. Não 
faltarão propostas interessantes para 
concluir bons negócios e fazer boas 
aquisições. 

Leão
o leonino tem diante de si um pe-

ríodo de grandes oportunidades que 
mudarão a sua vida para melhor e já 
se sente cheio de energia e otimismo. 
o trânsito de Júpiter em seu signo o be-
neficiará de muitas maneiras: seu brilho 
pessoal se espalhará ao seu redor, con-
tagiando favoravelmente a todos, fami-
liares, parceiros e colegas. Sua autocon-
fiança aumenta e o ajuda a trilhar novos 
caminhos rumo a outros horizontes.

Virgem
este é um momento de provação 

para o virginiano que deve se concentrar 
principalmente em seus relacionamen-
tos pessoais que requerem muita aten-
ção de sua parte. as coisas podem não 
estar bem entre você e seu parceiro, mas 
essas dificuldades serão passageiras. 

Libra
Você é um ser sociável e adora estar 

na companhia das pessoas e por esta 
razão recebe muitos convites para festas 
e reuniões. a configuração astrológica 
atual favorece todas as atividades de la-
zer, especialmente se forem relativas ao 
campo artístico. exposições, museus e 
teatro serão os seus preferidos. 

Escorpião
o escorpiano tem muita tenacida-

de e consegue superar qualquer dificul-
dade, porém em certos momentos deve 
recuar para avaliar melhor as situações 
e eventualmente buscar novas soluções 
para antigos problemas. os contratem-
pos servem somente para você aperfei-
çoar as qualidades que lhe serão úteis 
para alcançar seus objetivos. 

Sagitário
o sagitariano está sentindo dentro 

de si um otimismo e um bom humor 
como há muito tempo não sentia! de 
fato, as configurações astrológicas do 
momento são bastante favoráveis ao 
seu signo: seu valor será reconhecido 
por seus chefes que o agraciarão com 
ótimas recompensas. o astral favorece 
as viagens internacionais, seja de lazer 
ou profissionais. 

Capricórnio
Você está seriamente empenhado 

a superar todos os obstáculos e alcançar 
suas metas no mais breve tempo possí-
vel. No entanto, as coisas estão avançan-
do mais lentamente do que o esperado 
e isso põe a duras provas a sua prover-
bial paciência. 

Aquário
Você está empenhado em ir adian-

te com seus projetos e não será qual-
quer pequeno obstáculo que o fará 
desistir de seus objetivos! Sua força de 
vontade sozinha, porém, não será su-
ficiente para superar tantos desafios. 
Você precisará de muita criatividade e 
flexibilidade para lançar mão de novas 
estratégias. 

Peixes
a configuração astrológica desta 

semana favorece o pisciano no âmbito 
dos relacionamentos pessoais. Você 
receberá convites para festas e passeios 
que lhe proporcionarão ótimos mo-
mentos de lazer. aproveite para relaxar 
e repensar seus métodos, usando es-
tratégias mais criativas para superar os 
velhos e persistentes obstáculos. Não 
duvide de suas capacidades e use a 
inspiração proveniente de seus talentos 
naturais para alcançar seus objetivos. 
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INVESTIMENTO IMOBILIáRIO 

Lema da Corretora é “Satisfação do cliente é a nossa satisfação” 

Nova Corretora de Imóveis abre suas 
portas em Maravilha 
ISABEL MüLLER

Inaugurou na terça-feira (12), em 
Maravilha, a Corretora de Imóveis de 
evandro Parcianello. a empresa irá 
atuar com a intermediação de com-
pra e venda de casas, terrenos, salas 
comerciais, apartamentos e chácaras.

o empreendimento conta com 
um trabalho em equipe completo, 

com assessoria jurídica de Miguel Lubi 
e Katiane Lubi, além de parcerias com 
construtoras e empresas ligadas à área.  

Com o lema “Satisfação do cliente 
é a nossa satisfação”, a nova corretora 
irá atender Maravilha e região. “Como 
diferencial temos contato com uma 
imobiliária famosa de Miami, então 
aos empresários de Maravilha que 
queiram investir lá, em casas e aparta-

mentos, nós fazemos a intermediação”, 
afirma Parcianello.       

Conforme ele, Maravilha tem um 
potencial forte na área de imóveis e 
acredita que tem muito espaço para 
novos corretores. Para o futuro a em-
presa pretende investir em loteamen-
tos. “Queremos comprar áreas de terra 
para poder fazer os loteamentos, dis-
ponibilizando toda a infraestrutura”, 

afirma.
alguns produtos a oferecer aos 

clientes são imóveis, como casa de al-
venaria no Bairro Jardim, com terreno 
de 156 m², no valor de R$ 250 mil. Casa 
no Bairro Morada do Sol, medindo 
160m², com terreno de 500m², no 
valor de R$ 170 mil, entre outras. a 
empresa está localizada na avenida 
Sete de Setembro, 727, sala 1. Evandro Parcianello

Corretora 
de Imóveis 
inicia suas 
atividades 
em Maravilha

Fotos: Divulgação 
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EDUCAÇÃO REGIONAL 

Mais de 70 representantes dos municípios de Iraceminha, tigrinhos, Serra alta e Sul Brasil participaram 

Unoesc de Maravilha lança curso para construção 
das diretrizes curriculares na educação infantil 

RENATA MATTIA

Foi realizado na terça-feira 
(12) o primeiro encontro do cur-
so de assessoria para a constru-
ção das diretrizes curriculares 
na educação infantil, realizado 
pela Universidade do oeste de 
Santa Catarina (Unoesc) - Cam-
pus aproximado de Maravilha. 
Conforme a educadora e minis-
trante do curso, professora dilva 
Bertoldi Benvenutti, o objetivo 
é a assessoria para a construção 
das diretrizes curriculares. “este 
nosso encontro reuniu aproxi-
madamente 70 professores, com 
o intuito de delinear as diretrizes 
para a educação infantil nos pró-
ximos anos”, afirma. 

Conforme dilva, os municí-
pios de Iraceminha, tigrinhos, 
Serra alta e Sul Brasil estabele-
ceram um convênio com a uni-
versidade para receber esta as-
sessoria. “Faremos o curso de 40 
horas, tendo encontros mensais, 

e os professores virão até a uni-
versidade para que possamos dar 
esta assessoria, juntamente com a 
construção dessas novas diretri-
zes”, ressaltou.

ainda, conforme as mentoras, 
o objetivo maior é que todos os 
municípios possam se adequar 
às exigências e as suas realizadas, 
conforme preceitua o Ministério 

da educação. “Iremos, nestas 40 
horas, preparar os professores 
para que tenham condições de 
construir estas diretrizes”, ressal-
tou dilva, que ministrará os en-
contros da formação. 

a presidente do colegiado dos 
secretários de educação, da as-
sociação dos Municípios do en-
tre Rios (amerios) e secretária de 

educação de tigrinhos, Vera Lúcia 
Baczinski, afirmou que quando 
o Ministério da educação (MeC) 
lançou o programa Proinfância a 
assessoria já foi disponibilizada 
para a construção das diretrizes 
curriculares na educação infantil. 
“São essas as diretrizes que vão 
guiar os conteúdos e todas as situ-
ações da educação infantil, e ain-

da, os municípios que aderiram 
ao Proinfância tem um compro-
misso com o governo federal para 
construir estas diretrizes. e após 
uma reunião, decidimos criar 
esta parceria, com os municípios 
da amerios e a Unoesc, para que 
possamos sair daqui com o plano 
de educação apto para ser desen-
volvido”, finalizou. 

Fotos: Renata Mattia/ O Líder

Curso é uma parceria dos municípios pertencentes à Amerios e Unoesc 
de Maravilha

Aproximadamente 70 professoras participam da formação

Cultura
Noite Cultural é realizada 
pelo Coral Immer Fröhlich

 o Coral Immer Fröhlich, da associação Cultural alemã de Maravilha 
(acalmar), realizou no sábado (9) uma “Noite Cultural”, onde se apresenta-
ram corais, grupos, humoristas e um quarteto. o local do evento foi o Salão 
da Cohab, no Novo Bairro. Marcaram presença o Coral da IeCLB de Palmi-
tos, o Coral eco dos Montes de Serra alta, o Coral do Centro Cultural 25 de 
Julho, Coral Santa Cecília e o Coral alemão Immer Fröhlich, de Maravilha. 

Conforme os organizadores, a grande surpresa foi um quarteto formado 
por um cantor de Pinhalzinho e três de Linha Lajeado das Flores, Bom Jesus 
do oeste. “este quarteto superou todas as expectativas do público, sendo 
aplaudido em pé pelo público presente”, afirmaram.

 o número de participantes ficou aquém do esperado pelos organiza-
dores. “Mas a qualidade dos corais e grupos foi o que realmente superou as 
nossas expectativas”, afirmaram.  

 após as apresentações, foi servido jantar típico. a diretoria da acalmar 
agradece a todos que de alguma forma colaboraram para o êxito dessa pro-
moção de cunho cultural.

“Noite Cultural” foi realizado pelo Coral Immer Fröhlich no sábado (9)

Divulgação Acalmar
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Formas de pagamento facilitado 
e horário estendido são os 
diferenciais da clínica

odonto excellence 
inicia atividades 
em Maravilha 

CLíNICA ODONTOLÓGICA 

ISABEL MüLLER

I
nicia os atendimentos em 
Maravilha na segunda-feira 
(18) a clínica odontológica 
odonto excellence. a fran-
quia veio para prestar aten-

dimento diferenciado, para toda a 
família, em um ambiente moder-
no e com equipamentos de última 
geração.    

Com o lema “odontologia para 

todos! aqui você decide!”, a fran-
quia é uma das únicas da região 
e vem com políticas estabelecidas 
e com o diferencial da forma par-
celada de pagamento, por meio 
de carnê da própria clínica, não 
precisa cartão de crédito e nem 
cheques, se pagar as parcelas em 
dia ganha 10% de desconto no pa-
gamento. o cliente também esco-
lhe a data e quanto quer pagar por 
mês. além disso, outras vantagens 

oferecidas aos clientes é o plano 
de indicação, onde o paciente, ao 
indicar a clínica para outra pes-
soa, ganha 7% de desconto no seu 
procedimento.    

Passam a atender Maravilha e 
região as cirurgiãs-dentistas, só-
cias e proprietárias, Pamela Pia-
zzolo (CRoSC 13551), graduada 
pela Unipar de Cascavel/PR, com 
atualização em odontopediatria, 
aperfeiçoamento em cirurgia oral 

Menor e aperfeiçoamento em es-
tética Bucal; e Richeline tondello 
Schmitz (CRoSC 8330), graduada 
pela Uniplac de Lages/SC, com 
aperfeiçoamento em Prótese Fixa, 
aperfeiçoamento em endodontia 
e especializanda em endodontia.   

as profissionais resolveram 
investir no município após ampla 
pesquisa de mercado e seis meses 
de projeto. “analisamos que Ma-
ravilha, além de englobar vários 
municípios ao seu redor, é um 
centro de referência na saúde e no 
comércio. É uma cidade promis-
sora e, em comparação com ou-
tros municípios, acreditamos que 
tem um campo maior de clientes”, 
afirmam.

outro diferencial da odonto 
excellence é o horário de atendi-
mento estendido, até quando tiver 
cliente, além de horários flexíveis 
ao meio-dia e plantão em finais 
de semanas e feriados. ou seja, a 
clínica se adapta aos horários de 
seus clientes.     

Procedimentos odontológi-
cos oferecidos

a clínica atenderá toda a famí-
lia, com procedimentos de orto-
dontia, restauração, próteses, im-
plantes, endodontia - tratamento 
de canal realizado em apenas uma 
sessão, odontopediatria e estética 
bucal, com clareamento, facetas 
de porcelana e lentes de contato, 
que é o que há de mais atual na 
estética bucal.   

Conforme a odontóloga Pame-

la Piazzolo, lente de contato é uma 
capa na frente dos dentes. “ela é 
extremamente fina, com meio mi-
límetro de espessura, feita de por-
celana, é resistente e não exige o 
desgaste do dente. assim como as 
facetas, esses procedimentos de 
estética são indicados em caso de 
quebra do dente, coloração, trinca 
de esmalte e formato indesejado. 
a lente de contato é usada quando 
essas imperfeições são menores e 
as facetas quando as imperfeições 
são maiores, pois a espessura é 
maior e mais resistente”, salienta.  

outra novidade é a saúde da 
gestante, o pré-natal odontoló-
gico. “Quando a mulher planeja 
engravidar é interessante que ela 
primeiro faça um acompanha-
mento odontológico, para ver se 
está tudo certo, porque no primei-
ro e último trimestre é conside-
rado de risco, por isso não é bom 
fazer tratamento odontológico. 
Mas temos curso e experiência 
para atender as gestantes tam-
bém, porque se ela tiver alguma 
dor e o profissional tiver informa-
ções, técnicas, e saber o que fazer 
em determinadas situações, ele 
consegue atender uma gestante 
normalmente, sem problema al-
gum”, destacam.

a Clínica odontológica odon-
to excellence já presta atendi-
mento no consultório da empresa 
Piracanjuba, duas vezes por se-
mana, com a profissional Pamela 
Piazzolo. Cirurgiãs-dentistas, sócias e proprietárias, Pamela Piazzolo e Richeline Tondello Schmitz

 Divulgação 
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UNOPAR/INFORMAR
Acadêmicos da instituição 
retornam às aulas

Na noite de segunda-feira (11) 
acadêmicos, veteranos e calouros 
da Informar/Unopar - Polo de Ma-
ravilha, iniciaram as aulas do se-
gundo semestre de 2014. durante a 
semana cada acadêmico foi para a 
instituição na data correspondente 
ao seu dia de curso.

Para recepcionar os alunos no 
primeiro dia, o diretor, Sílvio José 
Zanin, e os colaboradores realiza-
ram, no acesso da escola, um pe-
dágio para desejar as boas-vindas 
e colocar adesivos da Unopar nos 
veículos dos estudantes.  

Conforme o diretor, a Informar/
Unopar é a maior universidade em 
ensino a distância do Brasil, porque 
tem o mais avançado modelo de 
ensino para ajudar a impulsionar 
a carreira profissional. 

Quem tiver interesse ainda 
pode iniciar neste semestre, por 
meio da segunda fase do vestibu-
lar agendado de inverno. as ins-
crições vão até o dia 30 de agosto. 
Mais informações podem ser obti-
das no site www.unoparead.com.br 
ou pelos telefones 3664 0535 e 8421 
2300.

Fotos: Divulgação

Adesivos da Unopar foram colocados nos veículos dos estudantes

Universitários retornaram às atividades na segunda-feira (11) 

Luto no cinema 
‘Perguntar se suicídio passa pela cabeça é 
importante’, diz psiquiatra

Fonte: g1 

o histórico de depressão e de 
dependência de álcool, caracterís-
ticas apresentadas pelo ator Robin 
Williams, são dois importantes fa-
tores de risco para o suicídio. o ator 
de 63 anos morreu na segunda-feira 
(11), depois de se enforcar com um 
cinto, de acordo com a polícia local. 
Segundo a agente do ator, Mara Bu-
xbaum, ele estava lutando contra 
uma depressão severa e já tinha 
sido internado várias vezes em clí-
nicas de reabilitação por problemas 
com drogas e álcool. a última inter-
nação tinha sido em julho.

o psiquiatra geraldo Possendo-
ro, professor convidado de Medi-
cina Comportamental da Unifesp, 
diz que, em mais de 90% dos casos 
de suicídio, a pessoa já tinha algu-
ma doença psiquiátrica. “Quando a 
pessoa não se trata e começa a usar 
os ‘remédios ruins’ para tratar a de-
pressão, como drogas e álcool, ela 

está acumulando fatores de risco 
para suicídio”, explica.

ele acrescenta que não é inco-
mum que pessoas com depressão e 
que não são tratadas adequadamente 
recorram a drogas e álcool para aliviar 
o sofrimento da depressão. o contrá-
rio também pode acontecer, de acor-
do com a psiquiatra Maíra della Mo-
nica Machado. “a pessoa que faz uso 
abusivo de álcool e drogas também 

pode cair em um quadro depressivo.”
a médica enfatiza os riscos da 

combinação desses fatores: “Uma 
pessoa que está deprimida e faz uso 
de substâncias acaba tendo um re-
baixamento da crítica, do nível de 
consciência e fica com mais coragem 
para cometer suicídio. Por isso orien-
tamos total abstinência para pacientes 
com pensamentos suicidas e ideias de 
morte”.

Para Possendoro, pensar em sui-
cídio é mais comum do que se possa 
imaginar e é importante que amigos 
e familiares conversem sobre o as-
sunto com a pessoa. “existe o mito de 
que conversar sobre o assunto pode 
induzir alguém a tentar. Isso é falso, 
ninguém comete suicídio por ter 
conversado sobre isso. Muito pelo 
contrário, abordar o assunto, per-
guntar se a ideia de suicídio passa 
pela cabeça dela é importante por-
que pode dar espaço para que a 
pessoa seja tratada e que o suicídio 
não aconteça”, diz.

Ator morreu na segunda-feira (11), 
depois de se enforcar com um cinto

Reed Saxon/AP

Solenidade foi realizada no Parque de exposições Rineu 
granzotto, em São Miguel do oeste

Unoesc forma mais uma turma de 
educadores físicos 

REGIÃO

a Unoesc São Miguel do oeste 
formou, na noite do sábado (9), a 13ª 
turma do curso de educação Física. a 
solenidade de colação de grau dos 32 
novos professores ocorreu no Parque 
de exposições Rineu gransotto, em 
São Miguel do oeste. Participaram da 
solenidade a pró-reitora acadêmica, pro-
fessora Marilene Stertz; a coordenadora 
do curso, professora andrea Jaqueline 
Prates Ribeiro; a paraninfa da turma, pro-
fessora Sandra Fachineto; o patrono, pro-
fessor Sandro Claro Pedrozo; e o amigo 
da turma, Vanderlei José erlo. 

a acadêmica Marizete arenhart 
Zuppa obteve o melhor aproveita-
mento e recebeu a medalha de mérito 

estudantil e uma bolsa de estudos para 
curso de pós-graduação. 

Segundo a professora andrea Ri-
beiro, o mercado de trabalho é promis-
sor, já que este profissional trabalha 

com aspectos relacionados à saúde e 
qualidade de vida. “outro diferencial 
do curso é a qualificação do corpo do-
cente e a infraestrutura”, complementa 
andrea.  

Colação de grau foi realizada na noite de sábado  

Metz Fotografias
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AUXíLIO 

Somente neste ano as voluntárias repassaram R$ 7 mil 
para a escola 

grupo de apoio repassa 
valores para a aPae Marisol 

ILAINE ROHDEN

o grupo de apoio da aPae 
Marisol de Maravilha repassou, 
na quarta-feira (13), R$ 4 mil 
para a escola. o valor foi repas-
sado pelas voluntárias, por meio 
da presidente Marcia Madaloz-
zo, para a presidente da diretoria 
da aPae, Clara Pertussatti. 

de acordo com os membros 
do grupo de apoio, o valor foi 
arrecadado com a venda de arte-
sanato produzido pelas voluntá-
rias e com as vendas realizadas 
na Feira do artesanato, no mês 
passado. as voluntárias lembram 
que com esse repasse, somente 
neste ano o grupo de apoio já 
entregou R$ 7 mil para a aPae. 
o grupo de apoio atualmente é 
formado por 24 voluntárias fixas 
e ainda conta com a colaboração 
de outras pessoas esporadica-

mente.  
a presidente da diretoria da 

aPae ressaltou a importância do 
repasse, bem como agradeceu o 

trabalho realizado pelas voluntá-
rias. Conforme Clara, o valor será 
utilizado na compra de materiais 
didáticos para a escola.

Voluntárias repassaram R$ 4 mil para a APAE Marisol

Ilaine Rohden/O Líder

Dia dos Pais
Pais internados no hospital 
recebem homenagem 

o grupo de trabalho Huma-
nização do Hospital São José reali-
zou no domingo (10) homenagem 
em comemoração ao dia dos Pais 
aos pais internados. Representou o 
grupo a assistente social Marizete 
Badia Fior, a psicóloga Vanderleia 
da Costa e as copeiras Marli Provin 
e elizabete Boneti.

Conforme a diretora do hospi-
tal, Neiva Schaefer, além do almo-
ço especial foi entregue um cartão 
e uma barra de cereal como lem-
brança. “É muito importante que-
brar a rotina e passar mensagens 
de carinho e atenção, principal-
mente nesta data especial”, afirma 
a diretora.

Divulgação

Além do almoço especial, pais receberam um cartão e uma barra de 
cereal como lembrança do Grupo de Trabalho Humanização
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Major Jailson aurélio Franzen e sargento Luís Carlos tremea repassaram informações à terceira 
idade e à população em palestras na terça-feira (12)

Segurança pessoal é tema de seminário 
em Maravilha 

PREVENÇÃO

Pensando na segurança da 
sociedade e com a finalidade de 
prevenir as ocorrências de crimes, 
o Conselho Comunitário de Se-
gurança (Conseg) de Maravilha 
promoveu seminário com o tema 
Segurança Pessoal, na terça-feira 
(12). o evento contou com o apoio 
da CdL/associação empresarial 
de Maravilha e foi realizado em 
dois momentos – à tarde, com pa-
lestra direcionada à melhor idade, 
e à noite quem acompanhou as 
explanações foram os alunos da 
escola de educação Básica João 
XXIII, população, empresários e 
colaboradores das empresas do 
município.

o presidente do Conseg, Jan-
drei Willinghoefer, salientou que 
a palestra realizada para a terceira 
idade foi levando em considera-
ção o alto índice de golpes aplica-
dos nos idosos. Já para o público 
em geral, uma das intenções do 
evento foi aproximar o conselho 
da comunidade. “Nosso objetivo 
é trazer o Conseg mais perto da 
população e mostrar para a socie-
dade o trabalho que é desenvolvido 
no conselho, além de proporcionar 
essas orientações às pessoas, que na 
maioria das vezes sabem como se 
prevenir, mas não o fazem na prática”, 
enfatizou.

o presidente da CdL/associação 
empresarial, Jeovany Folle, afirmou 
que a associação apoiou o seminá-
rio, pois conhece o trabalho desen-
volvido pelo conselho no município. 
“Sabemos também da necessidade 
de promovermos eventos como este, 
que visam à segurança da população 
e, consequentemente, das nossas 
empresas”, destacou.

Dicas e orientação foram refor-
çadas pelos policiais

Na palestra para a terceira ida-
de o major Jailson aurélio Franzen, 
da Polícia Militar de São Miguel do 

oeste, ressaltou que cerca de 135 mil 
idosos foram vitimas de violência no 
estado, de 2008 até 2013. Só no Bra-
sil, dois milhões de idosos são vítimas 
de crimes todos os anos. Para alertar, 
ele repassou dicas básicas de segu-
rança. “Nosso objetivo é orientar e 
mostrar para a população a nossa 
preocupação em evitar e prevenir 
esses crimes”, salientou.

À noite ele reforçou as reco-
mendações, mencionando os cus-
tos econômicos, sociais e políticos 
da criminalidade e as teorias para 
explicar a ocorrência de crimes.

“Por que o ladrão visitou a mi-
nha casa e não a casa do vizinho? 
Por que aquela loja foi assaltada 
novamente e não a outra? deve-
mos nos fazer essas perguntas e ve-
rificar porque alguns locais são alvos 
mais fáceis para os criminosos”, co-
mentou o major. Segundo ele, 20% 
das pessoas são responsáveis por 80% 
dos crimes. “o crime é resultante das 
oportunidades que aparecem para 
os criminosos”, disse ele, ao instruir 
o público contra golpes e destacar 
os cuidados a serem tomados em 
casa, no trabalho, na rua, no carro 
e em festas, por exemplo.

Na oportunidade, o sargento 
da Polícia Militar de Maravilha, 

Luís Carlos tremea, informou 
quais são os tipos de ocorrência 
mais frequentes no município e 
solicitou que a população cola-
bore para sua segurança. “Nosso 
trabalho é de fiscalização, mas 
precisamos trabalhar a parte edu-
cativa”. 

O Conseg
Conforme Willinghoefer, neste 

ano o Conseg ainda deve realizar uma 
audiência pública e atividades du-
rante a Semana do trânsito, além 
da distribuição de uma cartilha de segu-
rança. o Conseg é formado por mem-
bros de clubes de serviço, entidades, 

representantes da prefeitura e das polí-
cias Civil e Militar do município. “Qual-
quer pessoa idônea da sociedade está 
convidada a participar do Conseg e nos 
ajudar a trazer melhorias à segurança 
da população”, convida ele. as reu-
niões ocorrem sempre na primeira 
segunda-feira de cada mês, às 19h.

Fotos: Isabel Müller/O Líder

PMs e autoridades policiais acompanharam a abertura do seminário  Sargento Tremea repassou dados da Polícia Militar de Maravilha 

Grupos da terceira idade de Maravilha acompanharam a palestra do major Franzen
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as inscrições para o curso de 
Costura ativa estão abertas no CRaS 
de Maravilha. Conforme a psicólo-
ga Franciele Vizzotto e a assistente 
social Mariane Luize de oliveira, as 
inscrições iniciaram na quarta-feira 
(13). “as turmas são em turno ma-
tutino, vespertino e noturno. Quem 
tiver interesse pode ir até o CRaS 
com os documentos pessoais: CPF, 
Rg e comprovante de residência. É 
necessário ter 18 anos ou mais”, co-
mentam.

o CRaS fica localizado na ave-
nida Presidente Kennedy, 260, Cen-
tro. Quem tiver interesse pode en-
trar em contato pelo fone (49) 3664 
3466.

as vagas disponíveis são: ma-
tutino, nas segundas e quartas-fei-
ras - cinco; matutino, nas terças e 
quintas-feiras - cinco; vespertino, 
nas segundas e quartas-feiras - cin-
co; vespertino, nas terças e quintas-
feiras - cinco; noturno, nas terças e 
quintas-feiras - sete.

Capacitação formou 13 mulheres 

Recepcionistas recebem 
certificação 

FORMAÇÃO 

a administração de Maravilha, 
em parceria com a Faculdade Senac 
de São Miguel do oeste, realizou a 
formatura do curso de recepcionis-
ta na noite de terça-feira (12).

Participaram do encontro a ve-
readora Marclei grando, represen-
tando a prefeita, Rosi Maldaner; o 
vereador eder Moraes, represen-
tando o presidente da Câmara de 
Vereadores, Ivo Badia; a secretária 
de assistência Social, Flávia Figuei-
redo; a coordenadora do CRaS, Ní-
vea Campana; a coordenadora dos 
cursos em Maravilha, Marisete Pe-
rondi; os vereadores eliana Simio-
nato, Janir Signor e doraci Felisiak; 
a pedagoga do curso de Recepcio-
nista Claudia Maldaner; e a diretora 
do CaIC, Liamar Pedroso 

a Faculdade Senac ofereceu 
o Programa Senac de gratuidade 
(PSg), em parceria com o municí-
pio de Maravilha. “É uma ação de 
inclusão social que vem transfor-
mando a vida de muitas pessoas, 
oferecendo oportunidades de um 
futuro melhor para todos, pois qua-
lidade de vida só teremos com uma 
população qualificada para o mer-
cado de trabalho”, frisou Marisete.

Flávia destacou que foram 13 
estudantes que tiveram garra e 
perseverança. “temos vagas no 
mercado de trabalho, porém faltam 
profissionais qualificados. então, 
estamos colocando 13 mulheres 

Curso formou 13 recepcionistas que receberam a certificação na noite de 
terça-feira

Isabel Müller/O Líder

Autoridades municipais prestigiaram o ato de formatura  

Cleusa Regner/Ascom

que vão fazer a diferença no merca-
do e que irão melhorar sua qualida-
de de vida”, comentou.

Marclei afirmou que não 
adianta haver cursos se a admi-

nistração não se envolve. “em Ma-
ravilha temos uma administração 
envolvida com a população e é por 
isso que tantos cursos estão sain-
do do papel”. 

Curso de Costura Ativa

Sete de setembro 

Programa Caminho da Escola

CRAS está com inscrições 
abertas

Desfile cívico é tema de 
encontro

Maravilha recebe mais 
um ônibus 

Nesta semana a Secretaria de 
educação de Maravilha esteve reu-
nida com diretores de escolas, Cor-
po de Bombeiros, Polícia Militar e 
outras entidades para planejar o 
desfile de Sete de Setembro.

Conforme a secretária de edu-
cação, Roseméri Rodrigues da Sil-
va, na oportunidade foi definido o 
trajeto, onde o desfile sairá da pre-
feitura e percorre até o Banco do 
Brasil, sendo que os pelotões de-
vem se dispersar após o contorno 
do canteiro, em frente à Sorveteria 
do gazzoni. 

a concentração iniciará às 7h30 
e o início do desfile será às 8h. as 
escolas e entidades que irão desfi-

lar são a educação infantil, aPae, 
eeB João XXIII, CeV Raymundo 
Veit, CeUS, eeB Santa teresinha, 
CeJa, Ce Mundo Infantil, Ce Mon-
teiro Lobato, escola Maravilhas do 
Saber/ Colégio geração Maravilha, 
eeF Juscelino, eeB Nossa Senhora 
da Salete, FISK, ICeU, Headway, Wi-
zard, Unopar, exército, Polícia Militar 
e Corpo Bombeiros. “Neste ano tere-
mos uma novidade, pois a educação 
infantil vai iniciar o desfile, abrilhan-
tando ainda mais o nosso desfile cívi-
co”, acrescenta a secretária.

a abertura da Semana da Pátria 
será na segunda-feira, 1º de se-
tembro, às 8h, na Praça da Igreja 
Matriz.

Na terça-feira (12) Maravilha re-
cebeu o segundo ônibus por meio do 
Programa Caminho da escola MeC/
FNde. a previsão era de que nos pró-
ximos meses a Cidade das Crianças 
recebesse mais um ônibus rural esco-
lar por meio do programa, contudo, 
o veículo chegou antes do esperado. 

os dois ônibus são iguais: con-
tém plataforma elevatória, com 

capacidade para 42 lugares. “os ve-
ículos chegaram em boa hora, pois 
como já foi dito, vamos garantir uma 
melhor segurança e aumentar a qua-
lidade do transporte, principalmente 
dos nossos alunos portadores de de-
ficiência”, frisa a prefeita, Rosi Mal-
daner.

o valor deste ônibus também é 
de R$ 255 mil.

Prefeita e secretária da Educação fizeram a entrega da chave ao motorista

Cleusa Regner/Ascom

Agricultura

Secretário participa de seminário 
o secretário de agricultura, 

Pedro gilberto Ioris, participou 
na última semana do 6º Semi-
nário da agricultura, promovi-
do pela Fecam em Rio do Sul. 
Juntamente com secretários da 
região, Ioris participou de vá-
rias palestras. “o secretário de 
estado da agricultura e Pesca, 
airton Spies, falou sobre os nú-
meros da conjuntura nacional 
e o que Santa Catarina está fa-
zendo para melhorar os setores”, 
comenta o secretário.

Segundo ele, também teve 
palestras do Senar, sobre cur-
sos; da epagri, falando sobre o 
antes e depois das agroindús-
trias; Cidasc sobre o Sisbi/Su-
asa. “Várias vezes o município 
de Maravilha foi citado devido 
a suas agroindústrias. também 
foi ressaltado que todos os agri-
cultores devem fazer o Cadastro 
ambiental Rural (Car), pois é 
lei”, explicou Ioris.

Secretários da região participaram do Seminário da Agricultura em Rio 
do Sul

Divulgação



 -  MARAVILHA  -  S C, 16  de agoSto de 2014

Maravilha
M/02

o álcool líquido com teor 
maior que 54º gay Lusac (gL), 
desde o ano passado, não deve 
mais estar disponível para comer-
cialização. de acordo com a equi-
pe de Vigilância Sanitária de Ma-
ravilha, a medida foi resultado de 
uma vitória judicial que reconhe-
ceu a legalidade da resolução RdC 
46 de 2002 da agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (anvisa), que 
proíbe a venda do álcool líquido 
em sua forma mais inflamável.

Contudo, a Vigilância comen-
ta que ainda observa em certos 
comércios a venda do produto. 
“Sugerimos que os comerciantes 
observem esta questão e não co-
loquem mais à venda o produto, 
para evitar transtornos futuros”, 
frisa a equipe da Vigilância.

a medida atinge apenas o ál-
cool líquido com graduação maior 
que 54° gL. “dessa forma, o álco-
ol nessa graduação só poderá ser 
vendido na forma de gel. os pro-
dutos comercializados para fins 
industriais e hospitalares conti-
nuam liberados. também pode 
ser comercializado para o consu-
midor final o álcool líquido maior 
que 54° gL em embalagens de no 

máximo 50 mililitros”, explica a 
equipe.

outra questão analisada pela 
Vigilância Sanitária são os pro-
dutos vencidos nas prateleiras. 
“Pedimos aos comerciantes que 
vejam o prazo de validade dos pro-
dutos e, em caso de vencimento, 
que retirem os produtos das pra-
teleiras. Nós estamos alertando 
antes, porque se caso encontrar-
mos algo fora do prazo de valida-
de, teremos que tomar as medidas 
cabíveis”.

Nos estabelecimentos visto-
riados, onde forem encontrados 
produtos com prazos de validade 
expirados, como medida cautelar, 
eles estão sendo inutilizados e en-
caminhados à empresa coletora 
de resíduos, que destinará os refe-
ridos produtos ao aterro sanitário.

“Conforme determinação em 
reunião entre Ministério Público, 
Vigilância Sanitária, Procon e pro-
prietários dos estabelecimentos, 
os infratores, além da perda dos 
produtos, poderão ser multados e 
responder processos administra-
tivos e judiciais”, ressalta Valdelir 
José Lopes, responsável pela Vigi-
lância Sanitária de Maravilha.

Na ocasião, também foi assinado contrato para ampliação da assommar

administração assina contrato 
de repasse para pavimentação 
asfáltica de ruas da cidade

INVESTIMENTOS 

a administração municipal, por 
meio da prefeita, Rosi Maldaner, e o go-
verno federal, por meio da Caixa eco-
nômica Federal, assinaram na tarde de 
terça-feira (12) o contrato de repasse que 
objetiva a pavimentação asfáltica das 
ruas Princesa Isabel, São Francisco e In-
dependência e travessa das Rosas.

Participaram do ato de assinatura 
a prefeita, Rosi Maldaner; o gerente ge-
ral da CeF - agência de Maravilha, arno 
Pritsch; o superintendente regional da 
Superintendência Regional oeste de 
Santa Catarina, Ricardo troglio; e o ge-
rente regional de negócios de governo, 
Wilson argenton.

o contrato do Ministério das Ci-
dades trata da pavimentação das ruas 
Princesa Isabel - trecho compreendido 
entre as avenidas Sete de Setembro e 
anita garibaldi; travessa das Rosas; Rua 
Independência - três trechos: da avenida 
Padre antônio até a avenida anita gari-
baldi; Rua São Francisco - trecho entre as 
avenidas Sul Brasil e Sete de Setembro. 

o valor do repasse é de R$ 585.077 
mil, sendo cerca de R$ 54.923 mil de con-
trapartida do município. “estamos traba-
lhando a todo o vapor em Maravilha para 
melhorar a qualidade de vida de todos os 
maravilhenses. essa é mais um conquis-

Representantes da Caixa Econômica Federal  estiveram no gabinete da 
prefeita para assinatura do contrato 

Cleusa Regner/Ascom

ta das muitas que ainda estão por vir para 
nosso município”, comenta a prefeita.

Na ocasião, também foi assinado o 
contrato do Ministério dos esportes, que 
trata da ampliação da sede social da asso-
ciação dos Motoristas de Maravilha (as-
sommar). de acordo com o documento, 
o valor para a ampliação é de R$ 292.500 
mil de repasse do Ministério, com con-
trapartida de cerca de R$ 12.500 mil do 
município.

O que já foi ou está sendo feito pelas 
ruas maravilhenses

Na última semana foram asfaltadas 

as ruas José Leal Filho, José Bonifá-
cio, 1º de Maio e 15 de Novembro e 
avenida Presidente Castelo Branco. o 
próximo passo será a recuperação to-
tal da avenida euclides da Cunha e a 
pavimentação da Rua Santa Catarina. 
“Já realizamos pavimentação da Rua 
Serafim Bertaso, avenida Padre an-
tônio, Rua São Francisco, pavimenta-
ção asfáltica no acesso à Piracanjuba 
e restauração asfáltica de trechos da 
avenida anita garibaldi e Rua Silvio 
de Noronha. tudo isso em um ano e 
sete meses de governo”, destaca a pre-
feita Rosi.

Regularização 
Vigilância Sanitária alerta 
comerciantes quanto aos 
produtos vencidos nas 
prateleiras e álcool líquido

Iniciou no dia 7 de agosto e 
seguirá até o dia 18 de setembro, 
todas as quintas-feiras, na Bi-
blioteca Pública Municipal Luiz 
delfino, a contação de histórias, 
Projeto Papo de Jacaré. 

Conforme a diretora de Cul-
tura, Rosi Reichert, a Biblioteca 
está recebendo visitas das crian-
ças dos centros de educação 

infantil municipal e particular. 
“Nosso objetivo é que as crianças 
possam ter este primeiro contato 
com a Biblioteca, já que serão os 
nossos futuros leitores”, comen-
ta.

No dia 7 foram contemplados 
28 alunos do pré I e II, do CeI Pe-
queno Príncipe, que ouviram as 
histórias. “depois eles puderam 

Projeto teve início no 
dia 7 e deve seguir até 
18 de setembro, todas 

as quintas-feiras

Cleusa Regner/Ascom
Cultura
Projeto Contação de histórias é 
realizado na Biblioteca Municipal 

conhecer a Biblioteca, manusear 
os livros, realizar a leitura deles e 
pintura facial”, acrescenta.
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“arquitetura da Memória” e “degustando Saberes” foram 
os projetos lançados nesta semana 

Fundação Cultural de Cunha 
Porã lança dois projetos para a 
comunidade

RESGATE HISTÓRICO

Na manhã de terça-feira (12) a 
Fundação Cultural de Cunha Porã pro-
moveu o lançamento de dois projetos: 
“arquitetura da Memória” e “degus-
tando Saberes”. a iniciativa foi viabi-
lizada numa parceria com o Museu 
Histórico de Pinhalzinho e tem como 
principal objetivo promover um resga-
te histórico da região, já que o projeto 
também conta com a participação de 
outros municípios.

o lançamento ocorreu no salão 
nobre da prefeitura de Cunha Porã e 
contou com a presença do prefeito, 
Jairo ebeling; vereador Flávio Biesdorf, 
representando a Câmara de Vereado-
res; secretária de educação, Crisane 
Frey; diretora de Cultura e presidente 
da Fundação Cultural, Marta Christ; 
representante do Museu Histórico e 
Secretaria de educação e Cultura de 
Pinhalzinho, historiadora Fernanda 
Bem; e os profissionais: historiador 
Márcio Luiz Rodrigues e a arte-educa-
dora Carmen tereza Salvini.

Para o prefeito, é uma satisfação ter 
essas exposições que buscam o resga-
te histórico da região e do município. 
“É importante especialmente para 
que os mais jovens possam desfrutar 
e observar como as pessoas viviam 
em determinadas épocas. além disso, 
é um espaço de admiração”, ressaltou 
ebeling. Por sua vez a historiadora Fer-
nanda Ben agradeceu a oportunidade 
de poder pesquisar em Cunha Porã 
e ressaltou especialmente as famílias 
que abriram suas casas para que este 
trabalho fosse concretizado.

Os projetos
o projeto arquitetura da Me-

mória: salvaguarda das casas antigas 
dos municípios, é uma iniciativa que 
buscou resgatar, por meio de fotos, as 
residências mais antigas. Conforme o 
proponente deste projeto, Márcio Luiz 
Rodrigues, o principal intuito é fazer 
o resgate histórico e registrar as casas 
antigas, mostrar a importância das 

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

História da região é tratada com imagens para que público possa apreciar

Parceiros e apoiadores da iniciativa reforçaram importância do resgate 
cultural

mesmas tanto no macro de suas es-
truturas como nos pequenos detalhes 
que fazem a diferença. Para este res-
gate a equipe contou com o apoio dos 
munícipes: Crista Wolf, Marlise Paulina 
Schenkel, ereni Kempfer Kuhn, Venita 
Schenkel, Sadi Kempfer, Paulo Christ e 
Milton Coliselli. No ato os colaborado-
res foram agraciados com mimos.

Já o projeto degustando Saberes 
é caracterizado pela exposição de 20 
painéis que representam a culinária da 
região, cujas informações também fo-
ram obtidas por meio de pesquisa nos 
municípios participantes, a exemplo de 
Cunha Porã, que vai tratar sobre o chu-
crute e a bolacha de mel. as festas típi-

cas Kerb Fest e Kolonie também serão 
retratadas.

A exposição
Conforme a diretora de Cultura de 

Cunha Porã, Marta Christ, a exposição 
dos painéis da arquitetura da Memória 
permanecerão no município até o dia 
1º de setembro. Logo após este material 
segue para outros municípios que inte-
gram a iniciativa. além disso, posterior 
a esta data Cunha Porã recebe a ex-
posição do degustando Saberes. Para 
visualizá-la os interessados devem se 
deslocar até o salão nobre da prefeitura 
de Cunha Porã, das 7h30 às 11h30 e das 
13h30 às 17h30.

Festividade

16ª Edição

Associação dos Colorados 
realiza 2ª Macarronada 
Colorada

Próximo domingo tem 
escolha do Bebê 
Doçura 2014

a associação dos Colorados e 
Consulado de Cunha Porã convida 
todos os sócios para a 2ª Macarro-
nada Colorada, que será realizada 
hoje (16), ao meio-dia, no Clube In-
dependente. Conforme a diretoria, 

após o almoço terá sorteio de bingo. 
“todos estão convidados para pres-
tigiaram a 2ª Macarronada Colora-
da. Para quem não é sócio, o valor 
da ficha é R$ 15, e todos deverão le-
var pratos e talheres”, finalizam. 

Divulgação

2ª Macarronada Colorada será hoje (16) 

o Centro de educação Infan-
til Pequeno Príncipe promove, no 
dia 24 de agosto, a partir das 15h, 
no esporte Clube Cunha Porã, a 
16ª edição do concurso Bebê do-
çura. Na oportunidade 12 crian-
ças que frequentam o educandá-
rio estarão desfilando, sendo que 
o critério de escolha é a somató-
ria de números vendidos.

assim como em anos ante-
riores, famílias, amigos, lideran-
ças e autoridades estão sendo 
convidados para participar do 
evento. de acordo com a diretora 
do CeI Pequeno Príncipe, Clau-
dina Nilson, os lucros obtidos 

com o desfile serão aplicados em 
melhorias do estabelecimento de 
ensino, tendo em vista que este 
ano o mesmo passou por amplia-
ções, com a construção de uma 
sala nova, mas que necessita ser 
adequada ao berçário.

Claudina ainda reforça que os 
lucros também serão investidos 
em brinquedos, jogos educativos 
e material pedagógico para melho-
rar o ensino/aprendizagem. “agra-
deço a Secretaria de educação 
pela ajuda para realização deste 
concurso, assim como os pais que 
contribuem na venda dos bloqui-
nhos”, enfatiza a diretora.
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Iniciativa
Crianças que integram SCFV 
participam de concurso de desenho

Na última semana as crianças que 
integram o Serviço de Convivência e 
Fortalecimento de Vínculos (SCFV), 
da Secretaria de assistência Social 
de Cunha Porã, participaram de 
uma atividade diferenciada, que teve 
como local a associação atlética do 
Banco do Brasil (aaBB). Na ocasião 
31 crianças participaram do concurso 
de desenho, promovido pela Federa-
ção das associações atléticas Banco 
do Brasil (Fenabb), cujo tema foi a 
Copa do Mundo e o Banco do Brasil.

Conforme o presidente da aaBB 
de Cunha Porã, alan Jonne Morelatto, 
a principal intenção desta atividade 
promovida pela Fenabb é o incenti-
vo à cultura. “É uma atividade com 
cunho social incentivada pela Fede-

ração, que visa promover ações na 
área do esporte e cultura, como forma 
de valorização”, ressalta Morelatto. 

após a escolha feita pelo presi-
dente da aaBB, foi realizada entre-
ga da premiação, que consistiu em 
jogos e materiais escolares diversos. 
Na categoria 6 a 10 anos o destaque 
do 1º lugar foi para darlene Ramos; 
2º lugar: débora Cardoso; e 3º lugar: 
Carlos das Neves. Na categoria 11 a 15 
anos, em 1º lugar ficou: danieli Car-
doso; 2º lugar: daiana Soares Moraes; 
3º lugar: Jucieli de Lima. além dos 
monitores, estiveram presentes no 
ato de entrega dos prêmios a secre-
tária de assistência Social, terezinha 
Rampi, e a coordenadora do SCFV, 
Carla Bogado.

Fotos: Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Atividade proporcionou tarde diferenciada aos participantes

Ganhadores foram parabenizados pela equipe da Assistência Social e pelo 
presidente da AABB

a finalização do curso mostra a oportunidade de adquirir 
experiência e aliar a prática de um trabalho rentável 

Mulheres recebem certificado de 
conclusão de curso de pintura

Bombeiros de Cunha Porã recebem 
ambulância de urgência 

CAPACITAÇÃO

Viabilidade

após dez aulas, as 11 mulheres que 
formam o grupo da cidade participan-
tes do curso de pintura receberam o 
certificado de conclusão das ativida-
des. o ato ocorreu na noite do dia 7, na 
sala ao lado do Conselho tutelar, em 
Cunha Porã, e contou com a presença 
da secretária de assistência Social, te-
rezinha Rampi; a assessora de Progra-
mas Sociais, Irma Kessler; a monitora 
do curso, Kety Bichet; e o servidor Vil-
son Schmidt.

de acordo com Irma, a capacita-
ção será importante para a vida das 
concluintes, já que foi uma oportuni-
dade de adquirir experiência, aliada à 
prática de um trabalho que pode gerar 
renda. “a equipe da Secretaria de assis-
tência Social trabalha unida em prol da 
população, mas essas ações são possí-
veis graças ao envolvimento e compro-
metimento dos participantes”, destaca 
a assessora.

Kety agradeceu as profissionais da 
assistência Social, que providenciaram 
o material a fim de que o curso fosse 
viabilizado. “Às mulheres que partici-
param do curso, os parabéns pela de-
dicação e vontade de aprender. agora 
é preciso aproveitar este conhecimento 
para poder comercializar os trabalhos e 

 Viviane Seben/Ascom Prefeitura

Concluintes exibiram certificado obtido após aperfeiçoamento

obter lucros”, destacou a monitora.
a secretária de assistência Social 

parabenizou o grupo pelos trabalhos 
desenvolvidos no decorrer das aulas, 
além do empenho da monitora Kety, 
que soube repassar seus conhecimen-
tos sobre artesanato. “É importante 
para as mulheres resgatar essa ativida-
de que por vezes é esquecida. e ela só 
é possível por meio da arte e do amor 
dedicado nos trabalhos, que também 
tem a função de terapia, além de pos-
sibilitar lucratividade”, enfatizou tere-

zinha.
as alunas relataram que gostaram 

do curso. “Mesmo com pouco tempo 
aprendemos muito, e quanto mais pin-
távamos, mais sentíamos vontade de 
continuar desenvolvendo os trabalhos. 
esse curso veio somar para as nossas 
vidas”, disseram as participantes.

após a entrega dos certificados foi 
dialogado sobre o início de um curso 
de crochê, que será ministrado pela 
assessora Irma Kessler. também teve 
coquetel de confraternização.

o 12º Batalhão do Corpo de Bom-
beiro de São Miguel do oeste promo-
veu, no final da tarde da quarta-feira 
(13), na Praça Walnir Botaro daniel, 
um cerimonial com promoção de 
bombeiros militares e comunitários, 
homenagem ao exército Brasileiro, 
formatura de alunos no curso básico 
de atendimento de emergências, além 
da entrega de viaturas e equipamentos 
para os municípios de Cunha Porã, São 
Miguel do oeste, Iporã do oeste, gua-
raciaba, Itapiranga e São José do Ce-
dro. Investimentos estes que totalizam 
cerca de R$ 1,7 milhão do governo do 
estado.

Na ocasião, o município de Cunha 
Porã recebeu uma ambulância de ur-
gência. Conforme o comandante do 
12º Batalhão, major Marcelo Fiório, to-
dos os municípios da região receberão 
materiais e viaturas a fim de renovar 
parte da frota e equipamentos. “Isso 
representa uma melhora na qualidade 
do atendimento à sociedade do extre-
mo-oeste, além de viabilizar o trabalho 
dos Bombeiros”, disse Fiório.

a solenidade foi acompanha pelo 
prefeito de Cunha Porã, Jairo ebeling; 

tenente da 3ª Companhia do Corpo de 
Bombeiros de Maravilha, João emiliano 
de Moura Silva Miranda; e o terceiro-
sargento bombeiro Militar e comandan-
te do 1º grupo de Bombeiros Militar de 
Cunha Porã, Pedro Ilário Woicieckoski; 
secretário da SdR de São Miguel do oes-
te, Volmir giumbeli; além de prefeitos, 
lideranças e demais autoridades civis e 
militares de toda região.

Conforme ebeling, a vinda da am-
bulância é motivo de felicidade, visto 
que o estado deu uma atenção especial 
aos Bombeiros, equipando as guarni-
ções que apresentavam déficit. “Cunha 
Porã tinha poucos veículos e equipa-
mentos e a vinda desta ambulância 
vai suprir as necessidades, em especial 

para o pronto atendimento de ocorrên-
cias. também é preciso lembrar que 
nosso município é cortado por duas 
BRs e o repasse desses veículos e equi-
pamentos vem para atender as diversas 
situações em decorrência do grande 
fluxo de veículos”, ressaltou o líder do 
executivo.

ebeling enfatizou que ainda em 
2013 Cunha Porã foi contemplada com 
um caminhão de resgate e combate a 
incêndios. “este ano o município ad-
quiriu um veículo de pequeno porte, 
que também vem para dar suporte aos 
Bombeiros, a fim de garantir agilida-
de nos atendimentos e segurança no 
trabalho dos profissionais”, destacou o 
prefeito.

Sargento Ilário, 
prefeito Ebeling 
e tenente Moura 
acompanharam 
solenidade de 
entrega

Viviane Seben/Ascom Prefeitura
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Redução de custos 
Secretaria de Agricultura 
intermedeia compra de 
mudas frutíferas

a Secretaria de agricultura de 
Flor do Sertão realizou, na última 
semana, a entrega de diversas 
mudas frutíferas e ornamentais 
para munícipes flor-sertanenses.

Conforme o responsável, 
Marcelo Valer, a Secretaria rea-
lizou o intermédio da compra e 
entregará as mudas para os com-
pradores. “Para facilitar e reduzir 

o custo, a Secretaria de agricul-
tura intermediou o pedido das 
mudas. após o recebimento es-
taremos realizando a entrega das 
mudas para quem as comprou”, 
comenta.

a ação, segundo Marcelo, visa 
garantir e incentivar a produção 
familiar de frutas e embeleza-
mento de propriedades.

Mudas foram adquiridas pela Secretaria para diminuir o custo

 Ascom Prefeitura 

Secretária de Saúde enalteceu ações que visam o bem-estar da 
população

Programa Saúde na Comunidade 
realiza atividades no Centro 

SUBSíDIOS 

a Secretaria de Saúde de Flor 
do Sertão realizou, na segunda-fei-
ra (11), o encontro do programa “a 
saúde vai a sua comunidade” no 
Centro do município, desenvolvendo 
atividades de entrega de medicação 
e acompanhamento de sinais vitais 
entre os munícipes e repassando re-
cados da gestão.

Inicialmente a secretária de Saú-
de, Maristela Valler, agradeceu a pre-
sença de todos e falou sobre o anda-
mento das atividades da Secretaria, 
como por exemplo, a contratação dos 
novos funcionários devido à realiza-
ção do concurso público no municí-
pio. Maristela também solicitou aos 
munícipes sugestões ou críticas so-
bre as atividades da pasta, sendo que, 
conforme a população, o andamento 
segue favorável, atendendo a todos 
de maneira satisfatória.

Conforme Maristela, no progra-
ma “Saúde na comunidade” busca-se 
a cada encontro levar uma atividade 
inovadora junto a distribuição dos 
medicamentos. a secretária expla-

nou que atualmente a gestão muni-
cipal fornece todos os medicamentos 
controlados e contínuos que a popu-
lação necessita, isso mediante um ca-
dastro do receituário médico. “Nossa 
farmácia vai muito além da básica, 
hoje possuímos quase 500 itens de 
medicamentos, todos disponibiliza-
dos para nossa população, e além dos 
medicamentos que não possuímos 
o paciente pode adquirir através de 
farmácia credenciada ao município, 
sendo custeado”, destaca.

de acordo com Maristela, a ges-
tão municipal investe de maneira in-
tegral na saúde. “temos orgulho de 
investirmos na saúde de maneira in-
tegral, de fornecermos todos os sub-
sídios necessários para que nossos 
munícipes sejam plenamente atendi-
dos em suas necessidades. também 
de termos uma equipe engajada em 
atender integralmente nossa popula-
ção. o reflexo disso está nos dados e 
na satisfação expressa por cada muní-
cipe flor-sertanense”, justifica.

População flor-sertanense participou do encontro

 Ascom Prefeitura
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Modelo
M/06

Início dos trabalhos marcou a entrega técnica da máquina 

Britador móvel entra 
em funcionamento

MELHORIAS 

o início dos trabalhados na 
segunda-feira (11) marcou a en-
trega técnica do britador móvel no 
município de Modelo. esteve pre-
sente o representante da empresa 
CCM, adir Cardozo, e o diretor do 

departamento de estradas e Ro-
dagens, obras e Serviços Urbanos, 
alcedir de Souza.

Conforme o diretor, o brita-
dor está provisoriamente fixado e 
instalado na Linha Palmeiras. ele 

destacou que com a produção das 
britas será realizada a britagem 
das estradas do interior do muni-
cípio, buscando melhorar cada vez 
mais a qualidade das estradas e 
com maior duração.

Entrega foi realizada na segunda-feira (11)Máquina possibilitará britagem das estradas do 
interior  

Fotos: Ascom Prefeitura 

Projetos 

Dispensa militar

Unidade de Saúde realiza 
reunião de equipe

Dezenove jovens recebem o Certificado 
de Dispensa de Incorporação

a equipe da Unidade de Saúde de 
Modelo se reuniu na última semana. 
Na oportunidade a nutricionista eli-
zandra Paim apresentou a todos o pro-
jeto-piloto “o futuro em movimento”, 
que tem como slogan “Criança Saudá-
vel é Criança Feliz”. 

de acordo com a nutricionista, 
este será um grupo de reeducação ali-
mentar, apoio psicológico e atividade 
física. o trabalho será desenvolvido 
com os alunos que, após avaliação 
nutricional, tiveram diagnóstico de 
risco de sobrepeso, sobrepeso ou 
obesidade.

elizandra explica que o projeto se 
concentra no trabalho de saúde pre-
ventiva, voltado para o combate e pre-
venção da obesidade infantil. após as 
equipes realizaram trabalho de plane-
jamento, avaliando às rotinas de traba-
lho e analisando ações para implantar 
na próxima semana. ainda foi defini-
do que a partir da metade do mês de 
agosto será implantada a ginástica 
laboral para todos os funcionários da 
Unidade de Saúde; além de ações para 
desenvolver no Sábado Família e as 
discussões de novos projetos na área 
da psicologia e fisioterapia.

Ascom Prefeitura

Colaboradores discutiram diversos assuntos no encontro

Na quinta-feira (14) foi realiza-
da a solenidade de compromisso à 
Bandeira Nacional e entrega de Cer-
tificados de dispensa de Incorpora-
ção (CdI) para 19 jovens modelen-
ses da classe de 1996. a cerimônia 
foi acompanhada pelo primeiro-te-
nente Sergio Correa dill, responsá-
vel da 7ª delegacia de Serviço Mili-
tar de Maravilha.

a lei do serviço militar prevê 

que todo o cidadão dispensado da 
prestação do serviço militar inicial 
deve receber o Certificado de dis-
pensa de Incorporação, em uma 
cerimônia cívica, sendo cantado 
o Hino Nacional e prestado um 
compromisso pelos dispensados. o 
compromisso com o serviço militar 
dos jovens dispensados só se extin-
guirá em 31 de dezembro do ano em 
que completarem 45 anos.

Ascom Prefeitura

Mesmo dispensados, jovens firmaram compromisso com o serviço militar 

Saúde 
amamentação é tema de encontro do 
grupo de gestantes

Na terça-feira (12) foi realiza-
do o encontro mensal do grupo de 
gestantes “gestar em Família” pro-
movido pela Secretaria de Saúde de 
Modelo, conduzido pela enfermeira 
Bárbara Baron, que abordou o tema 
“amamentação”, ressaltando a impor-
tância do aleitamento materno ex-
clusivo até o 6º mês de vida do bebê, 
cuidados com as mamas, posição do 
bebê para a mamada, técnica da or-
denha manual, entre outros assuntos.

além disso, foi realizada a dinâ-
mica sobre os mitos e verdades da 
amamentação, a fim de envolver os 
participantes e esclarecer os tabus re-
lacionados ao tema.

o encontro do “grupo gestar em 
Família” é realizado mensalmente, 

Gestantes aprenderam vários cuidados com a amamentação do bebê

Ascom Prefeitura

na segunda terça-feira de cada mês, 
sempre às 19h, na Unidade de Saú-
de, e tem o objetivo de envolver os 
futuros pais e mães para a troca de 

experiências e aprimoramento dos 
conhecimentos relacionados à gesta-
ção, parto, puerpério e cuidados com 
o recém-nascido.
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Tigrinhos
M/07

o IV Festival escolar da Canção ti-
grinhense será realizado no dia 20 de se-
tembro, no salão comunitário do Lajeado 
tigre, e está com as inscrições abertas. 

as professoras coordenadoras do 
projeto, Jacinta gotardo e Lílian garcia 
Basso, destacam que os interessados em 
participar podem fazer sua inscrição até 
o dia 29 de agosto, dirigindo-se às secre-
tarias do Centro de educação Professor 
Ivo Luiz Honnef e da escola de educação 
Básica osvaldo Ferreira de Mello, para 
preencher uma ficha de inscrição. em 
caso de menor de idade, será exigida au-
torização dos pais ou responsável.

as inscrições poderão ser feitas em 
uma das quatro categorias: de 1º ano ao 
5º ano; 6º ano ao 9º ano; ensino médio; e 
livre.

Nessas categorias serão aceitas inscri-
ções dos competidores em solo, duplas, 
trios ou mais pessoas na mesma apresen-
tação. “esperamos contar com a partici-
pação do maior número de alunos e co-
munidade tigrinhense. Não se permitirá 
a participação de profissionais, somente 
amadores”, frisam as coordenadoras.

Conforme secretária de Serviço Militar, mesmo com os jovens recebendo a dispensa, 
ainda podem ser chamados, sendo obrigatório comparecer na designação

Jovens de tigrinhos recebem CdI
DISPENSA  

Na terça-feira (12), no audi-
tório da prefeitura de tigrinhos, 
foi realizada solenidade de en-
trega dos Certificados de dis-
pensa de Incorporação (CdI). 
Participaram do ato autoridades 
municipais e policiais. Na oca-
sião, 27 jovens foram dispensa-
dos. os trabalhos foram coorde-
nados pela secretária de Serviço 
Militar de tigrinhos, elisangela 
Maria Beckert Rossatto, e de-
senvolvidos pelo tenente Sérgio 
Correia dill, responsável pela 7ª 
delegacia Regional do Serviço 
Militar.

Na oportunidade, o tenente 
Correia falou aos jovens sobre 
a importância da solenidade de 
dispensa e lembrou que mesmo 
dispensados dos serviços milita-
res neste momento, eles ficarão 
à disposição para sempre que o 
serviço militar os convocar.

Conforme elisangela, mes-
mo recebendo a dispensa, os 
jovens ainda podem ser cha-

Educação
Atividades do Pnaic envolvem professores 
da rede municipal de ensino 

Na terça-feira (12), no Centro de 
educação Professor Ivo Luiz Honnef, foi 
realizada mais uma etapa da capacita-
ção do Programa Nacional de alfabeti-
zação na Idade Certa (Pnaic). estiveram 
presentes a secretária de educação, Vera 
Lucia Baczinski; a coordenadora local 
do Pnaic, Marcia adriani de oliveira; e 
a orientadora de estudos Iara gohlke, 
que entregaram para as cursistas uma 
camiseta, como forma de agradecer ao 
empenho e dedicação do grupo.

Neste dia também foi realizada a 
entrega de uma atividade prática voltada 
para a linguagem da Matemática, que foi 
a mandala, confeccionada com o objeti-
vo de trabalhar geometria, criatividade, 
linhas e retas, figuras geométricas, como 
desenvolver a atividade de concentra-

ção, atenção e pesquisa, pois cada cur-
sista necessitou pesquisar o significado 
de cada mandala e o que ela representa.

o grupo também refletiu sobre o 
processo de apropriação da leitura e da 
escrita, a diversidade de gêneros textu-
ais, os quais enriquecem e ampliam o 
contato do aluno com a cultura letrada, 
sendo que na disciplina de geografia 
também são muito usados os gêneros 
textuais, como mapas, gráficos e escalas, 
contribuindo para tornar a apropriação 
do conhecimento mais rica.

as cursistas debateram sobre a im-
portância da poesia nas atividades de 
sala de aula, sendo uma maneira mais 
atrativa para desenvolver o gosto pela 
leitura e pela escrita, pois leva a expres-
sar e refletir sobre as emoções.

mados, sendo obrigatório com-
parecer na designação. “todos 
devem ficar atentos durante um 
ano”, finalizou.  

Fotos: Divulgação

Jovens fizeram 
honra à Bandeira 

e receberam 
dispensa

Vinte e sete jovens se apresentaram para receber o CDI na terça-feira (12)

iV Festival Escolar 
da Canção 
Tigrinhense está 
com inscrições 
abertas

Cultura 

Divulgação/Ascom

Cursistas receberam camisetas e desenvolveram uma atividade prática 
voltada para a linguagem da Matemática, a mandala
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EDUARDO CAMPOS
o candidato a pre-

sidente do PSB, o ex-go-
vernador de Pernambuco 
eduardo Campos, morreu 
na manhã de quarta-feira 
(13) após a queda do jato 
particular em que viajava em um bairro resi-
dencial em Santos, no litoral paulista. eduar-
do Henrique accioly Campos tinha 49 anos. 
ele nasceu no Recife, no dia 10 de agosto de 
1965. era casado e tinha cinco filhos. Formou-
se em economia pela Universidade Federal 
de Pernambuco aos 21 anos. assumiu o pri-
meiro cargo público em 1987, como chefe de 
gabinete do então governador Miguel arraes, 
que era o seu avô. em 1990, disputou a pri-
meira eleição de deputado estadual e foi eleito 
pelo PSB. em 1992 disputou as eleições para 
prefeito do Recife e perdeu. dois anos depois, 
elegeu-se deputado federal, mas não foi para 
Brasília. ele ficou em Pernambuco e ocupou, 
primeiro, a secretaria de governo, e depois, 
a da Fazenda. Foi reeleito deputado federal 
outras duas vezes: em 1998 e em 2002. em 
2004, no governo Lula, assumiu o Ministério 
da Ciência e tecnologia. Com a morte de Mi-
guel arraes, em agosto de 2005, foi eleito presi-
dente nacional do Partido Socialista Brasileiro 
(PSB), no lugar do avô. Foi eleito governador 
em 2006 e reeleito para o cargo em 2010. este 
ano deixou o governo de Pernambuco para se 
candidatar a presidente da República. eduar-
do Campos morreu na mesma data que o avô 
dele, Miguel arraes.

DOM ARMANDO CíRIO
Morreu na segunda-fei-

ra (11) o arcebispo emérito 
de Cascavel, dom armando 
Círio, aos 98 anos. ele estava 
internado na Unidade de te-
rapia Intensiva (UtI) com pneumonia desde 
o dia 2 de agosto. ele sofreu uma parada cardí-
aca. dom armando Círio foi nomeado bispo 
da cidade em 1979. ele renunciou ao cargo 
em 27 de dezembro de 1995, quando foi subs-
tituído por dom Lúcio Ignácio Baumgaertner. 
durante a trajetória na igreja, ordenou mais 
de 80 padres incluindo o cardeal odilo Sche-
rer, que foi um dos nomes cogitados a ser 
Papa em 2013. após a renúncia, ele passou a 
escrever livros e fazer atividades sacerdotais 
na Paróquia São José operário, em Cascavel, 
da qual foi fundador.

LAUREN BACALL
a atriz morreu aos 89 

anos na terça-feira (12). 
ela sofreu um derrame em 
casa. Lauren foi casada com 
Humphrey Bogart em mea-
dos da década de 1940, até a morte dele, em 
1957. eles tiveram dois filhos. após a morte de 
seu marido, ela se casou com o também ator 
Jason Robards. Lauren estrelou filmes como 
“À beira do abismo”, de 1946, “Paixões em fú-
ria”, de 1948, e “Como agarrar um milionário”, 
de 1953. ela foi indicada ao oscar de atriz co-
adjuvante em 1997 pelo filme “o espelho tem 
duas faces”, dirigido e estrelado por Barbra 
Streisand. em 2009 ela ganhou um oscar ho-
norário por sua participação na “era de ouro” 
de Hollywood.

ROBIN WILLIAMS
o ator americano mor-

reu aos 63 anos. de acordo 
com a agente do ator, Mara 
Buxbaum, ele foi encontra-
do em casa na manhã desta 
segunda-feira (11). a polícia divulgou que a 
causa da morte foi suicídio por asfixia. Quatro 
vezes indicado ao oscar, ele ganhou a estatue-
ta de melhor ator coadjuvante em 1998, pelo 
drama “gênio indomável”. o ator estava lutan-
do contra uma depressão severa. ele já havia 
sido internado várias vezes em clínicas de rea-
bilitação, por problemas com drogas, sendo a 
última vez em julho passado. ele deixa três fi-
lhos: Zachary, Zelda e Cody. Robin McLaurin 
Williams começou sua carreira em 1977, atu-
ando na tV. em 1980 interpretou o marinhei-
ro Popeye, em filme de mesmo nome. além 
do destaque como comediante, Williams tem 
no currículo filmes que comoveram grandes 
plateias, como “Bom dia, Vitenã” (1987), “So-
ciedade dos poetas mortos” (1989), “tempo 
de despertar” (1990), “o pescador de ilusões” 
(1991) e “gênio Indomável” (1997), que lhe 
rendeu seu único oscar. Conhecido por privi-
legiar em suas escolhas comédias familiares, 

seu papel mais conhecido é  no filme “Uma 
babá quase perfeita” (1993). Neste ano o ator 
participou das filmagens de “Uma noite no 
museu 3”, repetindo pela terceira vez o papel 
de teddy Roosevelt.

J.J. MURPHY
o ator morreu dias 

depois de gravar para um 
novo papel na série “game 
of Thrones”. a causa da mor-
te do ator de 86 anos não 
foi divulgada. ele trabalhou por décadas no 
teatro de Belfast. Murphy foi escalado para 
interpretar o personagagem Ser denys Mallis-
ter, o membro mais velho da ordem militar 
Night’s Watch, e começou a filmar as cenas 
na semana passada. ele morreu na sexta-feira 
(8), em casa. a HBo não respondeu se o papel 
de Murphy será interpretado por outro ator 
ou se as cenas serão refeitas. a maior parte 
das cenas de “game of Thrones” é filmada na 
Irlanda do Norte, por isso vários atores locais 
são escalados. o Conselho de artes da Irlanda 
do Norte exaltou Murphy como um mentor 
para atores mais jovens do local, incluindo 
Liam Neeson. 

ARLENE MARTEL
a atriz norte-america-

na, que ficou mais conheci-
da por interpretar t’Pring, a 
noiva do personagem Spock 
em “Star trek”, morreu aos 
78 anos na Califórnia, estados Unidos. Se-
gundo o site da revista “The Hollywood Re-
porter”, o filho da atriz disse que ela morreu 
por complicações de um ataque cardíaco na 
terça-feira (12), em Santa Monica.  “dizendo 
adeus a t’Pring, arlene Martel. Um belo ta-
lento”, escreveu o ator Leonard Nimoy, que 
viveu Spock, em seu twitter. Seu último papel 
no cinema foi em “Um amor para recordar” 
(2002). Martel também estrelou várias séries 
de tV, como “além da imaginação” (1959), 
“a feiticeira” (1964)” e guerra, sombra e água 
fresca” (1965).

LUCIA LOURDES BIANCHI
Faleceu no dia 6 de agosto, no Hospi-

tal Regional de São Miguel do oeste, aos 
69 anos. Seu corpo foi velado na cripta da 
Igreja Matriz de guaraciaba e sepultado no 
cemitério municipal. a família convida para 
missa de sétimo dia a ser celebrada hoje 
(16), às 19h30, na Igreja Matriz de guara-
ciaba.

LORENO VICENTE DA ROSA
Faleceu no dia 6 de agosto, no Hospital 

Municipal anchietense, aos 50 anos. Seu 
corpo foi velado no salão da comunidade de 
Linha gaúcha e sepultado no cemitério mu-
nicipal de anchieta. a família convida para 
missa de sétimo dia a ser celebrada hoje (16), 
às 19h30, na Igreja Matriz de anchieta.

EDUARDO ANGELO ARIOTI
Faleceu no dia 8 de agosto, no Hospi-

tal Regional de Chapecó, aos 72 anos. Seu 
corpo foi velado na Capela de Linha Salete, 
anchieta, e sepultado no cemitério da co-
munidade. a família convida para o culto de 
sétimo dia a ser celebrado hoje (16), às 15h, 
na Capela de Linha Salete, em anchieta.

MARIA DORTI BRUNETTO
Faleceu aos 94 anos, na segunda-feira 

(11), no Hospital São Lucas de guaracia-
ba. Seu corpo foi velado na cripta da Igreja 
Matriz de guaraciaba, sendo sepultado no 
cemitério municipal de guaraciaba. 

GUINTER SIMON PIRES
Faleceu com 80 anos, no domingo (10), 

às 16h40, no Hospital São José. Seu corpo foi 
velado na igreja evangélica e sepultado no 
cemitério municipal.

LAURINDO STOLL
Faleceu na madrugada de segunda-fei-

ra (11), com 94 anos, em sua residência, na 
Linha Borevi, Saudades. Seu corpo foi ve-
lado em sua residência e após transladado 
para a Igreja Congregacional de Cunha Porã.

LUIZ SPENGLER
Faleceu com 79 anos, na madrugada de 

segunda-feira (11), no Hospital São José. Seu 
corpo foi velado na Igreja evangélica da Linha 
Água Parada e o sepultado no cemitério da 
comunidade.

No tRÂNSIto SoMoS todoS PedeStReS!

Major
Segalin

DúVIDAS FREQUENTES SOBRE PONTOS 
GERADOS POR INFRAÇõES DE TRâNSITO 

E SUSPENSÃO DO DIREITO DE DIRIGIR:

Na coluna de hoje vamos tirar algumas 
dúvidas que são muito frequentes por parte dos 
usuários de trânsito, proprietários de veículos e 
infratores. Seguidamente somos questionados 
por cidadãos sobre a questão da pontuação ge-
rada por infrações de trânsito, prazos e possíveis 
penalidades.

a legislação de trânsito prevê para cada 
infração, conforme a sua natureza e repercussão 
no trânsito, um índice de gravidade (gradação). 
esta previsão legal redunda no registro de pon-
tos no prontuário do infrator, da seguinte forma: 
infrações consideradas leves - três pontos; mé-
dias - quatro pontos; graves – cinco pontos; e 
gravíssimas - sete pontos.

tentaremos abaixo responder as princi-
pais perguntas dos nossos leitores:

1. Como funciona o sistema de pontuação 
de multas? Para o usuário que tem uma Cartei-
ra Nacional de Habilitação (CNH) provisória, o 
limite é de quatro pontos. e, para o usuário que 
tem uma CNH definitiva, o limite é de 20 pon-
tos. Quando o limite é atingido, de acordo com 
a quantidade de multas recebidas e suas respec-
tivas pontuações, o usuário recebe uma notifi-
cação comunicando a apreensão de sua CNH, 

devendo encaminhar-se ao órgão de trânsito 
responsável pelo assunto, onde poderá, inclusi-
ve, conferir a pontuação da sua carteira.

2. Quais as punições para quem ultrapassa 
o limite de pontos? o atual Código de trânsito 
Brasileiro entrou em vigor em 21 de janeiro de 
1998. Por força da resolução nº 54/98 do Con-
selho Nacional de trânsito (Contran), os pontos 
passaram a ter eficácia punitiva a partir de 21 de 
maio de 1998. Portanto, o infrator está sujeito a 
sofrer a punição de suspensão do direito de di-
rigir quando atingir 20 pontos num prazo de 12 
meses.

3. Como são contabilizados os prazos para 
pontuação? Conta-se o prazo a partir da data da 
primeira multa após o dia 21 de maio de 1998. 
Se no prazo de 12 meses o condutor atingir os 
20 pontos, responderá a procedimento admi-
nistrativo, cujo resultado poderá ensejar even-
tual punição. o sistema não é zerado quanto à 
pontuação após os 12 meses, apenas perde o 
potencial punitivo após o decurso desse prazo. 
algumas autoridades de trânsito têm levado em 
conta para a contagem dos 12 meses, o ano nor-
mal, ou seja de 1º de janeiro a 31 de dezembro, a 
legislação não é clara sobre esta questão.

4. o detran comunica os motoristas que 
excederam 20 pontos? Quando o limite é atingi-
do, de acordo com a quantidade de multas rece-
bidas e suas respectivas pontuações, o usuário 
deveria receber uma notificação comunicando 
o fato, devendo encaminhar-se ao setor compe-
tente.  Será instaurado um processo administra-
tivo para a aplicação da penalidade de suspen-
são do direito de dirigir.

5. Qual o procedimento para recuperar 
a CNH suspensa? o condutor penalizado terá 
que frequentar curso de reciclagem para reaver 
sua habilitação. o curso de reciclagem pode ser 
realizado nos centros de Formação de Conduto-
res (CFCs) ou na divisão de educação de trân-
sito dos detrans (em alguns estados).

Lembre-se que é dever de todos os condu-
tores e proprietários de veículos manter atuali-
zados seus endereços no órgão de trânsito.

esperamos ter esclarecido as dúvidas mais 
frequentes sobre o assunto. estamos à dispo-
sição para mais esclarecimentos sobre o tema. 
trata-se de um assunto novo, polêmico e que 
gera muitos transtornos aos infratores que aca-
bam sendo penalizados com a suspensão do 
direito de dirigir.

Soldados da PM de Maravilha foram promovidos a cabo 
em solenidade ocorrida em São Miguel do oeste

Policiais militares 
recebem promoção

MARAVILHA 

a Polícia Militar realizou, na 
manhã de segunda-feira (11), sole-
nidade de promoção de policiais no 
11º Batalhão em São Miguel do oes-
te. o evento reuniu diversas autori-
dades, entre elas o comandante da 
9ª Região de Polícia Militar, coronel 
João Batista Martins; o comandante 
do 14º RCMec, coronel Carlos Hen-
rique Curado; comandante do 11º 
Batalhão, coronel José Leopoldo 
alves de Moura; e demais autorida-
des. Na ocasião, foram promovidos 
soldados, cabos e oficiais. ao todo, 
cerca de 48 policiais.

do município de Maravilha fo-
ram promovidos a cabo os soldados 
Vanderlei de Souza Leite, Volmir 
Bianchet e orlando Lindemann. 
também foi promovido a terceiro-
sargento o cabo Valdelir de Lima, 
de Sul Brasil. Polícias de Maravilha que receberam a promoção na segunda-feira (11)  

Divulgação

Polícia 
Sequestro relâmpago é registrado em 
Pinhalzinho

Nesta quarta-feira (13), por volta 
das 20h, em Pinhalzinho, três ho-
mens encapuzados e armados de re-
vólver efetuaram um assalto quando 
as vítimas chegavam para entrar na 
garagem de um prédio residencial.

os bandidos renderam o con-
dutor de uma caminhonete toyota 
Hilux Cd 4X4 SRV com placas de 
Campo grande/MS e a condutora 
de um veículo VW/Crossfox de Pi-
nhalzinho, e sob ameaças coloca-

ram as vítimas no interior da cami-
nhonete e deslocaram-se na direção 
de Chapecó. Na Linha Rodeio Cha-
to, em meio a um erval, os assaltan-
tes liberaram as vítimas e levaram os 
veículos.  
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desde a última semana os pro-
prietários de imóveis rurais de 
Santa Catarina que apresentarem 
comprovação de inscrição no Ca-
dastro ambiental Rural (CaR) estão 
desobrigados a fazer a averbação da 
reserva legal junto aos cartórios de 
registro de imóveis. 

a partir de agora, para altera-
ções nas matrículas dos imóveis ru-
rais, os proprietários rurais deverão 
apresentar o comprovante de ins-
crição no CaR. o secretário de esta-
do da agricultura e da Pesca, airton 
Spies, explica que a desobrigação 
da averbação da reserva legal em 
cartório decorre da comprovação 
de efetiva implantação do CaR em 
Santa Catarina. “o Código Florestal 
Brasileiro, os decretos e instruções 
normativas dos governos federal e 
estadual, que normatizam o pro-
cesso de cadastramento, criaram 
condições para que o proprietário 
rural consiga se inscrever no CaR”, 
destaca. 

Spies lembra que a desobriga-
ção estava prevista no artigo 18 do 
Código Florestal Brasileiro, que em 
substituição estabelece o registro de 
reserva legal por meio do CaR. 

Segundo ele, a medida bene-
ficia os produtores rurais já que 
reduz os custos e simplifica os 

procedimentos de regularização 
ambiental, pois ao fazer o CaR o 
proprietário rural já estará regula-
rizando a exigência de reserva legal 
sem outros ônus. “a existência da 
reserva legal para todos os imóveis 
rurais continua, porém sem a obri-
gação de sua averbação na matrí-
cula do imóvel. o que garante que 
o meio ambiente e os recursos na-
turais continuarão a ser protegidos 
em benefício de toda sociedade”, 
afirma o secretário. 

apesar de o Cadastro ambien-
tal Rural ser de responsabilida-
de de cada proprietário rural, o 
governo do estado estabeleceu 
ferramentas para auxiliar os agri-
cultores no processo, como a ca-
pacitação de mais de 1.400 pessoas 
para operar o sistema, que atuarão 
como multiplicadores. “o nosso 
desejo é estabelecer o maior núme-
ro de portas que o agricultor possa 
encontrar para ter acesso ao CaR. 
Com a integração entre a agricul-
tura e desenvolvimento econômi-
co Sustentável, incluindo epagri, 
Fatma e entidades representativas, 
nós conseguimos colocar à dispo-
sição dos proprietários rurais cata-
rinenses de forma gratuita, todo o 
apoio necessário para a realização 
do cadastro”, ressaltou Spies.

Capacitações são realizadas em parceria com o Senar

Secretaria de 
agricultura promove 
mais dois cursos 

CONHECIMENTO 

a Secretaria de agricultura 
de Maravilha, em parceria com o 
Serviço Nacional de aprendiza-
gem Rural (Senar) de Santa Ca-
tarina, promove mais dois cursos 
este mês. o primeiro é o de fa-
bricação artesanal de biscoitos e 
pães, que foi realizado no salão 
comunitário da Linha Consolado-
ra, nos dias 13, 14 e 15 de agosto. 
a instrutora foi Ivanilda Scando-
lara, de São Miguel do oeste, sen-
do que 12 agricultoras participa-
ram aprendendo novas receitas.

o segundo curso será o de 
embutidos e defumados de carne 
suína, que será realizado na Li-
nha Primavera alta, a partir das 
8h30, nos dias 21 e 22. este será 
ministrado pelo instrutor Rufo 
Laushner, de São José do Cedro. 

Ilaine Rohden/O Líder

Ao todo 12 mulheres participaram do curso na Linha Consoladora

“os interessados em participar 
deste curso podem entrar em 
contato com a conselheira da co-

munidade, Sirlei dalavechia”, fri-
sa o técnico agropecuário Paulo 
Lanius.

Santa Catarina

Crescimento 

Proprietários rurais estão 
desobrigados a fazer a 
averbação de reserva legal 
junto aos cartórios de imóveis

Safra deve ser de 193,2 milhões 
de toneladas para 2014

o Instituto Brasileiro de geo-
grafia e estatística (IBge) divulgou 
o Levantamento Sistemático da Pro-
dução agrícola (LSPa) de julho, que 
projeta uma safra agrícola de 193,2 
milhões de toneladas em 2014, 
alta de 0,3% ante o levantamento 
de junho, que projetava alta de 0,7 
milhão de tonelada. Se confirma-
da, a safra de cereais, leguminosas 
e oleaginosas será 2,6% superior à 
produção de 2013, que foi de 188,2 
milhões de toneladas.

os agricultores brasileiros de-
vem colher uma área de 56,2 mi-
lhões de hectares em 2014, um au-

mento de 6,4% em relação à área 
colhida em 2013, de 52,8 milhões de 
hectares. 

o arroz, o milho e a soja, os três 
principais produtos, representaram 
juntos 91,1% da estimativa da produ-
ção e por 85% da área a ser colhida. 
em relação a 2013, espera-se aumen-
to de 0,3% na área para o arroz, 8,6% 
para a soja e decréscimo de 0,7% na 
área a ser colhida com milho.

em relação à produção, a esti-
mativa é de expansão de 4,4% para o 
arroz e de 6% para a soja. Para o mi-
lho, a expectativa é de diminuição 
de 4,4% em relação a 2013.

Soja tem a maior previsão de crescimento de produção

Divulgação
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as taças Sicoob Credial de Fute-
bol de Campo – categorias Juniores e 
Veteranos estão ocorrendo na Cidade 
das Crianças. Pela Juniores, a última 
rodada foi no domingo (10), quando 
o eC Canarinho Pa derrotou o eC 

União do Bairro Floresta por 3 a 2. a 
8ª rodada será amanhã (17), entre eC 
Canarinho Pa e SeR Vasco da gama.

No Veterano a próxima rodada 
também será amanhã (17). No está-
dio osvaldo Werner o eC União do 

Bairro Floresta enfrenta a SeR aurora; 
no campo da Linha Água Parada, o 
eC Canarinho aP joga contra o Serca 
Madalozzo; no campo da Linha Pri-
mavera alta, o eC Canarinho Pa en-
frenta a SeR Vasco da gama.

o Campeonato Municipal de Bo-
cha - naipes feminino e masculino de 
Maravilha, vai para as semifinais. No 
masculino a primeira partida de ida 
será hoje (16), na Linha Água Parada, 

entre 2º B Água Parada x 1º ‘a’ guarai-
po B. as equipes 2º a Consoladora e 1º 
B guaraipo ‘a’ também se enfrentarão.

No feminino, haverá a segunda 
partida de volta. No Centro Cultural 25 

de Julho enfrentam-se 1º Col. Centro 
Cultural 25 de Julho a x 4º Col. Cen-
tro Cultural 25 de Julho B. Já no Lar de 
Convivência jogam 2º Col. Lar de Con-
vivência x 3º Col. guaraipo B.

terminou na segunda-feira 
(11) a etapa regional oeste dos 
Jogos escolares de Santa Catarina 
(JeSC) para alunos de 15 a 17 anos, 
realizada em Xaxim. a competição 
envolveu as modalidades de futsal, 
basquete, vôlei, handebol, tênis de 
mesa, vôlei de praia e xadrez, nos 
naipes masculino e feminino, e 
contou com a participação de atle-
tas da Secretaria de estado de de-
senvolvimento Regional (SdR) de 
Maravilha.

o evento em Xaxim teve a parti-
cipação de 960 estudantes de 70 es-
colas, de 41 municípios. de acordo 
com o integrador esportivo da SdR 
Maravilha, Leandro giacomolli, a 
delegação da Regional de Maravi-
lha contou com 105 integrantes en-
tre alunos e professores.

Sobre as classificações, giaco-
molli lembra que nas modalidades 
coletivas somente o campeão se 
classificou, porém no xadrez e no 
tênis de mesa classificaram os dois 

primeiros colocados para a etapa 
estadual da competição, que será 
de 23 a 27 de agosto, em Blumenau.

os classificados da SdR Mara-
vilha para a fase estadual são: tênis 
de mesa feminino (1º Sabrina de 
Marco/eeB José Marcolino eckert, 
de Pinhalzinho, e 2º  Clenir Sudz-
brack/eeB Vendelino Junges, de 
Pinhalzinho); xadrez feminino (1º 
Pietra Piroca, eeB Jorge Lacerda, 
de Flor do Sertão); handebol mas-
culino (equipe da eeB Rodrigues 
alves de Saudades); e vôlei femini-
no (time da eeB Rodrigues alves, 
de Saudades).

os JeSC são uma promoção do 
governo de Santa Catarina, com 
a realização da Fesporte, e apoio 
das prefeituras das cidades-sede 
e Secretarias de desenvolvimento 
Regional. No final do ano os cam-
peões dos JeSC disputam os Jogos 
escolares da Juventude 15 a 17 
anos, de 6 a 15 de novembro, em 
João Pessoa (PB).

JESC

Competição 

Copa D’Lamb Sport

Maravilha

SDR Maravilha tem equipes 
classificadas na etapa Regional Oeste

Taças Sicoob Credial de Futebol de Campo têm 
continuidade 

Flor do Sertão e Maravilha se enfrentam no 
campeonato 

Campeonato Municipal de Bocha vai para as semifinais 

Campeonato Brasileiro

Foram realizadas no sábado (9) 
as partidas de volta da fase semifinal 
do 5º Campeonato Municipal de Bo-
cha 48 “taça eletromóveis oro”. No 
Bar Pelison, Bar Pelison 1.240 x 1.248 
Bar do Valdelírio, mesmo com a der-
rota a equipe do Bar Pelison garantiu 
vaga na final. Já na outra semifinal, 
no Bar do Valdelírio, a equipe dos 
Coringas venceu novamente o Mar-

meleiro, pelo placar de 764 x 716 e se 
garantiu na final. 

os cinco melhores no Braço de 
oro são: 1º Leonor Lutz, 1.544 pon-
tos (Bar Pelison); 2º agenor Pizzatto, 
1.524 pontos (Bar do Valdelírio); 3º 
Celestino Moraes, 1.520 pontos (os 
Coringas); 4º Nilvo Pereira, 1.488 
pontos (os Coringas); e 5º edílson 
Käffer, 1.476 pontos (Bar Pelison). 

Hoje (16), a partir das 14h, será 
realizada a disputa do 3º e 4º lugar 
entre Marmeleiro e Bar do Valdelírio 
e, às 15h15, a partida de ida da deci-
são do título entre Bar Pelison e os 
Coringas. todos os jogos serão reali-
zados na cancha do Bar Pelison e no 
próximo sábado (23), nos mesmos 
horários, serão as partidas de volta e 
decisivas no Bar do Valdelírio. 

No sábado (9) foi realizada a 3ª 
rodada da Copa d’Lamb Sport de 
futsal masculino categorias de base, 
onde as equipes de Flor do Sertão 
jogaram contra Maravilha. No sub-7 
Flor do Sertão perdeu por 7 x 0, mes-
mo com a derrota, Flor do Sertão 
está classificada para as semifinais; 
na sub-9 Maravilha venceu por 3 x 
0, com a derrota Flor do Sertão ficou 

em 2º lugar na chave; na categoria 
sub-10 Flor do Sertão 3 x 1 Maravi-
lha, com a vitória a equipe flor-ser-
tanense praticamente garantiu vaga 
na semifinal. Já na sub-11 Maravilha 
venceu por 3 x 0, com a derrota Flor 
do Sertão está fora da semifinal; na 
sub-12 Flor do Sertão 2 x 1 Mara-
vilha, com a vitória Flor do Sertão 
praticamente garantiu vaga na se-

mifinal; e na sub-13 empate em 2 x 
2, com esse resultado Flor do Sertão 
praticamente garantiu vaga na se-
mifinal. 

agora Flor do Sertão espera a 
última rodada da 1ª fase entre o Bu-
gre do oeste/São Miguel do oeste x 
acema/Maravilha para ver os possí-
veis adversários nas semifinais que 
serão no mês de outubro. 

Semifinais foram realizadas no sábado, com os jogos de volta

Partidas de ida da final do municipal 
de bocha serão hoje 

FLOR DO SERTÃO
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JESC

Competição

Cunha Porã 

Voleibol de Maravilha é 
vice-campeão regional 

Cunha Porã segue na disputa do 
Regional de Bocha Rolada

Jogos Abertos de Santa Catarina, 
fase classificatória, serão 
realizados este mês

o voleibol masculino da escola 
de educação Básica Nossa Senhora 
da Salete e da acema/dMe/aMV/
Maravilha, juntamente com os pro-
fessores Thomas Zardo e odair Ba-
tistello, representou a Secretaria de 
desenvolvimentos Regional (SdR) 
de Maravilha na fase regional dos 
Jogos escolares de Santa Catarina 
(JeSC) fase oeste, de 8 a 11 de agos-
to, em Xaxim.

Participaram da modalidade 
nove equipes, onde os maravilhen-
ses conquistaram as três partidas 

da chave e foram para a semifinal 
contra a escola de Xanxerê, ganhan-
do a partida por dois sets a zero. a 
final foi disputada contra a escola 
de Chapecó, onde não obtiveram a 
vitória ficando com o segundo lugar 
na competição.

os professores agradecem a 
escola e o município pelo apoio e 
oportunidade de proporcionar que 
os meninos possam participar des-
sas competições. eles parabenizam 
os atletas que se dedicaram e obti-
veram excelente colocação.

Divulgação 

Atletas de Maravilha conquistaram a segunda colocação nos JESC

teve sequência na noite da sex-
ta-feira (8) a 6ª rodada do Campe-
onato Regional de Bocha Rolada, 
promovido pela 29ª SdR de Palmi-
tos. os confrontos tiveram como lo-
cal a Cancha de Riqueza, sendo que 

os donos da casa enfrentam as equi-
pes de Cunha Porã. Na categoria 
feminina, Riqueza levou a melhor 
vencendo por 3 a 0. Já no masculino, 
Cunha Porã se sobressaiu e obteve 
vitória por 3 a 0.

o município de Caxambu do Sul 
será sede da fase classificatória da 
54ª edição dos Jogos abertos de San-
ta Catarina (JaSC), que ocorre entre 
os dias 15 e 19 de agosto. Na oportu-
nidade o município de Cunha Porã 
também participará da competição 
nas modalidades de bocha rolada 
masculina e feminina, bolão 23 mas-

culino e futsal masculino e feminino.
a Morada do Verde já está garan-

tida na fase regional nas modalida-
des de bolão 23 feminino e voleibol 
masculino e feminino. Para esta pró-
xima etapa da competição a Comis-
são Municipal de esportes (CMe) 
deseja a todos os atletas e professo-
res sorte e sucesso.

Cidade das Crianças teve três atletas representantes de 
microrregiões diferentes no tênis de mesa 

Maravilhense conquista 
etapa Regional dos JeSC 
15 a 17 anos

JOGOS ESCOLARES DE SANTA CATARINA 

a equipe acema-dMe/erva dani-
nha/Novoeste de tênis de Mesa esteve 
representada na etapa Regional dos Jo-
gos escolares de Santa Catarina (JeSC) 
15 a 17 anos – em Xaxim por três atletas 
da modalidade. Leonardo Zatt repre-
sentou a eeB Pedro Maciel, de Chapecó, 
uma vez que defende a equipe chapeco-
ense. Matheus Bergamaschi é aluno do 
ensino médio do Senai de São Miguel 
do oeste e obteve a classificação para os 
regionais por aquela microrregião. Pela 
2ª SdR-Maravilha o aluno Raniery ta-
vares, da eeB Nossa Senhora da Salete, 
foi o campeão da etapa microrregional e 
também esteve em Xaxim.

No final Leonardo garantiu mais 
uma vez a vaga para a etapa estadual, 
desta vez com o título da etapa Regional, 
vencendo na final seu colega de clube 
em Chapecó, Natan terribele. 

Raniery Tavares, de Maravilha, foi o campeão da etapa microrregional e 
também esteve em Xaxim

Tiego Drumm – AATMM – Maravilha/SC

Equipe de tênis de 
mesa de Maravilha

 compete hoje em São 
Miguel do Oeste

Hoje (16) será realizada mais 
uma etapa da Liga oeste de tênis 
de Mesa, no ginásio da eeB São 
João Batista, em São Miguel do 
oeste. esta é a terceira da tempo-
rada 2014.

a acema-dMe/erva daninha/
Novoeste estará representada por 
um grupo de 20 atletas e três árbi-
tros, comandados pelo professor 
tiego drumm, responsável pela 
modalidade na Cidade das Crian-
ças.

“Para esta etapa ampliamos o 
número de atletas nas categorias 
menores”, comenta o professor. a 
equipe de Maravilha será repre-
sentada pelos atletas dieiny Riz-
zardi, thiago Hofstatter, Leonardo 
Ribeiro, Rafael Simonetti, thiago 

Pascualotto, Ramon Stein, Murilo 
ahlert, Ramon Wirtti, gabriel Ris-
tow, Mateus gomes, Lucas Baron 
Spier, eduardo Jahn e alexandre 
de Brito. Já entre os federados es-

tão confirmados guilherme Bu-
zatto, Vinicius Pinheiro, andré 
Hofstatter, Raniery tavares, Ma-
theus Bergamaschi e Ivan Junges 
Boyaski.

Atletas participam da terceira etapa da temporada 2014 

Tiego Drumm – AATMM – Maravilha/SC
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INteR 2 x 0 gRÊMIo
a solução foi assistir o clássico somente na segunda-feira, afinal de contas, es-

távamos cobrindo a Chapecoense. o jogo que eu vi foi muito parelho, até o gol 
do Inter, quando o grêmio desmontou. Se isso é “ganhar quando quis”, como es-
creveram alguns colorados durante a semana, então não manjo futebol.

muDANçAS
Felipão alterou muito o time do grêmio, mexeu em seis posições, é muito para um 

clássico. a única alteração que me agradou foi a entrada do jovem Walace. Já Felipe 
Bastos xingou até a mãe dele, queria muito ganhar. Mas deu vários bicos retardados de 
fora da área. e o dudu, na cara do gol, eSCoRRega. Inter faz UM ataque e guarda. É 
difícil, mas precisamos ser diretos, não temos time nem elenco para conquistar o Brasi-
leirão. Resta a Copa do Brasil, campeonato que permite que uma equipe tecnicamente 
mais fraca que os favoritos seja campeã. Na aposta do carrinho de mão em Maravilha, 
calma! Colorados estão pedindo para os gremistas engraxarem os carrinhos... esta-
mos apenas no primeiro turno, tem muita água para rolar, muita calma nessa hora.

CHAPE 0 x 1 
FIGUERA

Neste jogo conferimos ao vivo, e fi-
cou provado que a Chapecoense, quan-
do precisa propor o jogo, tomar a inicia-
tiva, tem muitas dificuldades. Mesmo 
jogando em casa, o Verdão perdeu por 1 
a 0. gol do Figueirense foi marcado aos 
42 minutos do segundo tempo, através 
do zagueiro Marquinhos. Bonito mesmo 
no domingo dos pais foi essa imagem: 
mascotes (pai e filho) animando a 
torcida da “Chape”, antes da partida!

JANGA
depois da partida, encontramos JaNga, ex-jo-

gador da Chapecoense, campeão em 1977. Na sua 
barraquinha de lanches (melhor cachorro-quente 
de Chapecó) falamos sobre a derrota do Verdão, 
quando Janga, com toda sua experiência, argumen-
tou que os dois laterais da Chape são zagueiros de 
origem. tanto Fabiano como Neuton, na verdade, são 
zagueiros, e têm muitas dificuldades de ir à linha de 
fundo para cruzar uma bola na cabeça do centroa-
vante Bruno Rangel. Não tem uma jogada trabalhada 
com os laterais para abastecer o atacante. enquanto 
isso, Bruno Rangel segue sem marcar gols. 

tRINCaS
observem as próximas três partidas de grêmio, Inter e Chapecoense: hoje (16), às 

18h30, o Inter joga fora de casa contra o goiás. amanhã (17), às 16h, Chapecoense pega 
o Vitória em Salvador. No mesmo horário, na arena, o grêmio recebe o Criciúma.

Na próxima quarta (20), às 22h, a Chapecoense, na arena Condá, pega-
rá o Fluminense. também às 22h, no Beira-Rio, o Inter duela contra o São Pau-
lo. Quinta (21), às 20h30, grêmio vai até o Mineirão enfrentar o Cruzeiro.

Sábado (23), às 18h30, no Maracanã, Botafogo x Chapecoen-
se. ainda no dia 23, no estádio Independência, atlético/Mg x In-
ter. domingo (24), às 16h na arena, grêmio x Corinthians.

Imortal terá Criciúma, Cruzeiro e Corinthians, “trinca” compli-
cada pela frente. então tá, tchê! Seja o que deus quiser!

Fotos: Divulgação

dois toques
Porque gremista não gosta de gre-Nal? 

o Felipão está melhorando, levou 7, levou 3, levou 2 no gre-Nal. Pela lógica, no próximo jogo, levará 
1, depois empatará, aí talvez uma vitória.

Pará sonhou com Claudio Winck
gremistas querem saber quando terminaria o cotrato de d’alessandro. Recomendo aos gremistas 

que engraxem os rolamentos, pois o carrinho de mão vem aí!

Seleção Brasileira sub-21, Inter tem três convocados, o grêmio só um. até aí o Inter leva vantagem!

Gre-Nal 402
No gre-Nal 42 pelo Campeonato Brasileiro de 2014, disputado no Beira-Rio, aconte-

ceu aquilo que todos nós, colorados, esperávamos. o primeiro no novo estádio colorado, 
foi uma vitória para lavar a alma, porque eles estreavam seu técnico Luís Felipe Scolari, o 
Felipão, e que era a maior esperança de uma possível vitória sob o campeão de tudo. Mas 
como aconteceu na maioria das disputas em gre-Nal, o Internacional foi o vencedor, aliás, a 
hegemonia em gre-Nais já dura mais de 60 anos, então nada mais sugestivo do que no dia 
dos Pais, como diz o próprio hino do Inter, ‘papai é o maior’, colocar dois chocolates a mais 
na vida deles. Chocolates oferecidos pelo clube e entregues por aránguiz e Cláudio Winck.

Hoje (16), 
às 18h30

o Inter volta a campo para 
enfrentar o goiás no Serra 
dourado, pelo Campeonato 
Brasileiro, onde é vice com 28 
pontos ganhos. ganhar dos 
goianos é fundamental para 
continuar brigando pelo título 
brasileiro deste ano. Para este 
jogo o técnico abel Braga terá a 
sua disposição todos os titulares, 
inclusive d’alessandro, que está 
pendurado com segundo cartão 
amarelo, mas que irá para o jogo.

Quero falar um pouco
do rival colorado, o time de segunda divisão, do que 

fez em várias competições recentes. Por exemplo, taça 
Piratiny em 2013, desclassificado nas quartas pelo Inter; 
taça Farroupilha 2013, desclassificado na semi pelo 
Juventude; libertadores da américa 2013, desclassifica-
do pelo Santa Fé; Copa do Brasil 2013, desclassificado 
na semi pelo atlético do Paraná; Libertadores 2014, 
eliminado nas oitavas pelo San Lourenzo. em gre-Nais, 
oito disputados, cinco derrotas, três empates nenhuma 
vitória, sofreu 16 gols e uma goleada sofrida por 4 x 1, 
e tem trocado de técnico a cada cinco meses - só para 
lembrar: Luxemburgo, Renato Portalupi, endersom 
Moreira e, agora, Felipão que estreou levando 2 x 0 
do colorado e, por incrível que pareça, os gremistas 
acham que está tudo certo. então que assim continue!

e por falar
em Cláudio Winck, autor do segundo gol colorado, garoto revelado na base colorada que 

ainda não é titular, mas muito em breve será, pois tem mostrado potencial todas as vezes 
que foi escalado pelo técnico abel Braga, tanto na lateral direita como no meio-campo.

Divulgação
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Sol com muitas nuvens durante 
o dia. Períodos de nublado, com 

chuva a qualquer hora.

15/08 12h

Bombeiros de Cunha 
Porã recebem 
ambulância de 
urgência

Unoesc de Maravilha lança curso para construção 
das diretrizes curriculares na educação infantil 

Segurança pessoal é 
tema de seminário 

em Maravilha 
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M/04

A/25

Isabel Müller/O Líder

Viviane Seben/Ascom Prefeitura

major Jailson Aurélio franzen e sargento Luís Carlos Tremea repassaram informações à terceira idade 
e à população em palestras na terça-feira (12). Evento foi organizado pelo Conseg, 

com apoio da CDL/Associação Empresarial de maravilha

Estado equipou as guarnições que apresentavam 
déficit. Sargento Ilário, prefeito Ebeling e 

tenente moura receberam a nova ambulância 

mais de 70 representantes dos municípios de Iraceminha, Tigrinhos, Serra Alta e Sul Brasil participaram
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Gre-Nal 402
No gre-Nal 42 pelo Campeonato 
Brasileiro de 2014, disputado no 
Beira-Rio, aconteceu aquilo que 
todos nós, colorados, esperávamos
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CELSO LEDURONEIDE MARAVILHA

CHAPE 0 x 1 FIGUERA
Neste jogo conferimos ao vivo, e 
ficou provado que a 
Chapecoense, quando precisa 
propor o jogo, tomar a iniciativa, 
tem muitas dificuldades

COMPRIMIDO MáGICO?
É claro que não vou dar o nome do 
comprimido, nem a pau, Juvenal!
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LUIZ CARLOS PRATES
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